
А «завтра» 
был юань
Китайской валютой  
в одном режиме 
наторговали больше,  
чем долларом во всех

Стратегический курс России 
на юанизацию внешнеторговой 
деятельности принес очередные 
плоды. Объем биржевых торгов 
юанем с поставкой «завтра» пре-
высил совокупный объем торгов  
долларом (с поставкой «сегодня» 
и «завтра») и приблизился к мак-
симуму с начала года. Экспор-
теры для расчетов с бюдже том 
все больше продают китай ской 
валюты, чем валюты «недруже-
ственных» стран. Спрос на нее 
предъявляют и инвесторы 
на фоне подъема ставок по дол-
говым инструментам в юанях.

Объем торгов китайской валютой 
с поставкой «завтра» на Московской 
бирже 23 марта превысил 139,7 млрд 
руб. Это лишь на 100 млн руб. меньше 
рекорда года, установленного 22 фев‑
раля. Однако в отличие от результа‑
та месячной давности текущий объ‑
ем операций превысил суммарный 
объем торгов американской валюты 
с поставкой «сегодня» и «завтра», кото‑
рый едва перевалил за 130 млрд руб. 
В конце февраля объем торгов долла‑
ром был почти в два раза выше, око‑
ло 240 млрд руб.

Доминирование юаня усилилось 
на фоне стартовавшего в России нало‑
гового периода. «Рост объемов торгов 
юанем в третьей декаде месяца гово‑
рит о том, что это операции экспорте‑
ров по конвертации выручки»,— от‑
мечает ведущий аналитик «Открытие 
Инвестиции» Андрей Кочетков.

По словам главного аналити‑
ка Совкомбанка Михаила Василье‑
ва, экспортеры могли начать конвер‑
тировать юани в рубли для выплат 
в бюджет, учитывая выгодный курс, 
который находится на локальных 
максимумах. По оценке начальни‑
ка аналитического управления бан‑
ка «Зенит» Владимира Евстифеева, 
28 марта компаниям предстоит упла‑
тить налоги на 2,9 трлн руб.

Активные продажи экспортной 
выручки укрепили позиции россий‑
ской валюты. В четверг курс доллара 
на биржевых торгах после недельно‑
го перерыва опускался ниже уровня 
76 руб./$ (до 75,71 руб./$), а по итогам 
дня закрылся на отметке 76 руб./$, что 
более чем на 1 руб. ниже закрытия 
предыдущего дня. Курс евро снизил‑
ся за день на 56 коп., до 82,64 руб./€. 
Юань потерял в цене за день 8 коп. 
и опустился до отметки 11,1 руб./CNY. 
«Без присутствия экспортеров с про‑
дажей валюты рубль едва ли смог про‑
демонстрировать такое укрепление 
даже в рамках спекулятивных страте‑
гий»,— считает господин Евстифеев.

Увеличение доли китайской валю‑
ты на биржевых торгах происходит 
в последние 12 месяцев из‑за отказа 
России от валют «недружественных» 
стран, снижения товарооборота 
с ними и перехода в расчетах с «друже‑
ственными» странами на националь‑
ные валюты. При этом объем товароо‑
борота с Китаем в прошлом году вырос 
почти на треть и превысил $190 млрд.

Как сообщал Банк России, год на‑
зад доля юаня в расчетах за экспорт 
не превышала 0,5%, на начало это‑
го года на долю юаня пришлось 16%. 
Свой вклад в объем торгов юанем 
вносят и ежедневные продажи юа‑
ней в рамках бюджетного правила.
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Адаптация без ажитации
Премьер‑министр не дал Госдуме возможности побеспокоиться о проблемах правительства

Правительство в этом году сосредото-
чится на мерах по дальнейшей адапта-
ции экономики к внешним шокам — она, 
как рассчитывают власти, должна за-
вершиться в 2024 году. В числе заяв-
ленных приоритетов — наращивание 
соцподдержки населения, развитие ин-
фраструктуры, обеспечение техноло-
гического и финансового суверенитета, 
а также укрепление связей с имеющи-
мися внешнеторговыми партнерами 
и поиск новых. Эти планы — прямое про-
должение работы Белого дома в 2022 
году, о которой вчера в Госдуме отчи-
тался премьер-министр Михаил Мишус-
тин. Де-факто правительство намерено 
завершить системный проект адапта-
ции к новым условиям, в которых РФ 
оказалась после начала военной опера-
ции на Украине, без существенных из-
менений — его исполнение в 2022 году 
показало эффективность подходов, за-
ложенных в него задолго до момента, 
когда их надо было применять.

Вчера премьер‑министр Михаил Мишус‑
тин представил Госдуме отчет о деятельности 
правительства в 2022 году — доклад, заняв‑
ший более полутора часов, охватил клю‑
чевые антикризисные меры Белого дома 
минувшего года и текущие ориентиры гос‑
политики. Доклад был крайне подробным, 
обзор деятельности правительства выглядел 
в выступлении премьер‑министра исчерпы‑
вающим: практически все сферы деятельнос‑
ти Белого дома упомянуты, и среди них пра‑
ктически не было проблемных. Вероятно, 
такой детализированный, сверхподробный 
доклад в Госдуме во многом нужен был для 
позиционирования правительства в системе 
органов власти: адекватно работающее пра‑
вительство, как правило, несколько менее за‑
метно по крайней мере в медиа, чем любая 
проблемная властная структура.

Как отметил премьер, 2022 год стал годом 
«сложного адаптационного периода, пере‑
сборки хозяйственных связей» — в рамках 
этих процессов правительство «системно 
выстроило свою деятельность» на основе 12 
среднесрочных приоритетов. Среди них — 
обеспечение макроэкономической стабиль‑
ности, прежде всего, за счет бюджетной 
политики — в частности, повышения ее гиб‑
кости как по «ковидному» опыту, так и пла‑
нового реформирования управления госра‑
сходами, а также посредством вливания 
средств в антикризисные программы. Бюд‑
жетная политика сыграла и существенную 
роль в рамках поддержки регионов, кото‑
рым было направлено из федерального цен‑
тра 4 трлн руб., что на 10% больше, чем годом 
ранее, а также выданы бюджетные кредиты 
на замещение коммерческих на 720 млрд 
руб., что позволило сэкономить 65 млрд руб. 
на обслуживание долга. С точки зрения трат 
на поддержку экономики в целом, по словам 
Михаила Мишустина, только прямая под‑

держка из бюджета и Фонда национального 
благосостояния составила 1,5 трлн руб.— по‑
мимо этого было выдано почти 4 трлн руб. 
в рамках различных программ льготного 
кредитования компаний, реструктурирова‑
ны займы по плавающим ставкам и по про‑
граммам ЦБ на примерно 6 трлн руб. 

Примыкает к этой работе и блок по сти‑
мулированию инвестиций, включая под‑
держку малого и среднего бизнеса — как 
отметил премьер, рост инвестиций по ито‑
гам года оценивается в 5%,— а также мер 
по созданию в России собственных про‑

изводств, как сугубо отраслевых, так и си‑
стемных, например, за счет докапитали‑
зации Фонда развития промышленности 
на 120 млрд руб. Также госполитика стро‑
илась вокруг наращивания соцподдержки, 
на которой премьер остановился особенно 
подробно (в частности, речь шла об увели‑
чении МРОТ, дополнительной поддержке 
семей с детьми), обеспечения стабильно‑
сти на рынке труда и удовлетворения вну‑
треннего спроса — как за счет параллель‑
ного импорта, так и запрета на реэкспорт 
оборудования, комплектующих и медизде‑

лий, за счет чего 1,7 тыс. товаров «было со‑
хранено» на рынке России. 

В этом году работа правительства, как сле‑
довало из слов премьера, станет продолже‑
нием адаптационной работы 2022 года, пусть 
и в менее реакционном режиме — премьер, 
хоть и оговорился, что «внешнее давление 
на Россию не ослабнет», но все же рассчиты‑
вает, что в 2024 году адаптационный период 
уже завершится и экономика перейдет к «дол‑
госрочному поступательному развитию».
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Отчет Михаила Мишустина Госдуме был призван продемонстрировать законодателям, что стратегия правительства 
нуждается в системной реализации, но не в корректировках  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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От Русфонда —6

ОТЧЕ Т И УВА ЖЕНИЕ
Д Е П У ТАТ Ы  П Р И З Н А Л И ,  Ч Т О  П РА В И Т Е Л Ь С Т В О  С П РА В И Л О С Ь  С  В Ы З О В А М И  П Р О Ш Е Д Ш Е Г О  Г О Д А

В ходе рассмотрения отчета правительства 
за 2022 год депутаты Госдумы задавали 
премьеру Михаилу Мишустину вопросы 
и высказывали свои предложения. В ответ 
он демонстрировал понимание и призы-
вал к совместной работе. По итогам отчета 
лидеры фракций единодушно признали, 
что правительство справилось с главными 
задачами в условиях санкционного давления 

на Россию. Правда, это не помешало пред-
ставителям левых партий напомнить о своих 
традиционных оппозиционных ценностях, 
а глава «Справедливой России — За прав-
ду» (СРЗП) Сергей Миронов даже упрекнул 
кабмин в отсутствии «взгляда за горизонт», 
но премьер с ним не согласился.

Первый вопрос Михаилу Мишустину задал Николай 
Коломейцев (КПРФ). Он отметил, что в 2022 году 

в России был рекордный урожай зерна, но позитивный 
эффект испортили таможенные пошлины, которые 
коммунист предложил отменить. Премьер откликнулся 
с неожиданным энтузиазмом: «Давайте предложения, 
мы продумаем меры».

Яна Лантратова (СРЗП) спросила господина 
Мишустина, планирует ли правительство предложить 
альтернативу единому государственному 
экзамену (ЕГЭ). с3

Модель  
динамит грузы
На пути клиентов ОАО РЖД  
встала новая система обработки заявок

Промышленность РФ столкнулась 
с очередными проблемами с вывозом 
продукции. Причиной стало введение 
ОАО РЖД дополнительной системы со-
гласования — динамической модели 
загрузки инфраструктуры. Она призва-
на не допускать на сеть объемы, не со-
ответствующие актуальным возможно-
стям инфраструктуры, снизить пробки 
и простои. Но в результате грузоот-
правители наблюдают непрогнозиру-
емые отказы в перевозке уже согласо-
ванных и нередко проданных грузов. 
В частности, металлурги говорят о ри-
ске остановки трети мощностей. В ОАО 
РЖД уверяют, что отклоняется лишь 4% 
заявок и на общую погрузку ситуация 
не влияет.

Металлурги недовольны введенной 
ОАО РЖД динамической моделью загруз‑
ки инфраструктуры (ДМЗИ) — новой сис‑
темой работы с заявками грузоотправите‑
лей. Как заявил 23 марта на конференции 
«Промжелдортранса» председатель комис‑
сии по транспорту «Русской стали» Миха‑
ил Щербинин, инфраструктура, согласно 
этой динамической модели, не может при‑
нять грузы, которые производит промыш‑
ленность даже при падении производства, 
«поэтому все скапливается у нас».

«Возьмем Магнитогорский металлур‑
гический комбинат,— пояснил господин 
Щербинин.— Он производит порядка 

1 млн тонн стали. Модель, которая сегодня 
вводится в действие, может заставить со‑
кратить производство процентов на трид‑
цать. Думаю, что это касается не только ме‑
таллургов. Если раньше железная дорога 
была драйвером развития промышленно‑
сти, то с введением этой модели она стано‑
вится тормозом».

Эксперты говорят, что ситуация мо‑
жет сохраниться до июня, добавил Миха‑
ил Щербинин: «В таком случае некоторые 
предприятия могут просто остановить‑
ся». Собеседник „Ъ“ на химическом рын‑
ке подтверждает наличие проблемы, хотя 
и считает оценку потерь в 30% производ‑
ства завышенной. Проблему подтвержда‑
ет и производитель нерудных материалов, 
отмечая, что она возникла «совсем недав‑
но». Последние дороги закончили подклю‑
чать к системе ДМЗИ 21 марта.

Раньше, поясняет замгендиректора 
ИПЕМ Владимир Савчук, для организации 
перевозки клиент должен был сначала со‑
гласовать заявку ГУ‑12 (на перевозку гру‑
зов), затем — суточный клиентский план, 
и мог быть уверен, что отправит вагон. Те‑
перь к этим двум барьерам добавился тре‑
тий, отмечает эксперт,— программа, кото‑
рая может без объяснения причин отказать 
в отправке уже погруженного вагона.
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Государство расширит 
хлебное место
Закупки зерна в госфонд  
могут быть увеличены более чем втрое

Затоваривание внутреннего рынка зер-
ном из-за избытка урожая и проблем 
экспорта вчера фактически было при-
знано общегосударственной пробле-
мой: власти анонсировали резкое 
расширение инструментария по регули-
рованию зернового рынка. Как и предпо-
лагал „Ъ“, в Белом доме пришли к выво-
ду о неизбежности новых закупок зерна 
в госфонд — до 7 млн тонн (до 5% уро-
жая). В краткосрочной перспективе та-
кая мера стабилизирует цены и поддер-
жит сельхозпроизводителей — но может 
вызвать у правительства сложности, 
когда зерно из госфонда надо будет про-
давать. Пока значительную часть избыт-
ков власти рассчитывают все же вывезти 
из страны: в ближайшее время в Белый 
дом будет внесен описанный „Ъ“ ранее 
«зерновой указ» — он фактически повто-
ряет «газовый ультиматум ЕС» и, как рас-
считывают власти, освободит агроэкс-
порт от санкционных ограничений. 

Рекордный урожай зерна (157 млн тонн) 
обеспечил 177,8% внутреннего спроса на зер‑
но (при значении в 95% в доктрине продо‑
вольственной безопасности), заявил вчера 
в отчете Госдуме премьер‑министр Михаил 
Мишустин. При этом с обновлением рекор‑
дов связана главная проблема АПК — затова‑
ренность рынка, которая в сочетании с неяс‑
ными экспортными перспективами давит 
на цены. Одним из инструментов борьбы 

с резким падением цен и рентабельности 
АПК остается механизм закупочных интер‑
венций, во время которых государство сни‑
мает «излишки» продукции с рынка, закупая 
их в госфонд. Последние такие закупки про‑
водились в 2022 году: тогда в госфонд было за‑
куплено 3 млн тонн зерна на 47,1 млрд руб. 
В 2023 году проводить новые закупки, несмо‑
тря на обращения участников рынка, власти 
не планировали (об этом, в частности, в ин‑
тервью „Ъ“ говорил глава Минсельхоза Дмит‑
рий Патрушев — см. „Ъ“ от 6 марта). 

Однако вчера курирующая АПК вице‑пре‑
мьер Виктория Абрамченко заявила, что пра‑
вительство «рассматривает возможность» до‑
полнительно закупить в госфонд до 7 млн 
тонн зерна. Проблема с финансированием та‑
ких закупок и хранения госфонда, на которую 
ранее указывали в министерстве, судя по заяв‑
лениям госпожи Абрамченко, при этом до сих 
пор не решена: по ее словам, относительно 
требующихся на это средств Минсельхоз ве‑
дет «непростой диалог» с Минфином. При 
этом из слов вице‑премьера следовало, что из‑
быток зерна на внутреннем рынке, как и рост 
параметров финансирования госфонда,— яв‑
ления долгосрочные. «В этом году это допол‑
нительное финансирование в объеме 11 млрд 
руб., а 2024–2025 годах — это более 20 млрд 
руб. для того, чтобы обеспечить закупки в ин‑
тервенционный фонд»,— заявила чиновница. 

экономическая политика — с2
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,68

процента составила во второй декаде марта средняя максимальная процентная ставка по депо-
зитам в рублях (рассчитывается Банком России по данным десяти крупнейших банков РФ, привлекающих 
наибольший объем депозитов). Показатель замер на этом уровне на протяжении уже 30 дней, отражая, с 
одной стороны, продолжающееся снижение годовой инфляции, а с другой — рост инфляционных ожиданий 
на фоне усиливающегося спроса (см. „Ъ“ от 23 марта) при недостаточных возможностях промышленности для 
его удовлетворения. Также фиксации ставок способствовало и сохранение на прошлой неделе ключевой 
ставки самого ЦБ. Дальнейшая динамика депозитных ставок будет зависеть от устойчивости всплеска спроса.

КОНЪЮНКТУРА

Работники  
вместо инвестиций

Обновленный 22 марта Институ-
том Гайдара (ИЭП) индекс деловых 
настроений представителей про-
мышленности зафиксировал улуч-
шение прогнозов по всем трем его 
составляющим: спросу, выпуску 
и  занятости. 

Самый заметный рост проде-
монстрировали планы выпуска про-
дукции — за месяц этот индикатор 
вырос на восемь пунктов, достигнув 
уровня февраля 2022 года. О росте 
оптимизма свидетельствуют и про-
гнозы спроса на продукцию пред-
приятий. В марте этот показатель 
после стабилизации в сентябре 
2022 — феврале 2023 года в ин-
тервале «минус 5 — минус 3 пун-
кта» вырос сразу на 3 пункта и до-
стиг наивысшего значения после 
рекордного обвала годом ранее. 
Намерение увеличивать выпуск 
в ожидании спроса на фоне остро-
го дефицита кадров стало причи-
ной и рекордных планов найма пер-

сонала: они вернулись на уровень 
декабря 2022 года — «кризисного 
максимума», превосходящего зна-
чения периода 2009 — первой по-
ловины 2021 года.

Инвестиционные же планы 
предприятий (как показал опрос 
ИЭП, в первую очередь промыш-
ленники нуждаются в предсказуе-
мости макроэкономической ситуа-
ции) в марте не смогли продолжить 
восстановление и пока лишь изба-
вились от пессимизма первого года 
санкционной войны (см. график). 
Вероятно, что в ситуации дефицита 
кадров и низкой предсказуемости 
макроэкономической ситуации ком-
пании повышению капиталовложе-
ний предпочтут рост зарплат ради 
привлечения сотрудников.

Напомним, Росстат оценил рост 
капвложений в 2022 году на уровне 
4,6%. В Институте переходных эко-
номик Банка Финляндии подсчита-
ли, что инвестиции в основной ка-
питал в РФ, которые в основном ох-
ватывают крупные и средние пред-
приятия, а также бюджетный сек-
тор (77% всего объема вложений), 
в апреле—декабре 2022 года в ре-
альном выражении в измерении 
«год к году» выросли почти на 5%. 
Оставшиеся же капвложения (малых 
предприятий, домохозяйств и те-
невой экономики) за тот же период 
упали на 2% — как в периоды про-
шлых экономических кризисов. При 
этом в отраслях, в которых преоб-
ладают госкомпании, инвестиции 
(в том числе бюджетные) в апреле—
декабре 2022 года росли, а в от-
раслях, где больше доля частных 
предприятий (это в том числе хи-
мия и металлургия), они снижались, 
главным образом — за счет компа-
ний с иностранным участием. 

Артем Чугунов

ОЖИДАЕМЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ 
КАПВЛОЖЕНИЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
К ПРОШЛОМУ ГОДУ 
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Институт социальной полити-
ки Высшей школы экономики 
(ВШЭ) представил четыре воз-
можных сценария развития рос-
сийского рынка труда и изме-
нения уровня жизни в период до 
2030 года. Они описывают раз-
ные сочетания степени санкци-
онного давления на РФ и пер-
спектив развития мировой эко-
номики. Улучшение показателей 
реальных доходов и уровня бед-
ности, по оценкам экспертов, 
может обеспечить только соче-
тание роста глобального ВВП 
и ослабления санкций. В осталь-
ных представляющихся более 
реалистичными сценариях на-
селение РФ столкнется с ростом 
безработицы и уровня бедности, 
с сокращением доходов и зар-
плат. Следствием этих процес-
сов станет снижение доли сред-
него класса. 

В основе подготовленных Ин-
ститутом социальной политики 
ВШЭ четырех возможных сцена-
риев развития российского рын-
ка труда и изменения уровня жиз-
ни — опрос 25 профильных эконо-
мистов из различных научных ин-
ститутов РФ. В ходе опроса, прове-
денного по методологии «форсайт» 
(экспертная оценка стратегических 
направлений социально-экономи-
ческого и инновационного разви-
тия), респонденты дали свои про-
гнозы о возможных траекториях 
изменения уровней безработицы 
и занятости, показателей бедности 
и доли среднего класса. Все сцена-
рии также базируются на макроэ-
кономическом прогнозе, подготов-
ленном аналитиками ВШЭ. 

Первый из получившихся сцена-
риев — «Новая вовлеченность» — 
предполагает одновременное ос-
лабление санкций и рост мировой 
экономики. По нему многие отрас-

ли, обеспечивающие базовые по-
требности экономики и населения, 
покажут умеренный рост доли за-
нятых по мере преодоления шо-
ков 2022 года. К числу таких отрас-
лей относятся строительство, про-
мышленность, сельское хозяйство, 
туризм. Относительно благополуч-
ной при таком сценарии может 
быть динамика занятости на транс-
порте, в логистике и торговле. До 
2025 года эксперты ожидают и роста 
числа предпринимателей и самоза-

нятых (правда, уже к 2030 году этот 
процесс начнет замедляться). Благо-
даря позитивной динамике рынка 
труда доходы населения в рамках 
этого сценария будут примерно на 
2% превышать уровень 2021 года, 
зарплата вырастет в реальном вы-
ражении на 2% к 2025 году и на 5% 
к 2030-му. Ожидаемый уровень бед-
ности при таком позитивном сце-
нарии в 2026–2030 годах может со-
ставить 9,8% (в 2022 году, по данным 
Росстата, он был равен 11,8%). Доля 

среднего класса, скорее всего, при 
этом будет сначала сокращаться 
с нынешних примерных 28%, а за-
тем к 2030 году вырастет до 30%.

В т о р о й  с ц е н а р и й  —  « Н е 
у дел» — основан на предположе-
нии, что мировая экономика бу-
дет расти, а санкции в отношении 
России усилятся. В этом случае экс-
перты ожидают роста уровня без-
работицы до 6% к 2025 году и до 
5,4% к 2030 году, сокращения раз-
мера реальных доходов и зарплат 

примерно на 7% к 2025 году. Уро-
вень бедности повысится до 14% 
от численности населения, а сред-
ний класс сократится до 15% и по-
меняет свой состав — в нем вырас-
тет доля работников силовых струк-
тур, IT-специалистов и предприни-
мателей.

Третий сценарий, который экс-
перты назвали «Склад на пожа-
ре», предполагает, что санкции 
в  отношении России будут ослабе-
вать, однако мировая экономика 
войдет в фазу стагнации или спа-
да. В этом случае уровень безрабо-
тицы вырастет до 5,8% к 2025 году 
и останется на практически том же 
уровне до 2030 года. Занятость сни-
зится в сферах общественного пи-
тания, в гостиничном и туристиче-
ском бизнесе, в финансах и страхо-
вании, вырастет — в сфере инфор-
мационных технологий, на транс-
порте и в логистике. Прогнозы ре-
альных денежных доходов, дина-
мики уровня бедности и сокраще-
ния численности среднего класса 
практически такие же, как и при 
втором сценарии. 

Наконец, четвертый сценарий — 
«Турбулентное потерянное десяти-
летие» — рисует наиболее песси-
мистичную картину развития рын-
ка труда и экономики в целом. Он 
реализуется при усилении санкци-
онного давления в сочетании с гло-
бальным кризисом и стагнацией 
мировой экономики. Уровень без-
работицы к 2030 году может соста-
вить 6,8%, риски безработицы могут 
проявиться в отношении широких 
групп населения, показатели реаль-
ных доходов и реальной зарплаты 
будут снижаться. Уровень бедности 
в 2026–2030 годах при этом соста-
вит 18,7%, а доля среднего класса со-
кратится до 10–15% населения — до 
показателей 1990-х годов.

Анастасия Мануйлова

На все четыре стороны
В ВШЭ просчитали сценарии развития рынка труда

Масштабы расширения предель-
ного объема закупок зерна государ-
ством подтверждают крайнюю оза-
боченность властей перспектива-
ми зернового рынка. Дело в том, что 
«потолок» государственного зерно-
вого фонда в 10 млн тонн уже был 
однажды достигнут в 2010 году (см. 
„Ъ“ от 1 июня 2010 года), что повлек-
ло за собой набор проблем, решать 
которые властям пришлось на про-
тяжении нескольких лет. Большую 
часть запасов формировали закупки 
(8,1 млн тонн), сделанные в кризис-
ном 2008 году, когда ради поддерж-
ки АПК правительство не стало оста-
навливать интервенционные тор-
ги, несмотря на очевидно превыша-
ющие рыночные закупочные цены. 
В итоге к лету 2010 года избавиться 
от накопленных запасов без потерь 
было невозможно (рыночные цены 
к этому моменту были в полтора раза 
ниже закупочных), а их сохранение 

угрожало потерями из-за нарушения 
условий хранения и несло постоян-
ные затраты на оплату услуг элевато-
ров — порядка 10 млрд руб. в год.

Тем не менее в Белом доме тог-
да на протяжении года велись спо-
ры о том, какой именно механизм 
следует применить для того, чтобы 
разгрузить государственные закро-
ма: Минсельхоз настаивал на аук-
ционной продаже запасов, а кури-
ровавший тогда ведомство первый 
вице-премьер Виктор Зубков — на 
льготной продаже зерна «нуждаю-
щимся» предприятиям, также обсу-
ждалась реализация запасов по гу-
манитарным программам и на ком-
мерческой основе — при субсидиро-
вании экспорта, что также обеспечи-
вало бюджету дополнительные рас-
ходы. В итоге избытки зерна все же 
были реализованы на весенних аук-
ционах (когда цена на него растет) 
в последующие годы, а Минсельхоз 
впредь более десяти лет уклонялся 
от накопления избыточных запасов. 

Впрочем, госфонд объемом до 
10 млн тонн позволит краткосроч-
но смягчить падение внутренних 
цен на зерно и, как следствие,— рен-
табельности АПК. Однако проблему 
затоваривания внутреннего рынка 
это полностью не решит — серьез-
ную ставку, как ранее и заявлялось, 
власти делают на значительные объ-
емы экспорта. По прогнозам Мин-
сельхоза, он должен составить око-
ло 55–60 млн тонн и, как ранее от-
мечал „Ъ“, поставки уже отстают от 
графика. Российские власти связы-
вают это, в частности, с неисполне-
нием «российской части» зерновой 
сделки — напомним, РФ настаивает 
на том, что агроэкспорт до сих пор не 
освободился от санкционного давле-
ния ни в части расчетов за него, ни 
в части логистических сложностей. 

Решить проблему Минсельхоз 
планирует с помощью новой схемы 
торговли зерном на мировом рын-
ке. Опубликованный на прошлой 
неделе на regulation.gov.ru проект 

указа президента (см. „Ъ“ от 20 мар-
та), который, как заявила Викто-
рия Абрамченко, сейчас находит-
ся на межведомственном согласо-
вании, а в ближайшее время будет 
внесен в правительство, предпола-
гает, что внешнеторговые операции 
РФ с зерном будут осуществлять-
ся через один банк — Националь-
ный клиринговый центр (НКЦ), ко-
торый будет конвертировать валют-
ные платежи покупателей на бирже 
и от их имени рассчитываться с аг-
ропроизводителями. Объясняя не-
обходимость «зернового указа» и его 
потенциальный эффект, вчера ви-
це-премьер подтвердила его сход-
ство с аналогичным по содержанию 
«газовым указом», защитившим от 
санкций расчеты по поставкам рос-
сийского газа в ЕС. Фактически до-
кументы отличаются только тем, что 
«зерновой указ» не предполагает пе-
ревод расчетов на рубли. Как уточ-
нила Виктория Абрамченко, новый 
документ позволяет открывать сче-

та и в иностранной валюте для «за-
щиты наших друзей, которые при-
выкли получать российское продо-
вольствие и будут продолжать это 
делать»: речь идет, в частности, об 
ЕАЭС, СНГ и Китае.

В вопросе же отмены экспортных 
пошлин на зерновые, которые также 
ограничивают активность экспорте-
ров, Белый дом, несмотря на неод-
нократные обращения рынка, пока 
остается непреклонным. Как отмети-
ла вчера Виктория Абрамченко, пра-
вительство пошло по пути их «дона-
стройки». «В прошлом году дважды 
корректировались акты правитель-
ства относительно пошлин. Было 
принято решение отвязаться от 
цены в долларах и установить стои-
мость в рублях. И дальше смотрим на 
рынок»,— пояснила вице-премьер, 
назвав нагрузку «достаточно ком-
фортной для отрасли». „Ъ“ будет сле-
дить за развитием событий. 

Кристина Боровикова,  
Олег Сапожков

Государство расширит хлебное место

Заявленные на этот год приоритетные на-
правления во многом пересекаются с прошло-
годними: например, тренд на дальнейшее нара-
щивание соцподдержки и мер по обеспечению 
роста реальных доходов граждан, а также раз-
витие инфраструктуры, включая и транспорт-
ные коридоры, которые «должны выстраивать-
ся в соответствии с потребностями в экспорте 
и импорте», в том числе для укрепления торго-
вых и кооперационных связей со странами Ев-
разийского экономического союза и Китаем.

Также продолжится «линия» по обеспече-
нию технологического суверенитета: прави-

тельство рассчитывает добиться «стабилиза-
ции индекса промышленного производства» 
и его роста на 2% в 2024 году (по итогам 2022-го 
он снизился на 0,6%). Среди уже объявленных 
мер — расширение промышленной ипотеки 
за счет включения в программу проектов стро-
ительства и модернизации заводских помеще-
ний (см. „Ъ“ от 21 февраля; в связи с этим пла-
нируется выделить дополнительный 1 млрд 
руб. на реализацию программы). Пока, как со-
общил Михаил Мишустин, выданы кредиты на 
покупку производственных площадей на об-
щую сумму 2,5 млрд руб.

Одновременно с этим Белый дом видит 
свою задачу и в «достижении финансового су-

веренитета» — развития банковского сектора 
и собственного фондового рынка за счет при-
тока инвестиций, которому должно способ-
ствовать, например, введение единого нало-
гового вычета для граждан, которые вклады-
вают средства в различные финансовые ин-
струменты долгосрочных сбережений. Впро-
чем, история про «финансовый суверени-
тет», видимо, на деле даже несколько больше, 
чем про «технологический»: напомним, сме-
на модели финансового рынка РФ на новую, 
рассматривающую главным ресурсом для фи-
нансовой системы не иностранные инвести-
ции, а внутренние накопления в экономике, 
стартовала по существу с 2015 года после пе-

рехода на плавающий курс рубля и происхо-
дила наиболее активно в 2016–2019 годах, по-
сле чего она стала главным фактором стабиль-
ности экономики РФ в пандемию 2020–2021 
годов и после введения санкций весной-ле-
том 2022 года. При этом идея «финансового 
суверенитета» сама по себе не предполагает 
изоляции финрынков РФ от растущих фин-
рынков Азии: приоритеты в развитии сотруд-
ничества с Китаем и в развитии транспортно-
го коридора Север—Юг обозначены в высту-
плении Михаила Мишустина даже раньше, 
чем два «суверенитета» как цели работы Бело-
го дома на 2023 год.

Евгения Крючкова, Дмитрий Бутрин

Адаптация без ажитации

Три из четырех сценариев ВШЭ для рынка труда предполагают, что востребованность  
служб занятости в среднесрочной перспективе заметно вырастет   ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Премьер ответил, что этот во-
прос ему задавали представители 
всех фракций во время недавних 
встреч, но тема требует серьезной 
проработки, ведь «ребята из даль-
них уголков, из сел и деревень при 
помощи ЕГЭ могут поступать в ве-
дущие университеты». Тут посчи-
тал нужным вмешаться спикер 
Думы Вячеслав Володин, который 
сообщил, что, когда депутаты со-
бирали через социальные сети во-
просы к отчету правительства, их 
пришло порядка 20 тыс. и пробле-
ма ЕГЭ вошла в пятерку самых ча-
сто задаваемых избирателями во-
просов. «Совершенно очевидно, 
если есть запрос общества, надо от-
вечать на этот вопрос»,— настави-
тельно заметил господин Володин.

Сардана Авксентьева («Новые 
люди») подняла тему «умного про-
текционизма», в основе которо-
го — повышение пошлин на това-
ры из недружественных стран. Ми-
хаил Мишустин похвалил сам этот 
термин и сказал, что такие пош-
лины уже вводятся, заодно при-
гласив депутатов подключиться 
к этой работе.

Спикер Володин попросил гла-
ву правительства поддержать за-
прет вейпов: «Детей надо спасать. 
Потому что пагубные привычки, 
все ходят с этими устройствами. 
Понятно, никто не может ответить, 
насколько вредны. Вот министр 
здравоохранения нас поддержи-
вает, но голос его как-то очень слаб 
и не слышен в правительстве». «Ме-
роприятия, которые увеличивают 
продолжительность жизни, сокра-
щают вредные факторы, мы всег-
да поддерживаем»,— подтвердил 
упомянутый спикером министр 
Михаил Мурашко. А премьер поо-
бещал, что кабмин рассмотрит во-
прос о запрете вейпов и сформиру-
ет свою позицию.

Вячеслав Володин снова взял 
слово, чтобы отметить достижения 
отдельных министров, которые, по 
его мнению, давно бы стали геро-
ями социалистического труда, ра-
ботай они в советское время. «Мы 
должны и об этом говорить, пото-
му что мы сейчас все ближе и бли-
же к выступлению фракций. А по 
закону у нас все уходит куда? Либо 
в критиканство, либо другая сторо-
на — одобрямство»,— поделился 
наболевшим председатель палаты.

Также он был обеспокоен не-
хваткой в стране инженеров: «У нас 
есть бюджетные места, их надо 
в приоритетном порядке отдавать 
под инженерные специальности. 
А при этом не плодить тех, кто ни-
чего не создает,— так, коллеги?» 
Заодно спикер предложил сделать 
стипендии по инженерным дис-
циплинам в вузах в два раза выше, 
чем по гуманитарным. «Поэтому, 
если бы было побольше решитель-
ности, уверенности коллеги Фаль-
кова (министр науки и высшего 
образования Валерий Фальков.— 

„Ъ“)...» — мечтательно начал госпо-
дин Володин. «Он решительный 
и уверенный министр,— заверил 
спикера господин Мишустин.— Го-
товьте предложения». Вячеслав Во-
лодин не стал тянуть и чуть позже 
попросил главу думского комитета 
по науке и высшему образованию 
Сергея Кабышева (СРЗП) прорабо-
тать этот вопрос вместе с профиль-
ным министерством.

Наконец, глава комитета Думы 
по вопросам семьи, женщин и де-
тей Нина Останина (КПРФ) предло-
жила установить в законодательст-
ве единое понятие многодетной 
семьи. Михаил Мишустин согла-
сился с такой необходимостью, но 
отметил, что есть «нюансы — рас-
ходы бюджета», ведь многодетные 
семьи имеют право на льготы и вы-
платы. Поэтому «нужно аккуратно 
все посмотреть», резюмировал он.

После этого начались выступле-
ния представителей фракций, ко-
торые честно попытались выпол-
нить просьбу спикера и обойтись 
без однозначного «критиканства» 
или «одобрямства».

Так, лидер КПРФ Геннадий Зю-
ганов признал, что отчет прави-
тельства «носит комплексный ха-
рактер», но тут же выразил недо-
вольство экономической ситуаци-
ей в стране: «Цены прут, коммунал-
ка растет». «Вы не накопите ресур-
сы без национализации сырьевой 
базы и индустриализации стра-
ны»,— строго предупредил комму-
нист руководителя правительства.

Председатель ЛДПР Леонид 
Слуцкий высоко оценил работу 
кабмина в 2022 году: «Перед нами 

правительство, победившее санк-
ции». А затем, пользуясь случаем, 
обратил внимание Михаила Ми-
шустина на своего однопартий-
ца Алексея Островского, недавно 
ушедшего в отставку с поста губер-
натора Смоленской области. «Ожи-
даем, что наш выдающийся колле-
га найдет достойное место в пра-
вительственных структурах»,— 
многозначительно произнес либе-
рал-демократ.

«Санкции не действуют, и мы 
осознаем, что есть немалая заслу-
га в этом правительства»,— в свою 
очередь начал с хорошего лидер 
СРЗП Сергей Миронов. Но в ито-
ге тоже не обошелся без доли кри-
тики, отметив, что правительство 
реагирует на вызовы оперативно, 
но где «стратегия социально-эко-
номического развития, где взгляд 
за горизонт?» Кроме того, госпо-
дин Миронов на всякий случай на-
помнил премьеру, что его партия 
по-прежнему выступает за выход 
России из Всемирной торговой ор-
ганизации, отмену пенсионной 
реформы и индексацию пенсий 
работающим пенсионерам.

Лидер «Новых людей» Алексей 
Нечаев говорил о ценности чело-
веческого капитала. По его мне-
нию, потерять профессионалов 
«страшнее, чем нефтяную выруч-
ку». «Сегодня часть наших специ-
алистов уехала за рубеж — по раз-
ным причинам. Мы не должны 
клеить на них ярлыки или показа-
тельно жечь мосты. Правительство 
правильно делает, что не пугает уе-
хавших из страны, не облагает их 
лишними налогами»,— нашел за 

что похвалить кабмин господин 
Нечаев. Сегодня, на его взгляд, важ-
но развивать практическое обра-
зование, поддерживать стартапы, 
«создавать в стране такие возмож-
ности, чтобы уехавшие завидовали 
оставшимся». Он также призвал по-
мочь российским производителям 
«умным протекционизмом», а ма-
лому и среднему бизнесу — предо-
ставлением неиспользуемых поме-
щений заброшенных санаториев, 
детских лагерей, промзон, муни-
ципальных зданий.

Ну а председатель комитета по 
бюджету и налогам Андрей Ма-
каров («Единая Россия») посчи-
тал нужным завершить серию вы-
ступлений от фракций решитель-
ным, но глубоко аргументирован-
ным «одобрямством». Главным ито-
гом работы правительства в 2022 
году он назвал «создание того ме-
ханизма, который может эффек-
тивно реагировать на любые вызо-
вы». «Если раньше на реализацию 
идеи в законе уходили годы, то се-
годня — недели, а то и дни»,— под-
черкнул единоросс.

В заключительном слове Ми-
хаил Мишустин извинился перед 
теми депутатами, которые не успе-
ли задать свои вопросы, и при-
гласил их для разговора в прави-
тельство. Он также не согласил-
ся с упреком Сергея Миронова 
в отсутствии «взгляда за горизонт» 
и заверил всех присутствующих, 
что система стратегического пла-
нирования — это основа работы 
правительства. Провожая премь-
ера, депутаты аплодировали стоя.

Ксения Веретенникова

Отчет и уважение

В четверг Экспертный институт соци-
альных исследований (ЭИСИ) провел 
круглый стол, участники которого 
взялись доказать, что Россия не на-
ходится в международной изоляции. 
Этот вывод, по их мнению, подтвер-
ждает не только визит в Москву гла-
вы КНР Си Цзиньпина, но и межпар-
ламентская конференция «Россия—
Африка». Правда, нынешнее поколе-
ние россиян все же более ориенти-
ровано на Запад, признали экспер-
ты, но зато неизбежному «развороту 
на Восток» будут способствовать 
граждане, уехавшие туда в связи 
с частичной мобилизацией.

Круглый стол «Россия в многополяр-
ном мире: общие ценности и взаимное 
доверие» был приурочен к окончанию 
визита в Москву председателя КНР Си 
Цзиньпина. Но модератор мероприя-
тия политолог Александр Асафов пред-
ложил добавить в обсуждение и недав-
нюю межпарламентскую конференцию 
«Россия—Африка». «Почему я эти два со-
бытия ставлю в один ряд? Дело в том, что 
западное информационное пространст-
во нам транслирует тезис о частичной 
или почти полной изоляции России»,— 
задал тон дискуссии господин Асафов. 
По его мнению, два этих события дока-
зывают, что ни о какой изоляции России 
говорить не приходится. Хотя Запад про-
должает настаивать на «экономической, 
политической, идеологической, медий-
ной» изоляции России за то, что она на-
рушает некие «правила».

Прояснить и во многом развенчать 
эти «правила» вызвался руководитель 
экспертного совета ЭИСИ Глеб Кузнецов. 
Термин «порядок, основанный на пра-
вилах» пришел на смену термину «ли-
беральный международный порядок» 
в 90-х годах, потом был забыт, но полу-
чил новую жизнь в середине 2010-х, по-
ведал эксперт. Его воскрешению способ-
ствовал Китай, которому его оппоненты 
ставили в вину геноцид мусульман-уйгу-
ров. «С помощью „порядка, основанного 
на правилах“ США объясняют свои ин-
тервенции со второй иракской войны. 
Очень легко объяснить, что ты делаешь, 
тем, что твои оппоненты нарушают ка-
кие-то правила, если эти правила никак 
не зафиксированы, если их фактически 
не существует»,— обрисовал господин 
Кузнецов глубинную суть сложившейся 
ситуации.

Другие эксперты перешли к конкре-
тике, попытавшись составить список 
стран, которым упомянутые «правила» 

могут быть несимпатичны. Так, профес-
сор кафедры новой и новейшей исто-
рии стран Азии и Африки МПГУ Андрей 
Островский сравнил визит Си Цзинь-
пина в Россию с посещением Мао Цзэ-
дуном СССР: «Сейчас Запад обнаружил, 
что Россия не в изоляции, что у нее есть 
союзник, у которого экономика во мно-
гом выше, чем у США». «Страны Афри-
ки относятся с возмущением к изоля-
ции России. Они воспринимают это как 
выпады против себя тоже, это вызыва-
ет отторжение»,— добавил Москве сра-
зу полсотни союзников директор Цен-
тра изучения Африки НИУ ВШЭ Анд-
рей Маслов, заодно со знанием дела по-
обещав, что Черный континент будет 
центром экономического роста на бли-
жайшие десять лет. «Визит Си Цзинь-
пина показывает: англосаксы факти-
чески проиграли экономическую вой-
ну и проигрывают идеологическую»,— 
поддержал оптимистичный настрой по-
литолог Марат Баширов.

В конце круглого стола корреспон-
дент „Ъ“ поинтересовался у экспертов, 
возможна ли для России переориента-
ция на Китай, если сами россияне все же 
более ориентированы на западные цен-
ности и образ жизни, да и отпуска пред-
почитают проводить в Европе. «С точ-
ки зрения общего, единого у нас общая 
история. Если хотите знать что-то об 
истории Китая — загляните в учебник 
истории КПСС»,— по-профессорски от-
ветил Андрей Островский. А меньший 
интерес россиян к Китаю он связал еще 
и с тем, что китайский язык сложнее в из-
учении, чем английский.

«Что касается нашего поколения, 
мы безнадежны. Мы будем смотреть за-
падные фильмы, читать западные кни-
ги, интересоваться западной философи-
ей»,— самокритично признал полито-
лог Борис Межуев. Но тут же добавил, со-
славшись на своих детей, что у молодых 
людей есть как минимум интерес к ко-
рейскому кино и музыке. А Марат Баши-
ров, в свою очередь, напомнил, что жи-
тели Сибири и Дальнего Востока ездят 
в отпуск как раз в Юго-Восточную Азию, 
а интерес к культуре каких-то стран воз-
никает именно тогда, когда люди чаще 
посещают их из удобства и по экономи-
ческим соображениям. Кроме того, свя-
зи России с Азиатским регионом будут 
нарастать еще и вследствие того, что 
именно туда поехали многие россияне, 
«убежавшие от последней волны моби-
лизации», добавил политолог.

Андрей Винокуров

К армии и флоту  
добавили Китай и Африку
Эксперты расширили  
традиционный список союзников России
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Конституционный суд (КС) в четверг запре-
тил приравнивать сдачу жилья в краткос-
рочную аренду к гостиничным услугам ав-
томатически, без «содержательной оцен-
ки» такой деятельности. И обязал законо-
дателя уточнить особенности краткосроч-
ного найма так, чтобы сохранить баланс 
интересов всех участников таких правоот-
ношений. Эксперты считают, что решение 
КС не отразится на рынке краткосрочной 
аренды квартир, но и судебных тяжб с со-
седями, по всей видимости, меньше 
не станет.

Сдачу жилья в краткосрочную аренду нельзя 
приравнивать к гостиничным услугам без «со-
держательной оценки» такой деятельности. Об 
этом говорится в постановлении, которое КС 
огласил 23 марта. Поводом для проверки поло-
жений ст. 17 Жилищного кодекса, запрещаю-
щих размещение гостиниц в жилых помеще-
ниях, стала жалоба предпринимателя Павла Ба-
хирева, который в течение полутора лет сдавал 
псковскую квартиру, в том числе посуточно. Но 
в 2020 году суд запретил ему использовать жи-
лье для предоставления услуг, признав их го-
стиничными.

Иск инициировали соседи, которые жало-
вались на беспокойных временных жильцов. 
Кроме того, утверждали они, активное исполь-
зование помещений общей собственности 
многочисленными посторонними посетителя-
ми представляло угрозу безопасности их жили-
ща. Господин Бахирев доказывал, что спорная 
норма не соответствует Конституции, посколь-
ку в силу своей неопределенности позволяет 
судам приравнивать посуточный наем кварти-
ры к оказанию гостиничных услуг. Но на самом 
деле это не одно и то же, ведь гостиница пред-
полагает наличие целого комплекса услуг. За-
конодатель ранее запретил гостиничную дея-
тельность в многоквартирных домах, но не ог-
раничил минимальный срок найма, говорил 
на заседании КС представлявший заявителя ад-
вокат Владимир Цвиль: это непригодная и не-
соразмерная ограничительная мера, которую 

суды «генерируют» самостоятельно, хотя такое 
право есть только у законодателя.

Представители законодательной власти зая-
вителя не поддержали — по их мнению, он зло-
употребил правом. В законодательстве нет и не 
может быть запрета на краткосрочный наем, 
говорил представитель президента в КС Алек-
сандр Коновалов, но режим эксплуатации жи-
лого помещения при этом не должен сильно от-
личаться от стандартного и нести повышенные 
риски для других собственников жилья. А вот 
Генпрокуратура и Роспотребнадзор неожидан-
но встали на сторону автора жалобы, заявив, 
что сформированный судами подход к квали-
фикации краткосрочного найма как гостинич-
ных услуг посягает на право граждан использо-
вать принадлежащее им жилье.

В итоге КС оставил спорную норму в силе, 
указав, что сама по себе она не предусматрива-
ет запрета на краткосрочный наем жилых по-
мещений. Более того, в экономической сфере 
сдача жилья в аренду может существенно до-
полнять гостиничную деятельность и способ-
ствовать развитию туризма, а для граждан это 
иногда становится чуть ли не единственным 
источником заработка. При этом, отметил КС, 
нормативно не установлено, какой именно 
набор предоставляемых услуг приводит к пе-
рерастанию допустимого найма в запрещен-
ное оказание гостиничных услуг. Однако это 
не мешает судам самостоятельно оценить все 
условия сделки.

По мнению КС, основанием для признания 
такой аренды гостиничными услугами не мо-
гут служить сами по себе короткий срок предо-
ставления жилья, использование специальной 
терминологии в объявлениях или предостав-
ление транспортных услуг, если это не связано 
с дополнительной нагрузкой на инфраструкту-
ру общего пользования. В любом случае, отме-
чается в постановлении, дело заявителя долж-
но быть пересмотрено, а законодателю следу-
ет урегулировать особенности краткосрочно-
го найма жилых помещений в многоквартир-
ных домах. В частности, он может определить 

специальные правила этой деятельности для 
отдельных местностей (например, туристиче-
ских мест и курортов) или делегировать это 
право регионам и муниципальным органам.

Владимир Цвиль сказал журналистам, что 
полностью удовлетворен таким решением. 
По его словам, перед КС стояла сложная зада-
ча: найти компромисс между интересами по-
стоянных жильцов и наймодателями, и сделать 
это удалось. «Полагаем, что такой компромисс 
был найден настолько, насколько это возмож-
но в рамках сложившейся системы регулиро-
вания»,— отметил адвокат. И хотя законодате-
лю еще предстоит уточнить критерии разгра-
ничения краткосрочного найма и гостинично-
го бизнеса, частично это уже сделал сам КС — 
а юристы намерены этим воспользоваться, до-
биваясь пересмотра дела.

Сформулированный КС подход позволит 
собственникам жилых помещений спокой-
нее относиться к рекламе своих услуг, отмеча-
ет управляющий партнер адвокатской груп-
пы «Ватаманюк & Партнеры» Владислав Вата-
манюк. В то же время, добавляет он, это ставит 
под запрет деятельность лиц, сдающих жилые 
помещения на срок менее суток, а также дея-
тельность по сдаче одного помещения несколь-
ким постояльцам либо нескольких помеще-
ний в одном доме. По мнению эксперта, это не 
окажет существенного влияния на рынок крат-
косрочного найма жилья, но и вряд ли сокра-
тит количество судебных дел.

КС дал лишь примерный перечень крите-
риев, по которым возможно сделать вывод, что 
речь идет не о краткосрочном предоставлении 
жилого помещения в аренду, отмечает партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper Сергей Учи-
тель. В отсутствие четкого законодательного ре-
гулирования решение конкретного спорного 
вопроса отдается на судейское усмотрение. По-
этому каких-то кардинальных изменений в со-
кращении числа нелегальных гостиниц и хо-
стелов в связи с постановлением КС ждать не 
приходится, резюмирует эксперт.

Анастасия Корня

Меньше суток не сдавать
КС разъяснил, чем краткосрочный наем жилья  
отличается от гостиничного бизнеса

Городская дума Краснодара в четверг 
досрочно прекратила депутатские 
полномочия члена фракции «Единая 
Россия» Алексея Бердникова. Однов-
ременно единороссы исключили его 
из партии. Поводом к столь суровым 
санкциям стало нарушение запрета 
на владение банковскими счетами 
за рубежом. Как пояснил „Ъ“ сам те-
перь уже бывший депутат, 20 лет на-
зад его супруга открыла счет в одном 
из банков Эстонии, закрыть который 
не удавалось сначала из-за панде-
мии, а потом из-за специальной 
 военной операции.

Президиум краевого регионального 
политического совета «Единой России» 
23 марта исключил предпринимателя 
и депутата гордумы Краснодара Алексея 
Бердникова из партии за «совершение 
действий, дискредитирующих партию». 
В тот же день муниципальный парламент 
досрочно прекратил его полномочия в ка-
честве депутата седьмого созыва. В горду-
ме господин Бердников занимал пост за-
местителя председателя комитета по про-
мышленности, транспорту и связи.

Заявление о прекращении полно-
мочий Алексея Бердникова направил 
в адрес депутатов губернатор Краснодар-
ского края Вениамин Кондратьев. Как 
следует из материалов заседания, в ходе 
проверки, проведенной контрольным 
управлением краевой администрации, 
были установлены факты нарушения 
парламентарием требований федераль-
ного закона «О запрете отдельным ка-
тегориям лиц открывать и иметь счета 
(вклады), хранить наличные денежные 
средства и ценности в иностранных бан-
ках, расположенных за пределами тер-
ритории РФ, владеть и (или) пользовать-
ся иностранными финансовыми инстру-
ментами», а также предоставления им 
недостоверных деклараций во время из-
бирательной кампании-2020 и за 2020–
2021 годы.

• Алексею Бердникову 42 года, он явля-
ется учредителем и генеральным дирек-
тором ООО «Сиэс Групп», работающе-
го в сфере информационных технологий. 
В сентябре 2020 года был избран депута-
том городской думы Краснодара от «Еди-
ной России» по 33-му одномандатному 
округу с результатом 58,4% голосов.

Господин Бердников пояснил „Ъ“, что 
речь идет о счете в одном из банков Эс-
тонии, открытом на имя его супруги. По 
словам предпринимателя, его жена яв-
ляется уроженкой этой страны и там до 
сих пор живут ее родственники. «Около 
двадцати лет назад отец моей будущей 
супруги, с которой я еще не был знаком, 
собирался приобрести квартиру в посел-
ке Йыхви. Но банк отказался выдать кре-
дит пенсионеру, пришлось оформить 
сделку и открыть ипотечный счет на имя 
моей жены»,— заявил теперь уже быв-
ший парламентарий.

По его словам, кредит был давно по-
гашен, и несколько лет назад супруги со-
бирались закрыть счет. «Но не смогли по-
пасть в Эстонию сначала из-за ковидных 
ограничений, затем в связи со специаль-
ной военной операцией. Закрыть счет 
по доверенности удалось только недав-
но. Прокуратура, а затем контрольное 
управление администрации края усмо-
трели в истории со счетом нарушение за-
кона»,— сказал господин Бердников.

С итогами проверки он согласен, по-
скольку сам «проявил недальновидность, 
не вникнув в детали законодательства». 
«Я предполагал, что запрет на владение 
иностранными счетами на меня не рас-
пространяется, так как я работаю в город-
ской думе на непостоянной основе. Сей-
час я уточнил эту информацию и понял, 
что я и моя супруга не должны были иметь 
счетов в иностранном банке, поскольку 
в городской думе я занимал должность за-
местителя председателя комитета».

Экс-депутат считает, что в истории 
с лишением его статуса нет чьего-либо 
злого умысла: «Я активно работаю в окру-
ге, который считается одним из самых 
сложных в городе,— это Музыкальный 
микрорайон, зона стихийной застрой-
ки. Избиратели меня знают и поддержи-
вают, но я не думаю, что кто-то намерен-
но отстраняет меня от общественной де-
ятельности. Просто произошло стечение 
неблагоприятных обстоятельств».

Обжаловать решения краснодарской 
городской думы и краевого политсове-
та «Единой России» Алексей Бердников 
не намерен. По его словам, он хотел бы 
сохранить депутатский мандат, но закон 
этого не позволяет.

Анна Перова, Краснодар

Краснодарский депутат 
забыл эстонский
Алексей Бердников лишился мандата  
из-за зарубежного счета супруги

Сергей Миронов (слева) и Геннадий Зюганов готовы не только поклониться правительству 
за успешную борьбу с санкциями, но и указать ему на отдельные недостатки в работе
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В Москве заочно арестовали целую 
группу граждан Украины. Они явля-
ются фигурантами громкого уголов-
ного дела, которое ведут сотрудники 
управления по расследованию во-
енных преступлений и геноцида ГСУ 
СКР. По версии следствия, фигуран-
ты, сотрудники главного управления 
разведки (ГУР) Минобороны Украи-
ны, руководили преступным сообще-
ством, которое похищало в России 
добровольцев, воевавших в Донбас-
се и, вколов седативные  препараты, 
пыталось их вывезти в соседнюю 
страну.

Басманный суд по ходатайствам 
следствия заочно арестовал сотруд-
ников ГУР Вячеслава Орехова и Дмит-
рия Шиманского, а также их помощ-
ника Владислава Гавриша. Последний 
входил в группировку влиятельно-
го сумского криминального авторите-
та Сергея Семенникова (Жаба), кото-
рая специализируется на контрабанде 
и вымогательстве. Все они уже объяв-
лены в международный розыск, но для 
придания ему легитимности фигуран-
там нужно избрать меры пресечения. 
Действовать они начнут в случае выда-
чи фигурантов из-за границы или их за-
держания в РФ.

Расследование ведется с марта 2020 
года. Сейчас его фигурантам инкрими-
нируется организация преступного со-
общества или участие в нем (ст. 210 
УК), похищение людей организован-
ной группой (ч. 3 ст. 126 УК), покушение 
на убийство (ст. 30, ст. 105 УК), грабеж 
(ст. 161 УК), незаконное пересечение гра-
ницы (ст. 322 УК) и незаконный оборот 
оружия (ст. 222 УК).

По данным „Ъ“, одним из эпизодов 
этого дела является похищение Дени-
са Харитонова, который в 2014 году до-
бровольцем отправился в ДНР и долгое 
время воевал под Донецком. В декабре 
2020 года господин Харитонов приехал 
на встречу с неизвестными, они пред-
ставились ему проектировщиками во-
енно-патриотического детского клуба, 
который доброволец планировал от-
крыть. Встреча была назначена в забро-
шенной котельной в поселке Ильинка 
Астраханской области. После недол-

гих переговоров трое мужчин напали 
на добровольца, избили его и сделали 
ему укол в ногу, после которого он по-
терял сознание. Затем пленника пере-
везли в Белгородскую область, а в пути, 
чтобы тот не смог оказать сопротивле-
ние или позвать на помощь, делали 
инъекции седативными препарата-
ми. Финалом операции должна была 
стать переправка Дениса Харитонова 
на украинскую территорию. Переход 
через границу осуществлялся пешком, 
однако группу заметили российские 
пограничники, по которым похити-
тели открыли огонь. В перестрелке 
один из них — житель Сумской обла-
сти Вячеслав Голубев был убит, еще дво-
им, среди которых, по данным следст-
вия, был и Владислав Гавриш, удалось 
скрыться. Денис Харитонов в пере-
стрелке не пострадал — его, правда, 
нашли в полубессознательном состоя-
нии от действия лекарств. Похищение, 
по данным СКР, организовал Вячеслав 
Орехов, являющийся кадровым офи-
цером ГУР. Действиями нападавших он 
руководил с Украины.

Другой сотрудник ГУР Дмитрий Ши-
манский, полагает следствие, прича-
стен к похищению в 2020 году еще од-
ного ополченца — Романа Волянюка. 
Его захватили уже в Москве, возле тор-
гового центра «Домодедовский» на Оре-
ховом бульваре. Дело исполнителей 
этого преступления рассматривается 
Мособлсудом.

Также, по данным следствия, в 2020 
году в Челябинске по приказу фигу-
рантов дела членами той же группы 
был похищен бизнесмен, из которо-
го выбивали код доступа к его крип-
товалютному кошельку, где хранилась 
крупная сумма. А в том же году, уже 
в ДНР, члены преступного сообщества 
попытались взорвать сотрудника мест-
ного МВД, установив мину под днище 
его автомобиля.

Как считает следствие все эти пре-
ступления были согласованы с началь-
ником ГУР Кириллом Будановым.

Адвокаты украинцев по назначению 
от комментариев воздержались, но су-
дебные решения обжаловали.

Владислав Трифонов

В Москве раскрыли 
украинскую разведку
За похищение донецких добровольцев 
заочно арестованы сотрудники ГУРРоссийский университет друж-

бы народов вновь будет носить 
имя конголезского борца с ко-
лониализмом Патриса Эмери 
Лумумбы (1925 — 1961), с кото-
рым он расстался в 1992 году. 
Приказ об этом подписан Мино-
брнауки по итогам «дискуссии» 
в самом вузе. Опрошенные „Ъ“ 
эксперты уверены, что и реше-
ние убрать имя Лумумбы, и его 
возвращение — это «политиче-
ский вопрос».

Российскому университе-
ту дружбы народов (РУДН) вновь 
возвращено имя Патриса Лумум-
бы. Об этом в четверг заявил пре-
мьер-министр РФ Михаил Ми-
шустин — по его словам, такой 
приказ подписало Минобрнау-
ки. Заместитель главы Минобр-
науки РФ Константин Могилев-
ский рассказал „Ъ“, что решение 
было принято в ответ на прось-
бу выпускников РУДН. По его сло-
вам, этому предшествовала дис-
куссия, большинство участников 
которой поддержали инициати-
ву. «Звучали, конечно, и мнения, 
что сейчас мы на новом этапе, 
а это было другое время и другие 
герои,— признал замминистра.— 
Но общение с коллегами из дру-
гих стран показывает: многие из 
них и не знали, что на протяже-
нии ряда лет вуз не носил этого 
имени. Таким образом мы можем 
подчеркнуть наличие хороших, 
добрых традиций. Что РУДН был 
домом для тысяч студентов из 
разных стран». Вместе с тем реше-
ние, безусловно, принято в свете 
внешнеполитического контекс-
та, сказал чиновник: «Его имя свя-
зано с борьбой за свободу, против 
колониализма. Сейчас снова на 
передний план вышли вопросы 
неоколониализма и альтернатив-
ной ему борьбы за идею многопо-
лярного мира, за права наций на 
свободное и самостоятельно раз-
витие. Поэтому очень полезно 
сейчас вспомнить такого героя из 
недалекого прошлого».

• Университет дружбы народов 
был основан в СССР в 1960 году. 
Имя борца за национальную неза-
висимость Конго Патриса Лумум-
бы совет министров СССР присво-
ил РУДН в феврале 1961 года. За ме-
сяц до этого политика (с санкции 
бывшей метрополии страны — 
Бельгии) убили сторонники про-
бельгийской партии. После рас-
пада Советского Союза, в февра-
ле 1992 года, правительство Рос-
сии — единственный учредитель 

университета тогда и сейчас — 
убрало имя Патриса Лумумбы 
из названия вуза.
Отметим, идея возврата РУДН 

имени Патриса Лумумбы перио-
дически возникала в обществен-
ном поле, но никогда не двигалась 
дальше обсуждений. Например, 
в 2017 году глава МИДа Сергей 
Лавров пообещал обсудить эту 
идею с РУДН и Минобрнауки — 
он заявил об этом по итогам пе-
реговоров с главой МИД Демо-
кратической Республики Конго. 
В декабре 2022 года с этой иници-
ативой выступили уже «Коммуни-
сты России». В феврале ее поддер-
жали в МИДе, заявив, что «такой 
шаг придаст импульс развитию 
связей с африканскими партне-
рами». Идею поддержала и дирек-
тор Института Африки РАН Ирина 
Абрамова — она заявила, что «не-
обходимо не на словах, а на деле» 
демонстрировать африканским 

странам важность российского 
взаимодействия с ними. Иници-
атива обсуждалась и в Госдуме — 
тогда спикер ГД Вячеслав Володин 
заявил: «Возвращение имени Па-
триса Лумумбы, первого предсе-
дателя правительства Республики 
Конго, символично, потому что он 
погиб за свою позицию в поддер-
жку страны, борясь за ее суверени-
тет, независимость. Его убили за 
антизападные заявления и антиза-
падную позицию в интересах свое-
го государства».

В РУДН подтвердили „Ъ“, что 
наблюдательный совет вуза под-
держал инициативу возвращения 
университету имени Патриса Лу-
мумбы. Более 200 тыс. выпускни-
ков вуза работает во всем мире, 
и у многих из них название РУДН 
связано с именем Патриса Лумум-
бы, добавляют в университете.

Старший преподаватель кафе-
дры африканистики Восточного 
факультета СПбГУ Александр Зда-
невич воспринимает это решение 
как дань прошлому и сигнал к ин-

тенсификации отношений с аф-
риканскими государствами. «Лу-
мумба — это звезда, которая так 
и не взошла. Скорее это роль во-
преки, за свою короткую поли-
тическую карьеру он так ничего 
и не успел,— говорит он.— Но как 
символ борьбы с колониальным 
прошлым Африки он прозвучал 
ярко. Его знаменитая фраза, ска-
занная в адрес бельгийского мо-
нарха: „Мы больше не ваши обе-
зьяны“ — прозвучала эпично». Он 
надеется, что от таких «сигналов» 
российские власти придут к пра-
ктическим решениям в сфере вы-
страивания взаимоотношений 
с африканскими государствами.

Заместитель директора Инсти-
тута Африки РАН Дмитрий Бонда-
ренко говорит, что «во всем мире 
и по сей день этот вуз знают как 
Lumumba University». По его мне-
нию, те, кто в 1992 году лишил 
РУДН этого имени, не учли, что 
«Лумумба для западного молодого 
человека — это настоящий герой». 
По мнению господина Бондарен-
ко, это было неправильно и с по-
литической точки зрения: он рас-
сказал, что более десяти лет назад 
в Институт Африки РАН приходи-
ли посол и сотрудники посольст-
ва Конго. Тогда они просили по-
мочь в возвращении РУДН имени 
Лумумбы. «Понятно, что это поли-
тический вопрос,— говорит он.— 
Понятно, почему это произошло 
именно в 2023 году, а не несколько 
лет назад. Хотя до этого этот вопрос 
поднимали неоднократно. Неслу-
чайно имя убрали в 1992 году на 
волне совсем другой эпохи и на-
строений, и неслучайно, что его 
возвращают именно сейчас. По-
нятно, что это связано с нашими 
нынешними внешнеполитически-
ми отношениями».

Добавим, недавно директор 
Института стран Азии и Афри-
ки МГУ Алексей Маслов заявил, 
что в российских школах начи-
нают в качестве дополнительных 
языков преподаваться суахили 
и амхарский. Также, по словам го-
сподина Маслова, в институте воз-
рождается преподавание йоруба 
и сомалийского языка, активно 
преподаются суахили, амхар-
ский, зулу и многие другие. Кро-
ме того, недавно в Минобрнауки 
заявили об увеличении вдвое (до 
4,7 тыс.) числа бюджетных мест 
в российских вузах для студентов 
из стран Африки на предстоящий 
2023/24 учебный год.

Иван Тяжлов

Возвращение Лумумбы
РУДН спустя 30 лет вернул себе имя борца с колониализмом

В МЧС и Рослесхозе фактически 
объявили о старте нового пожароо-
пасного сезона в России. Чиновни-
ки прогнозируют наиболее сильные 
лесные возгорания в лесах Якутии, 
в Хабаровском и Красноярском кра-
ях, в Иркутской и Амурской облас-
тях. В правительстве РФ рассчиты-
вают, что прогорит в этом году не 
более 5,5 млн га леса (превышает 
площадь Словакии) против прошло-
годних 3,3 млн га. Примечательно, 
что в 2022 году координацией ту-
шения лесных пожаров занималась 
специальная правительственная ко-
миссия, собранная впервые со вре-
мен СССР.

О фактическом старте нового пожа-
роопасного сезона в России сообщили 
директор департамента надзорной дея-
тельности и профилактической работы 
МЧС России Ринат Еникеев и замглавы 
Рослесхоза Алексей Венглинский. «Ос-
новные проблемы ожидаем, как всег-
да — Сибирь и Дальний Восток»,— со-
общил господин Венглинский. По его 
прогнозам, наиболее сильные возгора-
ния летом 2023 года ожидаются в Яку-
тии, на северо-востоке Красноярского 
края, севере Иркутской области, Хаба-
ровского края и Амурской области. Чи-
новник также не исключил активного 
горения лесов в северной части Урала.

По данным Рослесхоза, с начала 2023 
года в РФ было зарегистрировано 40 лес-
ных пожаров (на 16 тыс. га), а пожароо-
пасный сезон уже открыт в 18 регионах. 
«Сезон уже начался в Забайкальском 
крае, Бурятии, начало гореть Примо-
рье»,— перечислил господин Венглин-
ский, ожидая традиционный всплеск 
весенних пожаров в период майских 
праздников. Ринат Еникеев, со своей 
стороны, обещал в преддверии пожаро-
опасного сезона проверить 30 тыс. насе-
ленных пунктов, напомнив о «кратном 
увеличении» штрафов. Так, по ст. 8.32 
КоАП РФ за нарушение правил пожар-
ной безопасности в лесах граждан 
с 2022 года оштрафуют на 15–30 тыс. 
руб., а юридических лиц — на сумму до 
400 тыс. руб.

В июне 2022 года президент Рос-
сии Владимир Путин подписал указ 
о борьбе с лесными пожарами, пору-
чив правительству и губернаторам со-
кратить их площадь не менее чем на 
50% к 2030 году относительно уровня 
2021 года (тогда в России огонь прошел 
10,1 млн га — площадь, превышающую 

площадь Венгрии). При этом в августе 
2022 года из-за жары и отсутствия до-
ждей в ЦФО сложилась пожароопасная 
обстановка. Тогда дым от лесных пожа-
ров добрался до Москвы, а жители ста-
ли жаловаться на запах гари, осадок 
пепла и смог. В МЧС возбуждали уголов-
ные дела по факту пожаров в соседней 
Рязанской области, заподозрив мест-
ных чиновников в сокрытии реальных 
масштабов бедствия. Премьер Михаил 
Мишустин тогда создал правительст-
венную комиссию (под руководством 
вице-премьера Дмитрия Григоренко), 
которая занялась координацией туше-
ния лесных пожаров в России. Экспер-
ты вспоминали, что последний раз ко-
миссия похожего уровня собиралась 
в СССР в 1972 году. Между тем по ито-
гам 2022 года площадь лесных пожа-
ров составила 3,3 млн га. При этом, со-
гласно постановлению правительства 
РФ, в этом году огонь в лесах не должен 
пройти более 5,5 млн га.

Руководитель противопожарной 
программы «Гринписа России» Григо-
рий Куксин говорит, что пожароопас-
ный сезон «по большому счету и не 
прекращался — последнее время он 
стал круглогодичным». Эксперт при-
вел в пример недавний пожар в Ас-
траханском природном заповеднике, 
«вокруг которого сгорело 50 тыс. га тра-
вы и кустарников», упомянув в связи 
с этим проблему учета площади пожа-
ров. «Учету Рослесхозом фактически 
подлежат лесные пожары, а остальные 
ландшафтные пожары, когда горит 
трава или торф, должны учитываться 
МЧС. Но они фактически не попада-
ют в отчетность, и в результате пожар 
как будто внезапно приходит к запо-
веднику или населенному пункту»,— 
рассуждает господин Куксин. Другими 
историческими проблемами эксперт 
считает недофинансирование туше-
ния лесных пожаров и пал травы на-
селением. «Рослесхоз пытался ввести 
мораторий на профилактическое вы-
жигание травы в лесном фонде, но ре-
гионы не послушались и продолжили 
жечь»,— поясняет господин Куксин. 
В итоге в «Гринписе России» ожидают 
тяжелый сезон, к которому соответст-
вующие ведомства, по мнению эко-
логов, «готовы очень ограниченно»: 
«К хроническим проблемам добавля-
ется экономически не самый хороший 
прогноз — лишних денег нет».

Александр Воронов

Пожары возвращаются 
на привычные места
В Рослесхозе и МЧС объявили о старте 
нового сезона борьбы с огнем

Как стало известно „Ъ“, на сво-
боду вышел Александр Гри-
горьев, один из авторов так 
называемого ландромата — 
молдавской схемы по выводу 
миллиардов рублей за грани-
цу. В 2019 году он получил де-
вять лет колонии общего ре-
жима за хищение более 2 млрд 
руб. из банков «Западный» 
и «Донинвест». Через два года 
к этому добавилось наказание 
за организацию преступного 
сообщества (ОПС), через кото-
рое из страны было выведено 
более 126 млрд руб. В общей 
сложности в марте 2021 года 
Александр Григорьев получил 
12 лет колонии, но уже стро-
гого режима. После отбытия 
половины срока суд по хода-
тайству осужденного заменил 
оставшуюся часть на штраф 
в 300 тыс. руб.

51-летний Александр Григорь-
ев, отбывавший срок в колонии 
строгого режима в поселке Вади-
но Смоленской области, подал 
в Сафоновский райсуд, к юрис-
дикции которого относится ис-
правительное учреждение, хо-
датайство о замене неотбытого 
срока лишения свободы более 
мягким видом наказания. По дан-
ным „Ъ“, речь в прошении шла 
о 300 тыс. руб. Интересно, что 
к тому времени он отбыл под стра-
жей более половины назначен-
ного ему наказания, что давало 
возможность претендовать и на 
условно-досрочное освобожде-
ние, но ходатайствовал осужден-
ный почему-то лишь о смягчении 
наказания. Не возражала против 
этого и администрация колонии, 
где Александр Григорьев вел себя 
примерно. В итоге судья Михаил 
Сабанцев пришел к выводу, что 
дальнейшее исправление Алек-
сандра Григорьева возможно без 
изоляции от общества, заменив 
оставшийся срок штрафом.

Как уже рассказывал „Ъ“, под 
уголовное преследование один 
из организаторов ландромата по-
пал в 2015 году в рамках расследо-
вания уголовного дела о хищении 
более 2 млрд руб. из московского 
банка «Западный» и ростовского 
банка «Донинвест». Как установи-
ли следствие и суд, деньги из кре-
дитных учреждений, конечным 
бенефициаром которых являлся 
Александр Григорьев, выводились 
под видом предоставления креди-
тов фиктивным фирмам, а с их сче-
тов уходили в офшоры.

Ранее бизнесмен выступал сов-
ладельцем еще двух разоривших-
ся финансовых структур — банка 
«Транспортный» (долг 44,2 млрд 
руб.) и Русского земельного банка 
(7 млрд руб.). Все они лишились 
лицензий в 2014–2015 годах в свя-
зи с проведением высокориско-
ванной кредитной политики, 
размещением денежных средств 
в низкокачественные активы, вы-
водом капитала из России и утра-
той собственных средств. При-
мечательно, что все эти события 
происходили в банках вскоре по-
сле того, как их владельцем ста-
новился Александр Григорьев. За-
держали его 30 октября 2015 года 
в торговом центре «Сфера» на Но-
вом Арбате, совладельцем которо-
го он, по данным следствия, яко-
бы и являлся.

В ходе дальнейшего расследова-
ния правоохранительные органы 
пришли к выводу, что Александр 
Григорьев не только причастен 
к хищению денег из вышеупомя-
нутых банков, но и является ли-
дером одного из самых крупных 
в России ОПС, которое занима-
лось незаконными обнальными 
операциями. В общей сложности 
в них было задействовано более 
500 человек, использовавших око-
ло 70 российских банков, в том чи-
сле с участием госкапитала. Среди 
них были, например, «Российский 

кредит», «Истком-Финанс», «Транс-
портный», МАСТ-банк, Анталбанк, 
Интеркапитал-банк, Русский зе-
мельный банк, «Таурус», «Евро-
пейский экспресс», «Рублевский», 
«Балтика», Темпбанк и целый ряд 
других. Большинство из них на 
данный момент уже прекратили 
свое существование.

По данным МВД, используя 
счета в этих финансовых структу-
рах, участники ОПС за несколько 
лет могли вывести из страны око-
ло $46 млрд, а годовой оборот кри-
минальной группы составлял при-
мерно 1 трлн руб.

Первым до суда дошло дело 
о выводе средств из «Донинвеста» 
и «Западного». В августе 2019 года 
Ленинский райсуд Ростова-на-До-
ну признал Александра Григорь-
ева виновным в особо крупном 
мошенничестве и соучастии в рас-
трате (ч. 4 ст. 159 и ч. 3 ст. 33, ч. 4 
ст. 160 УК РФ). Стоит отметить, что 
обвинение в организации пре-
ступного сообщества (ст. 210 УК 
РФ) суд с экс-банкира тогда снял. 
Назначенные девять лет осужден-
ный отправился отбывать в одну 
из колоний общего режима в Смо-
ленскую область.

В рамках расследования уго-
ловного дела об ОПС, которое вы-
вело из России миллиарды рублей, 
Александру Григорьеву грозило 
куда более серьезное наказание. 
Очевидно, понимая это, экс-бан-
кир сразу же пошел на сотрудниче-
ство со следствием.

Полностью признав вину, он за-
ключил досудебное соглашение 
с Генпрокуратурой, в рамках ко-
торого дал показания на других 
участников международного пре-
ступного сообщества. Его органи-
заторами следственный департа-
мент МВД считает находящихся 
в розыске владельца Moldindcon-
bank Вячеслава Платона и экс-гла-
ву Демпартии Молдавии Владими-
ра Плахотнюка.

В 2013–2014 годах злоумыш-
ленники с использованием под-
ложных документов организова-
ли перечисление со счетов почти 
трех десятков подконтрольных им 
фирм в банке «Западный» и Рус-
ском земельном банке денежных 
средств на счета нерезидентов 
в Moldindconbank под предлогом 
продажи валюты. Полученные 
средства списывались с корре-
спондентских счетов российских 
банков в Moldindconbank по под-
ложным решениям судов Молда-
вии в пользу физических и юри-
дических лиц. Таким образом, 
как следует из материалов дела, 
в результате незаконных валют-
ных операций только в 2013–2014 
годах из страны было выведено бо-
лее 126 млрд руб.

На этот раз избежать ответст-
венности за создание ОПС Алек-
сандру Григорьеву не удалось. Пу-
тем частичного сложения в марте 
2021 года Пресненский райсуд 
Москвы назначил ему в особом 
порядке наказание в виде 12 
лет лишения свободы. При этом 
из приговора следует, что отно-
сительно мягкое наказание на-
значено с учетом того, что под-
судимый «подробно сообщил об 
обстоятельствах незаконных ва-
лютных операций российских 
кредитных организаций, о со-
здателях, руководителях и участ-
никах преступной организации, 
раскрыл свою роль и роль дру-
гих соучастников в преступной 
схеме, дал изобличающие по-
казания в отношении органи-
заторов преступного сообщест-
ва». Интересно, что вскоре после 
оглашения приговора Александр 
Григорьев подал на него апелля-
ционную жалобу, но затем ее ото-
звал, отправившись отбывать на-
казание все в ту же Смоленскую 
область, но уже в колонию стро-
гого режима.

Олег Рубникович

Похитивший миллиарды 
вышел за 300 тысяч
Освобожден один из организаторов молдавской схемы

Патрис Лумумба  
восстановился в РУДН 
ФОТО BELGA / AFP
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мировая политика
Вот что Китай 
миротворящий делает
Инициатива Пекина по урегулированию 
украинского конфликта  
заставила США понервничать
План Китая по урегулированию россий-
ско-украинского конфликта заставил по-
нервничать американских чиновников. Как 
рассказали западным СМИ представите-
ли администрации США, отказ Вашингтона 
и союзников всерьез рассматривать пред-
ложения Пекина может сделать КНР в гла-
зах «уставших от войны» стран главным по-
борником мира. На фоне заявлений генсека 
НАТО Йенса Столтенберга о необходимо-
сти готовиться к «затяжной войне» и практи-
чески застывшей линии фронта в условиях 
продолжения кровопролитных боев китай-
ская инициатива вполне может оказать-
ся заманчивой для мирового сообщества. 
Впрочем, даже в Москве, где наиболее по-
зитивно оценили идеи Пекина, их, похоже, 
не воспринимают как буквальное руковод-
ство к действию.

На Западе продолжают анализировать нашу-
мевший визит председателя КНР Си Цзиньпи-
на в Москву (см. „Ъ“ от 21 и 22 марта). Немалое 
внимание привлек, в частности, вопрос о воз-
можных последствиях публикации китайского 
плана по урегулированию российско-украин-
ского конфликта. Документ был обнародован 
24 февраля и обсуждался на переговорах Си 
Цзиньпина с российским президентом Влади-
миром Путиным. 

Как сообщило агентство Bloomberg со ссыл-
кой на анонимных собеседников в американ-
ской администрации, несмотря на публично вы-
раженный Вашингтоном скептицизм по поводу 
инициативы КНР, там опасаются ее негативно-
го влияния на имидж США. Точнее — того, что 
само наличие у Китая такого плана на фоне аме-
риканских заявлений об отсутствии предпосы-
лок к переговорам между сторонами конфликта 
выставит Штаты не в лучшем свете — как игро-
ка, не заинтересованного в прекращении кро-
вопролития. 

По словам собеседника Bloomberg в админи-
страции США, американские чиновники обес-
покоены тем, что китайские предложения заго-
няют их в угол. «Независимо от оговорок США, 
отказ от него (плана.— „Ъ“) может позволить 
Китаю доказать другим странам, уставшим от 
войны и от экономического ущерба, который 
она наносит, что Вашингтон не заинтересован 
в мире»,— объяснило агентство со ссылкой на 
свои источники.

И чем дольше будут продолжаться боевые 
действия, тем сложнее Соединенным Штатам 
и их союзникам будет доказывать мировому 
сообществу, что они выступают за скорейшее 
завершение конфликта. По мнению научного 
сотрудника Центра стратегических и междуна-
родных исследований Бонни Ли, которого ци-
тирует Bloomberg, если США будут полностью 
отвергать план Китая, то Пекин начнет настаи-
вать, что именно Вашингтон выступает «против 
окончания войны». Причем в данном случае мо-
жет не сыграть никакой роли даже тот факт, что 
в 12 пунктах КНР, которые подчеркнуто изобилу-
ют миролюбивыми формулировками, не содер-
жится никакой конкретики. Например, тот же 
призыв к всестороннему прекращению огня вы-
зывает вопросы хотя бы потому, что заморозка 
по нынешней линии соприкосновения как ми-
нимум противоречит заявленным и в Москве, 
и в Киеве целям. А как распутывать этот клубок 
после прекращения огня, Китай дипломатично 
умалчивает.

Между тем нельзя сказать, что и в Москве 
предложения КНР вызвали восторг — хотя, ко-
нечно, и негативной реакции тоже не последова-
ло. Президент России Владимир Путин во время 
встречи с председателем Си заявил, что план Ки-
тая может быть взят за основу мирного урегули-
рования конфликта, «когда к нему будут готовы 
на Западе и в Киеве». Примечательно, что прези-
дент РФ назвал созвучными российским подхо-
дам «многие из положений выдвинутого Китаем 
мирного плана». То есть созвучны не все 12 пун-
ктов китайской инициативы. Впрочем, по сло-
вам Владимира Путина, Москва все равно сей-
час не наблюдает готовности Запада и Украины 
к мирному урегулированию.

У Запада на этот счет иное мнение. Как зая-
вил в интервью The Guardian Йенс Столтенберг, 
именно «президент Путин не готовится к миру, 
он готовится к продолжению войны». При этом 
СМИ обратили больше внимания на другие сло-
ва генсека НАТО — призыв приготовиться к дли-
тельной «войне на истощение». К этому же нака-
нуне призвала своих западных коллег и премьер 
Эстонии Кая Каллас, подчеркнув: 2% ВВП на обо-
ронные расходы должны быть для стран НАТО 
«минимальным порогом, а не потолком». И на та-
ком фоне неудивительно, что в администрации 
Джо Байдена план Китая вызвал беспокойство.

Алексей Забродин

Дональду Трампу  
повышают рейтинги 
в судебном порядке
Угроза ареста экс-президента прибавляет ему 
популярности

Популярность экс-президента США 
 Дональда Трампа среди республиканцев, 
согласно соцопросам, продолжает расти. 
Не в последнюю очередь это связано с гром-
ким скандалом, в центре которого он ока-
зался. Еще в прошлую субботу бывший гла-
ва Белого дома объявил: согласно утечке из 
нью-йоркской прокуратуры, во вторник его 
арестуют по делу о сомнительных выпла-
тах порнозвезде Сторми Дэниелс. Прогноз 
не сбылся, но угроза по состоянию на вечер 
четверга не миновала. Между тем оппонен-
ты экс-президента опасаются, что подоб-
ными нападками ему лишь прокладывают 
дорогу в Белый дом.

Вопреки прогнозам Дональда Трампа, во 
вторник его так и не арестовали. Не оправдался 
и другой прогноз — газеты The New York Times, 
которая со ссылкой на свои источники сообща-
ла: жюри присяжных Нью-Йорка может вынести 
обвинительное заключение в среду. А в четверг 
стало понятно, что рассмотрение дела перено-
сится на следующую неделю. 

Напомним, что первым о своем возможном 
задержании сообщил в прошлую субботу сам 
господин Трамп: по словам экс-президента, та-
кую информацию он получил благодаря «неза-
конной утечке» из нью-йоркской прокуратуры. 
Речь идет о расследовании возможной причаст-
ности Дональда Трампа к выплате $130 тыс. пор-
ноактрисе Сторми Дэниелс. Средства были пе-
реданы ей, чтобы купить молчание по поводу 
предполагаемой связи с политиком. Прокурор 
Манхэттена демократ Элвин Брэгг подозревает, 
что выплаты были сделаны из средств на избира-
тельную кампанию-2016.

Между тем, как сообщил в среду телеканал 
Fox News со ссылкой на свои источники, в деле 
наметился перелом, и Элвин Брэгг уже и сам 
засомневался в резонности преследования го-
сподина Трампа. Источники, знакомые с обста-
новкой в окружном суде Манхэттена и в офисе 
прокурора, сообщили: дело трещит по швам.

Так или иначе, инициатива уже в любом слу-
чае оказала влияние на политические раскла-
ды в США. Например, республиканцы начали 
один за другим вставать на сторону Дональда 
Трампа. Спикер Палаты представителей Ке-
вин Маккарти утверждает: дело юридически 
ничтожно, поскольку экс-президент использо-
вал для выплат личные деньги. В том, что до-
казать обратное будет крайне сложно, уверен 
и влиятельный сенатор Тед Круз, который яв-
ляется еще и членом Судебного комитета Се-
ната: он назвал дело «юридически необосно-
ванным» и политически мотивированным. 
Сенатор, слова которого приводит издание 
The Hill, указывает: весь судебный кейс враща-
ется вокруг закона штата Нью-Йорк, касающе-

гося фальсификации деловой документации. 
Основания слабые, обычно такие нарушения 
 квалифицируются как проступок, да и срок 
давности уже истек.

Ярый критик экс-президента (а некогда его 
советник по нацбезопасности) Джон Болтон 
в интервью CNN предупредил, что окружному 
прокурору нужно быть очень убедительным, 
иначе он лишь добавит господину Трампу по-
пулярности. «Если они предъявят обвинение, 
но не смогут осудить, я думаю, что в будущем 
историки скажут, что именно благодаря этим 
усилиям Дональд Трамп был переизбран пре-
зидентом. Поэтому я надеюсь, что прокуроры 
в Нью-Йорке очень-очень уверены в своей пра-
воте»,— заявил он.

И действительно, уже сейчас поддержка 
экс-президента среди простых республиканцев 
заметно растет. Последнее исследование обще-
ственного мнения от Morning Consult показало, 
что главный потенциальный конкурент Дональ-
да Трампа за номинацию от Республиканской 
партии губернатор Флориды Рон Десантис полу-
чил самую низкую поддержку с декабря — всего 
26%. Его отставание от бывшего президента, на-
бравшего 54%, увеличивается.

Разбирательство в Нью-Йорке не находит 
поддержки и у ряда влиятельных демокра-
тов, которые понимают, что оно лишь на руку 
экс-президенту. Так, лидер большинства в Се-
нате Чак Шумер, слова которого приводит The 
Hill, в среду отказался выразить поддержку 
нью-йоркскому прокурору-демократу. Другой 
демократ-центрист Джо Менчин заявил, что 
дело против господина Трампа может иметь 
неприятные последствия для Демократиче-
ской партии, поскольку создаст впечатление, 
что она использует суды для преследования по-
литических оппонентов. «Есть много причин 
не поддерживать Дональда Трампа. Есть много 
причин, почему Дональд Трамп не должен сно-
ва стать президентом Соединенных Штатов, но 
нельзя позволять использовать судебную сис-
тему как пешку в политической игре»,— ска-
зал законодатель.

Однако, похоже, что так думают не все, и по-
пытки осудить самого влиятельного республи-
канца продолжатся. В среду появились новости 
по другому делу против экс-президента — о не-
правильном хранении секретных документов. 
Как сообщает The New York Times, Федераль-
ный апелляционный суд в Вашингтоне по-
становил, что адвокат, помогавший Дональду 
Трампу с учетом секретных документов и их 
возвращением в Национальный архив, должен 
ответить на вопросы большого жюри, а также 
предоставить прокурору дополнительную ин-
формацию по делу.

Екатерина Мур, Вашингтон

Молдавия протянула Румынии 
язык дружбы
Соседние страны готовы работать над тем, чтобы граница 
между ними исчезла к 2030 году

Премьер-министр Румынии Николае 
Чукэ посетил Молдавию, куда привез 
не только €25 млн помощи, но и обеща-
ние всецело поддерживать евроин-
теграцию республики. По последнему 
вопросу у Кишинева амбициозные пла-
ны: молдавский президент Майя Сан-
ду обещает, что страна вступит в ЕС 
до 2030 года. Визит Николае Чукэ со-
стоялся сразу после того, как госпожа 
Санду подписала закон об изменении 
названия государственного языка — 
с молдавского на румынский. Это, как 
уверены в Бухаресте, углубляет «язы-
ковую, историческую и культурную 
общность» двух стран.

Премьер-министр Румынии прибыл 
в Молдавию 23 марта. А за день до его при-
езда президент Молдавии подписала при-
нятый накануне парламентом закон, пред-
усматривающий изменение название 
государственного языка с молдавского на 
румынский. С инициативой окончательно-
го решения языкового вопроса выступила 
правящая пропрезидентская партия «Дей-
ствие и солидарность».

Громкие споры о том, как именовать го-
сударственный язык, в современной Мол-
давии ведутся с того момента, как она пере-
стала быть Советской Социалистической 
Республикой. Они велись даже во времена 
СССР, но тихо и кулуарно и в публичную ди-
скуссию не переходили.

Проблема видна, даже если посмотреть 
на так называемый конституционный 
блок. Так, в принятой 27 августа 1991 года 
«Декларации о независимости Республи-
ки Молдова» говорится о провозглашении 
государственным языком страны румын-
ского языка на основе латинской графики. 
При этом в конституции страны, принятой 
через три года декларации, записано: «Госу-
дарственным языком Республики Молдова 
является молдавский язык, функциониру-
ющий на основе латинской графики».

В 2013 году Конституционный суд (КС) 
Молдавии постановил: декларация с ее 
упоминанием румынского языка являет-
ся первым документом конституционного 
блока и, соответственно, имеет преимуще-
ство перед собственно основным законом. 
И это даже несмотря на то, что конституция 
гласит: именно она — высший закон госу-
дарства. На этом основании КС постано-
вил, что государственным языком следует 
считать румынский. Впрочем, тогда ника-
ких последствий в виде изменения назва-
ния языка в конституции не последовало.

Нынешняя ситуация иная: депутаты 
партии «Действие и солидарность» объ-
явили, что приводят законодательство 
в соответствие с решением КС 2013 года, 
и сделали это. Поэтому историю с измене-
нием названия языка можно считать за-
вершенной.

В Румынии, исторически очень трепет-
но относящейся к Молдавии, поскольку 
всего 83 года назад две страны были одним 
государством (с 1918-го по 1940-й), реше-
ние молдавских властей по языку оценили 
очень высоко. Глава румынского МИДа Бог-
дан Ауреску написал в Twitter, что его стра-
на «приветствует подписание президентом 
Майей Санду закона, который закрепляет 
то, что государственным языком Республи-
ки Молдова является румынский язык». Ди-
пломат заявил, что это очень важное собы-
тие, основанное «на исторической правде 
и углубляющее нашу языковую, историче-
скую и культурную общность».

В таком же ключе высказался и Николае 
Чукэ. Кроме того, в Кишиневе румынский 
премьер объявил, что его страна уже при-
няла решение выделить Молдавии пер-
вые €25 млн из одобренного ранее гран-
та в €100 млн. «Визит в Кишинев дает мне 
возможность подтвердить безоговорочную 
поддержку Молдовы на пути европейской 
интеграции, а также в развитии экономи-
ки и внедрении реформ. Румыния всегда 
будет поддерживать Молдову»,— заявил 
господин Чукэ на встрече с Майей Санду. 

Об этом же шла речь на переговорах 
румынского премьера с его молдавским 
коллегой Дорином Речаном. На итоговой 
пресс-конференции господин Речан сооб-
щил, что «сотрудничество с Румынией по-
могает бороться со всеми вызовами, ко-
торые могут принести дестабилизацию 
в Молдове». «Молдавия при поддержке Ру-
мынии и других партнеров завоевывает 
все больше свободы»,— добавил он.

Дальнейшая разнообразная поддер-
жка точно не будет лишней. Молдавия 
по-прежнему остается бедной и разделен-
ной страной, а в последние полтора года 
столкнулась с серьезными кризисами: 
энергетическим, миграционным (в свя-
зи с беженцами, хлынувшими с террито-
рии Украины), экономическим. Боевые 
действия на территории Украины оборва-
ли логистические цепочки на традицион-
ные для республики рынки — российский 
и украинский. Альтернативные рынки 
власти надеются найти в ЕС, который мно-
го помогает стране финансово.

Несмотря на все трудности, президент 
Майя Санду поставила амбициозную за-
дачу. «В 2030 году Республика Молдова 
должна стать страной—членом Европей-
ского союза. Сейчас у нас есть реальный 
шанс стать полноправным членом евро-
пейской семьи. У нас есть поддержка со 
стороны стран ЕС. Молдаване выбрали 
европейский путь, но вот, как быстро мы 
его пройдем, зависит от нас всех»,— зая-
вила она во время выступления в парла-
менте 17 марта. Свою мобилизационную 
речь госпожа Санду закончила уверенно: 
«Мы — поколение, которое приведет Мол-
дову в Европейский союз, и мы сделаем 
это до 2030 года».

Достижение обозначенной Майей Сан-
ду цели позволит осуществить мечту до-
вольно большой части населения Мол-
давии — тех, кто мечтает, чтобы граница 
республики с соседней Румынией, нако-
нец, перестала существовать.

Владимир Соловьев

Белоруссии досталось за Россию
Страны—участницы ДОВСЕ  
не хотят делиться с ней информацией о своих вооруженных силах

Договор об обычных вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ) 
и так скорее мертв, чем жив, но, видимо, вскоре совсем 
развалится: Польша объявила, что больше не будет предо-
ставлять Белоруссии данные о своей армии. Это решение 
в Варшаве обосновали вовлечением Минска в конфликт 
вокруг Украины на стороне Москвы. Западные эксперты 
полагают, что вскоре примеру Польши последуют другие 
европейские страны. И тогда договор, когда-то считав-
шийся одним из самых эффективных инструментов укре-
пления европейской безопасности, можно будет оконча-
тельно списать в утиль.

Власти Польши объявили о решении резко ограничить со-
трудничество с Белоруссией в рамках ДОВСЕ «в связи с ее уча-
стием в агрессии против Украины». Судя по опубликованной на 
сайте польского правительства информации, речь идет о фак-
тически полном отказе от предоставления Белоруссии данных 
о вооруженных силах Польши. Так, Варшава больше не будет пе-
редавать Минску уведомления о развертывании на территории 
страны боевых танков, боевых бронированных машин и артил-
лерии, списании вооружений, местах их постоянного склад-
ского хранения и фактах их перемещений, замены и перепод-
чинения. Кроме того, Польша не будет допускать белорусских 
инспекторов на свои военные объекты.

«Подписанный в 1990 году ДОВСЕ был направлен среди про-
чего на установление безопасного и стабильного баланса обыч-
ных вооруженных сил в Европе на более низких, чем ранее, 
уровнях, на ликвидацию неравенства, наносящего ущерб ста-
бильности и безопасности, и на устранение — и это было при-
оритетом — потенциала для внезапного нападения и начала 
крупномасштабных наступательных действий в Европе»,— на-
поминает польское правительство в своем постановлении. 
А далее обвиняет Белоруссию в нарушении этого принципа, по-
скольку она «наряду с Россией приняла участие в агрессии про-
тив Украины, предоставив российским войскам возможность 
использовать свою территорию и военный потенциал». Это, 
как сказано в документе, делает невозможным сотрудничество 
Польши с Белоруссией в рамках ДОВСЕ.

Ранее Украина приняла такое же решение, но не объявляла 
об этом публично, а лишь проинформировала о нем страны—
участницы договора.

Напомним, ДОВСЕ был подписан 19 ноября 1990 года в Париже 
22 странами, входившими в Организацию Варшавского договора 
и НАТО. Этот шаг должен был как бы подвести черту под эпохой 
межблокового противостояния. Договор вводил ограничения на 
численность военной техники в Европе (от Атлантики до Урала) по 
пяти категориям: танки, бронемашины, артиллерия, боевые само-
леты и вертолеты. Чтобы исключить концентрацию вооружений, 
было лимитировано их число в так называемых фланговых зонах. 
В соответствии с договором, предусматривались обмен информа-
цией и широкая инспекционная деятельность.

19 ноября 1999 года в Стамбуле было подписано соглашение 
об адаптации ДОВСЕ, по которому лимиты вводились не для во-

енных блоков, а для отдельных стран. Фланговые квоты РФ были 
увеличены в 1,3–3,7 раза. Однако адаптированный ДОВСЕ ра-
тифицировали лишь Россия, Белоруссия, Казахстан и Украина. 
Страны НАТО выдвинули одно условие для ратификации: РФ 
должна была вывести войска из Грузии и Молдавии. В 2007 году 
Москва приостановила участие в ДОВСЕ, в качестве условия воз-
вращения к выполнению договора потребовав от государств—
членов НАТО ратифицировать его (а от стран Балтии — подпи-
сать и ратифицировать). Однако в альянсе на это не пошли.

В 2010 году Россия представила НАТО предложения по разбло-
кированию ситуации вокруг ДОВСЕ. Но они приняты не были. 
В 2011 году США (и вслед за ними другие страны—члены НАТО) 
объявили о прекращении выполнения обязательств перед РФ 
в рамках ДОВСЕ. До этого они продолжали направлять России 
большую часть предусмотренной по договору информации. При 
этом США заявили, что будут в порядке доброй воли информиро-
вать Россию о любых значительных изменениях в своих воору-
женных силах в Европе. Россия, в свою очередь, с декабря 2011 
года тоже перестала представлять краткую обобщенную инфор-
мацию о своих вооружениях и технике, которую она доброволь-
но передавала остальным участникам ДОВСЕ с декабря 2007 
года. В марте 2015 года Россия приостановила участие и в рабо-
те Совместной консультативной группы по договору. Интересы 
России в этом органе стала представлять делегация Белоруссии.

После приостановки Россией участия в ДОВСЕ этот договор 
во многом потерял смысл существования, однако среди остав-
шихся его участников обмен данными и инспекции еще долгое 
время продолжались. Последние были на время приостановле-
ны из-за пандемии COVID-19, но в середине прошлого года Бело-
руссия заявила о готовности возобновить верификационную де-
ятельность. «Несмотря на то что ДОВСЕ перестал соответствовать 
современной военно-политической ситуации на Европейском 
континенте», Минск, как сказано на сайте МИД Белоруссии, 
«продолжает последовательно и неукоснительно выполнять до-
говор». При этом Белоруссия, как подчеркнуто в справке, «высту-
пает за восстановление жизнеспособности общеевропейского 
режима контроля над вооружениями и присоединение к нему 
всех заинтересованных государств—участников ОБСЕ». 

По мнению директора программы по контролю над воору-
жениями Международного института стратегических иссле-
дований (IISS) Уильяма Альберка, ДОВСЕ «разваливается». «Для 
стран-союзников (по НАТО.— „Ъ“) больше нет смысла продол-
жать выполнять этот договор»,— написал он на своей странице 
в Twitter по поводу решения Польши.

Белорусские власти шаг Варшавы пока не прокомментирова-
ли. Между тем ранее на этой неделе президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко назвал Польшу «гиеной Европы» (цитата по 
ТАСС). По его мнению, Варшава не в состоянии проводить са-
мостоятельную политику: «Там сели американцы, никакого су-
веренитета и независимости там нет. Что скажут американцы, 
то и делают».

Елена Черненко

Президент Молдавии Майя Санду солидарна с депутатами в том, что 
государственный язык республики — это румынский, а не молдавский
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 139 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,888 млрд руб. В 2023 году (на 23 марта) собрано 
306 856 527 руб., помощь получили 225 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В январе 2022 года Русфонд выиграл президентский 
грант на организацию поиска доноров костного мозга 
для 200 больных, в декабре — грант в конкурсе «Москва — 
добрый город» на привлечение москвичей в Национальный 
РДКМ, в январе 2023 года — президентский грант на включение 
в Национальный РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ахмед Выскребенцев, 10 лет, ДЦП, задержка 
развития, требуется курсовое лечение. 
143 295 руб.
Внимание! Цена лечения 241 295 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 80 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 18 тыс. руб. 

Сын родился обвитым пуповиной, семь суток ды-
шал через аппарат. В девять месяцев ему поставили 
диагноз ДЦП. Ахмед ходит с поддержкой, по дому пе-
редвигается на коленках. Речь понимает, но почти 
не говорит. Сына готов взять на лечение московский 
Институт медтехнологий (ИМТ). Я мать-одиночка, 
живем на пособия. Без вашей помощи мне не спра-
виться. Виктория Выскребенцева, Ставропольский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Ахмед 
нуждается в восстановительном лечении. Цель гос-
питализации — коррекция тонуса мышц, увеличе-
ние объема движений, развитие мелкой моторики, 
координации движений и речи, улучшение зрения». 

Настя Быконя, 15 лет, мальформация 
кровеносных сосудов правой половины лица 
и слизистой оболочки верхней челюсти, 
нарушен прикус, требуется лечение. 142 915 руб. 
Внимание! Цена лечения 288 915 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 120 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Брянск» соберут 26 тыс. руб. 

Настя родилась с розовым сосудистым пятном 
на лице, оно росло вместе с ней и спровоцировало 
проблемы с челюстями и зубами. С девяти лет дочь 
лечится в московском Центре челюстно-лицевой 
хирургии — Насте проводили сеансы импульсной 
фото терапии и ортодонтическое лечение. Дочь ста-
ла увереннее в себе, но лечение нужно продолжить. 
Я мать-одиночка, работаю продавцом. Прошу, помо-
гите! Татьяна Быконя, Брянская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У Насти маль-
формация кровеносных сосудов — порок разви-
тия, характеризующийся избыточностью сосудов, 
их неправильной формой и повышенным крово-
током,— и остается проблема с прикусом. Ей нужна 
поддержи вающая импульсная фототерапия, заклю-
чительный курс ортодонтического лечения и удале-
ние избыточных тканей в области верхней губы». 

Ваня Ватлин, 3 года, последствия тяжелого 
отравления угарным газом, требуется 
реабилитация. 124 200 руб.
Внимание! Цена реабилитации 453 200 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 310 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 19 тыс. руб. 

В декабре у нас случился пожар. Дочь София погиб-
ла, сына Ваню спасли. Десять дней он провел в коме, 
выписали его с диагнозом «последствия токсической 
энцефалопатии тяжелой степени, тетрапарез». Зано-
во учился есть, держать голову, говорить. Мы обрати-
лись в центр «Три сестры» — деньги собирали всем 
миром. Теперь Ваня сам садится, встает и немного хо-
дит в ходунках, говорит фразами. Помогите нам опла-
тить еще один курс в центре! У мужа нет стабильно-
го заработка, а я уволилась, чтобы выхаживать сына. 
Анастасия Ватлина, Саратовская область
Невролог-реабилитолог реабилитационного 
центра «Три сестры» Олег Прорвич (д. Райки, 
Московская обл.): «После одного курса реабилита-
ции Ваня может пройти с ходунками десять метров. 
Мы научим его передвигаться на большие расстоя-
ния, подниматься по пандусам, обслуживать себя». 

Паша Ильин, 11 лет, врожденная деформация 
обеих стоп, требуется хирургическое лечение. 
261 579 руб. 
Внимание! Цена лечения 524 579 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 240 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 23 тыс. руб. 

Паша родился с двусторонней косолапостью. Мы ле-
чили его с раннего детства: гипсования, ахиллотомия, 
ношение брейсов... Стопы подровнялись, но носоч-
ки подворачивались вовнутрь. Я повезла сына в Яро-
славль на консультацию к доктору Вавилову, ему про-
вели повторную ахиллотомию, стопы выпрямили. 
Но два года назад стопы снова стали подворачиваться. 
Паше больно ходить, нужна операция. Я одна ращу сы-
на и дочь. Помогите! Елена Ильина, Вологодская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Мы проведем 
курс этапных гипсований по методу Понсети и опе-
рацию — переместим переднюю большеберцовую 
мышцу, зафиксируем стержнем, высвободим мыш-
цы, связки и сухожилия на правой стопе, реконстру-
ируем задний и средний отделы левой. Стопы вый-
дут в правильное положение, походка нормализует-
ся, Паша избавится от болей».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Снегурочка из Красноярска
Девятимесячную девочку спасет внутривенное питание

Из свежей почты

Почта за неделю 17.03.23–23.03.23

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 70 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 49
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 7

Дети Надежды
О милосердии и неравнодушии в 19 портретах

Еще неделю, до конца марта, в Саду имени Баумана  
в Москве можно увидеть выставку работ Надежды 
Храмово й «Дети Надежды». Надеж да сотрудничает 
с Русфондом с 2016 года — фотографирует детей,  
которым нужна помощь, а журналисты Русфонда  
пишут о них. Благодаря этому удается собрать сред
ства на дорогие операции, жизненно важные лекар
ства, восстановительное лечение. Каждый портрет 
на выставке — история спасения жизни ребенка.

Ярослав из Сургута, Миша из Арзамаса, Юля из Омской 
области, Никита из Кировской... Каждую неделю Надежда 
Храмова отправляется в новую поездку по стране, часто это 
небольшие города, отдаленные села, куда не так просто до-
браться. Надежда рассказывает, что не была, пожалуй, толь-
ко на Чукотке, но и там очень хочет побывать.

У каждого из 19 героев выставки разные судьбы, разные 
семьи и диагнозы, но объединяет их одно: им очень нужна 
была наша помощь и она была оказана — благодаря читате-
лям Русфонда, газеты «Коммерсантъ» и других партнерских 
СМИ, а также жертвователям из крупных государственных 
и частных компаний. На выставке — фотографии разных 
лет. О ком-то из героев мы писали совсем недавно, а кто-то 
уже вырос и даже успел закончить школу, кто-то стал полно-
стью здоров, а кому-то удалось значительно улучшить каче-
ство жизни, открыть новые возможности, получить важную 
поддержку на пути к полноценной счастливой жизни. А еще 
у каждого из героев была мечта: научиться завязывать шнур-
ки, прокатиться на велосипеде, просто встать на ноги и хо-
дить самому, без помощи мамы, наконец, просто жить каж-
дый день, не испытывая боли. 

— Для меня эта выставка — большая радость! Прежде 
всего потому, что вспоминаешь историю каждого ребенка 
и понимаешь, что помощь пришла вовремя. Это самое глав-
ное,— говорит Надежда.

Она всегда хотела приносить пользу людям, мечтала 
стать врачом, окончила медицинский университет, рабо-
тала волонтером в больницах, а еще всерьез увлекалась 
фотографией. И так вышло, что увлечение превратилось 
в профессию. 

— Обычно в своих поступках люди руководствуются ра-
зумом, но очень часто эмоциями тоже. Для меня было важно 
передать именно эмоции, настроение, атмосферу, чув ства, 
рассказать обо всем без слов,— объясняет Надежда.— Это 
трудно и, надо признать, не всегда получается, но когда по-
лучается, есть повод гордиться своей работой.

На этот раз у Надежды все получилось. Это отмечают и на-
ши друзья из Сада имени Баумана, с которыми Русфонд и На-
циональный регистр доноров костного мозга имени Васи 
Перевощикова организуют уже не первую выставку:

— Каждое фото говорит едва ли не громче журналистско-
го текста, демонстрирует, как порой хрупка человеческая 
жизнь, как близка беда — и как сильна надежда. В объекти-
ве фотографа — неповторимые детские характеры, атмосфе-
ра заботы близких, которая отражается в деталях, видимых 
взгляду лишь проницательного и тонко чувствующего чело-
века. Эта выставка показывает, как красота в глазах смотря-
щего помогает самым уязвимым, пробуждает милосердие, 
рождает добро.

Наверное, неслучайно выставка Храмовой открылась 
в самый первый день весны, ведь весна — время надежды 
и веры в лучшее, что бы ни происходило в жизни. А еще это 
история о том, что даже самая малая помощь важна и каж-
дый может спасти чью-то жизнь, если на минуту остановит-
ся, задумается и не пройдет мимо. Такая возможность есть 
сейчас у каждого посетителя Сада имени Баумана — вход 
на выставку свободный. 

Оксана Пашина,
корреспондент Русфонда

У Леры Сафиной из Красноярска 
есть старшая сестра и двое брать
ев, но девочка их совсем не знает, 
так как почти всю свою маленькую 
жизнь провела с мамой в больни
цах. У нее оказался некроз части ки
шечника, после нескольких тяже
лых операций хирургам удалось 
сохранить всего 6 сантиметров тон
кой кишки. И кормят Леру в основ
ном внутривенно. Для того чтобы 
девочку наконец выписали домой, 
ее необходимо обеспечить внутри
венным питанием и расходными ма
териалами для его  введения, а еще 
лекарствами. Но покупать все это 
многодетная семья Сафиных 
не в  силах. Они просят о помощи.
— Всегда мечтала, чтобы в семье бы-
ло много детей. Кто скажет, что с деть-
ми много трудностей, тот прав, но ведь 
и счастья тоже много! — говорит Лери-
на мама Виктория.

У Виктории дочка от первого брака — 
десятилетняя Дарина, во втором заму-
жестве родились двое мальчиков — Ки-
рилл и Артем. Для полного счастья, сим-
метрии и гармонии Виктории и ее мужу 
Алексею не хватало еще одной девочки. 
Поэтому Лера еще до появления на свет 
стала любимой и желанной.

Вскоре после рождения малышки 
врачи заметили, что она плохо усваи-
вает материнское молоко. Обследова-
ние показало, что у девочки кишечная 
непроходимость. Первую операцию 
Лере сделали, когда ей был всего месяц 
от роду, у нее выявили некроз части 
тонкого кишечника, поврежденные 
фрагменты хирургам пришлось уда-
лить. С этого момента началась борьба 
за каждый грамм Лериного веса, кото-
рая продолжается и сейчас.

— Прибавила 50 граммов — это 
очень хорошо, а если сто, то это вообще 
победа,— рассказывает Виктория.

Из больницы Леру с мамой выпи-
сали, когда девочке было пять меся-
цев. Но дома с папой, старшими брать-
ями и сестрой Лера пробыла всего 
шесть дней. У нее начало раздувать жи-
вот, девочка плакала, отказывалась 
от еды, стремительно теряла драгоцен-
ные граммы и свои крошечные силы. 
Ее срочно забрали в больницу. После 
нескольких операций из 3 метров тон-
кого кишечника у Леры осталось все-

го 6 сантиметров — это слишком мало, 
чтобы ребенок мог нормально расти 
и развиваться.

— Как ни выхаживали дочку вра-
чи, она таяла буквально на глазах, ста-
ла вся прозрачная, как Снегурочка 
из сказки, у нее не было сил ни повер-
нуться на бок, ни дотянуться до игруш-
ки,— вспоминает Виктория.

Красноярские врачи обратились 
за помощью к хирургам Российской 
детской клинической больницы, и Ле-
ру с мамой пригласили на лечение 
в Москву.

— Первый день в московской боль-
нице я весь проплакала,— признается 
Виктория.— А на следующий день ре-
шила: слезами делу не поможешь.

Да и некогда было плакать. Лере уста-
новили специальный катетер для вве-
дения внутривенного питания, и маме 
нужно было учиться собирать капель-
ницы с питательными растворами.

— Сначала было очень страшно при-
касаться даже к катетеру, ко всем этим 
проводкам: вдруг что-то сделаю не так, 
перепутаю лекарства, что-нибудь важ-
ное забуду? Но я понимала: не можем 
же мы с Лерой навсегда поселиться 
в больнице. Значит, я должна все уметь 
делать сама. И это оказалось совсем не-
сложно, даже медсестры потом хвали-
ли, как ловко у меня выходит,— улыба-
ется Виктория.

Каждые четыре часа Лере дают 
по 210 граммов материнского молока 

и немного пюре из баночки, но эта пи-
ща по-прежнему почти не усваивает-
ся. Большую часть необходимых для 
жизни веществ девочка получает через 
капельницу.

Вот только стоит запас внутривенно-
го питания, лекарств и расходных ма-
териалов на полгода почти 1,8 млн руб. 
Все это понадобится Лере, когда их 
с мамой выпишут из больницы. Но та-
ких денег у семьи Сафиных нет. Алек-
сею пришлось временно уволиться 
с работы, чтобы заботиться о старших 
детях. Артему три года, Кириллу во-
семь лет, десятилетняя Дарина учится 
в четвертом классе — без присмотра 
их не оставишь.

Государство помогает детям с синдро-
мом короткой кишки, но на оформле-
ние документов требуется время, а у Ле-
ры его совсем нет. Сейчас она весит все-
го 4300 граммов — это критически мало 
для ее возраста, и даже эти граммы уда-
лось набрать с большим трудом.

В дальнейшем девочке проведут 
операцию по реконструкции кишеч-
ника, но до тех пор ей нужно подра-
сти и набраться сил. Давайте поможем 
 Лере дождаться операции, ведь раста-
ять ей никак нельзя.

Оксана Пашина, Москва

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Л Е Р Ы  С А Ф И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  74 7  8 41  Р У Б .

Хирург Российской детской клинической больницы Юлия Аверьянова (Москва): 
«У девочки синдром короткой кишки, ультракороткий вариант, состояние после нескольких опера-
ций. Сейчас мы наладили Лере систему парентерального (внутривенного) питания, благодаря кото-
рому девочка начала прибавлять в весе. Для того чтобы мы могли выписать Леру домой, ей по жиз-
ненным показаниям требуются парентеральное питание, лекарственные препараты и расходные 
материалы. Только так девочка сможет получать необходимые для роста и развития вещества, расти 
и развиваться, дождаться операции по реконструкции кишечника».

Стоимость внутривенного питания, лекарств и расходных материалов на полгода 1 781 841 руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 1 млн руб. Телезрители ГТРК «Красноярск» 
соберут 34 тыс. руб. Не хватает 747 841 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Леру Сафину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет Лериной мамы — Виктории Анатольевны Сафиной. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

После нескольких операций 
Лера таяла буквально 
на глазах, как Снегурочка 
из сказки  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Корзина 
контроля
Что нужно ребенку с сахарным 
диабетом 1-го типа, чтобы жить

Первое, что слышит пациент с сахарным диа
бетом 1го типа (СД 1) от врачей, когда у  него 
диагностируют заболевание: «Теперь нужно 
всегда контролировать сахар». Звучит  просто, 
но на практике получается сложно,  особенно 
если заболел маленький ребенок. Контроль 
оборачивается для его родителей постоянны
ми измерениями уровня глюкозы, бессонными 
ночами и страхом тяжелой гипогликемии, чре
ватой необратимыми осложнениями или смер
тью. Не менее тяжелой оказывается и защита 
прав ребенка на льготное обеспечение лекар
ствами и медицинскими изделиями. 

Мы часто пишем о проблемах, с которыми стал-
киваются родители детей с СД 1. Как правило, они 
касаются обеспечения пациентов бесплатными пре-
паратами и медизделиями: мы рассказываем о том, 
как решается ситуация с системами непрерывного 
мониторинга глюкозы (НМГ), как родители судят-
ся за необходимый инсулин. Мамы и папы из раз-
ных регионов сообщают, что положенное по закону 
и необходимое их детям выдают не в полном объеме 
или не того качества, что нужно. Рассказывают о кон-
фликтах с врачами и чиновниками, жалуются на не-
хватку тест-полосок и ланцетов, расходников для 
инсулиновых помп. Возмущаются не клинически 
обусловленной заменой инсулинов. Говорят о не-
своевременном обеспечении, когда в аптеках от-
сутствуют выписанные врачом препараты и расход-
ники. А контроль сахара не терпит промедлений — 
и семьи пациентов вынуждены вступать с системой 
в борьбу, о необходимости которой врачи не преду-
преждают их при постановке диагноза. 

Родители объединяются в пациентские органи-
зации, разбираются в нормативно-правовой базе 
по СД 1 порой лучше, чем чиновники и юристы. Так 
же как и медики, родители знают, что их дети дол-
жны обеспечиваться бесплатно всем необходимым 
по стандарту лечения и клиническим рекоменда-
циям, причем зачастую в конкретных случаях ле-
карств требуется больше. Родители обращаются 
в прокуратуру, в Следственный комитет, в суд, что-
бы добиться выдачи положенного. И иногда слы-
шат в свой адрес: «Государство выделило вашему ре-
бенку пенсию по инвалидности, перестаньте про-
сить — купите сами!»

Отвечая на это предложение, несколько родите-
лей детей с СД 1 из Всероссийской организации ро-
дителей детей-инвалидов составили примерный 
список необходимых препаратов и медицинских 
изделий и посчитали их приблизительную мини-
мальную стоимость, используя данные фармацев-
тических интернет-магазинов. В список вошли рас-
ходники к инсулиновой помпе (инфузионный 
и сервисный наборы, иглы-канюли, резервуары), 
тест-полоски на кетоны, тест-полоски на десять из-
мерений глюкозы в день, ланцеты, инсулин, препа-
раты для экстренного купирования гипогликемии, 
иглы для шприц-ручек на случай, если помпа выйдет 
из строя. Все вместе — от 25 тыс. до 30 тыс. руб. в зави-
симости от бренда. Если пациент использует НМГ — 
еще около 10 тыс. руб. на датчики, которые нужно 
менять примерно раз в две недели. Итого минимум 
35–40 тыс. руб. в месяц. При этом хорошо иметь запас 
необходимого на непредвиденный случай, что повы-
шает стоимость этой «потребительской корзины».

Пенсия по инвалидности для ребенка, по дан-
ным Социального фонда РФ, составляет около 
17 тыс. руб. Если прибавить другие социальные 
выплаты, например пособие по уходу в размере 
10 тыс. руб., этих средств недостаточно. Даже если 
покупать не все из списка, а только часть — к приме-
ру, если медицинское учреждение выдает ребенку 
четыре тест-полоски на день вместо 10–15 нужных. 
К слову, цена пачки из 50 тест-полосок в зависимо-
сти от марки колеблется от 1 тыс. до 2 тыс. руб., полу-
чается от 4–6 тыс. до 8–12 тыс. руб. в месяц.

Родители идут на расходы. Кто-то даже не требует 
их возмещения: здоровье ребенка и нервы дороже. 
Кто-то старается вернуть средства из казны государ-
ства — имеет на это право. Но право это оплачивает-
ся временем и тревогой. Корзина контроля СД 1 для 
пациентов и их родителей очень тяжела. Очень важ-
но, чтобы это понимали и чиновники.

17 марта на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Вла
димир» мы рассказали 
историю семилетней Тани 
Ненаховой из Владимир
ской области («Завязать 
шнурки», Инна Кравчен
ко). У девочки послед ствия 
 полиомиелитоподобного 
поражения спинного моз

га — нарушение двигательной активности ле
вой руки. Таня не может высоко поднять  руку, 
отвести плечо, согнуть и разогнуть пальцы, 
ей требуется этапное хирургическое  лечение. 
Рады сообщить: вся необходимая сумма 
(1 894 376 руб.) собрана. Родители Тани благо
дарят всех за помощь. Примите и нашу призна
тельность, дорогие друзья.

Всего с 17 марта 24 077 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести-Москва», ГТРК «Вла-
димир», «Ставрополье», «Ярославия», «Поморье», 
«Марий Эл», а также 136 региональных СМИ — парт-
неров Русфонда исчерпывающе помогли 21 ребенку 
на 26 023 456 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Ярославль ждет  
Таню Ненахову 
в апреле

Наталья 
Волкова,
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27419,61 (–47)
РТС 989,43 (+9,40)
FTSE 100 7499,6 (–67,24)

DAX 15210,39 (–5,8)
DJIA* 32168,07 (+137,96)
NASDAQ Composite* 11811,05 (+141,09)

*На 20:47. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.03.23
Австралийский доллар 51,4387
Английский фунт 93,3390
Белорусский рубль 26,7557
Гонконгский доллар* 97,3741

Дирхам ОАЭ 20,7780
Доллар США 76,3072
Евро 83,1452
Индийская рупия** 92,2876

Казахский тенге** 16,5038
Канадский доллар 55,6499
Китайский юань 11,1662
СДР 102,3936

Сингапурский доллар 57,5903
Турецкая лира* 40,0906
Украинская гривна* 20,6629
Шведская крона* 74,4206

Швейцарский франк 83,3594
Японская иена** 58,3165
*За 10. **За 100. 

ДНР и ЛНР налаживают связь
«Миранда-медиа» консолидирует активы в регионах через СП

До 1 апреля Минцифры и пра-
вительство ЛНР согласуют фор-
мат консолидации активов 
ООО «Луганская телефонная 
компания»: предполагается, 
что оно создаст СП с «Миран-
да-медиа» (19,99% у «Ростелеко-
ма»). Источники „Ъ“ говорят, 
что по аналогичной схеме пла-
нируется  консолидировать 
 оператора «Феникс» в ДНР. 
« Миранда-медиа» уже предла-
гает локальным провайдерам 
связи в ЛНР услуги исполне-
ния требований по хранению 
данных в рамках «закона Яро-
вой» и пропуску трафика через 
СОРМ. Но эксперты отмечают, 
что предлагаемые цены слиш-
ком высоки для небольших 
частных провайдеров регио-
нов с учетом их собственных 
невысоких тарифов.

Высокопоставленный источник 
„Ъ“, близкий к рынку связи ЛНР 
и ДНР, сообщил, что до 1 апреля 
Минцифры совместно с правитель-
ством ЛНР, «Ростелекомом» и «Ми-
ранда-медиа» определит принципы 
создания и работы единого операто-
ра связи в регионе. По его словам, 
представители ЛНР и «Миранда-ме-
диа» предложили сделать это пу-
тем консолидации активов ООО 
«Луганская телефонная компания» 
в рамках совместного предприятия 
с «Миранда-медиа». По словам со-
беседника „Ъ“, «вероятно, „Миран-
да-медиа“ получит контроль в СП».

По аналогичной схеме, говорит 
источник „Ъ“, планируется консоли-
дировать оператора «Феникс» в ДНР. 
Глава Минцифры Максут Шадаев 

в марте заявлял (цитата по ТАСС), 
что рассматривается вариант кон-
солидации активов двух государст-
венных операторов сотовой связи 
в ЛНР и ДНР, «надеемся, что это про-
изойдет в этом году».

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Миранда-медиа» зарегистри-
ровано в 2004 году в Крыму. Выруч-
ка по итогам 2021 года составила 
1,8 млрд руб. при чистой прибыли 
239 млн руб. 19,99% принадлежит 
«Ростелекому», 80,001% — судоход-
ной компании «Люкстранс», доля 
в залоге у АБ «Россия».
«Миранда-медиа» уже готовится 

оказывать услуги СОРМ в ЛНР мест-
ным провайдерам связи, следует из 
коммерческого предложения ком-
пании за подписью директора де-
партамента по работе с оператора-
ми связи Калинина А. С., с которым 

ознакомился „Ъ“. «Миранда-медиа» 
предлагает обеспечить за 113 руб. 
пропуск 1 Мбит/с интернет-трафи-
ка, реализацию требований СОРМ 
и «закона Яровой» (по нему с 1 июля 
2018 года должны хранить теле-
фонные разговоры, сообщения, 
изображения, звуки, видеозаписи 
пользователей).

Локальные провайдеры в ЛНР 
начали получать такие предложе-
ния с конца марта, говорит источ-
ник, знакомый с ситуацией на рын-
ке связи в регионе. В марте также 
стало известно, что «Миранда-ме-
диа» с 1 мая начнет работать в ДНР 
(см. „Ъ“ от 13 марта).

В распоряжении „Ъ“ есть ко-
пия протокола совещания, которое 
прошло в Минцифры 21 марта при 
участии представителей правитель-
ства ЛНР, «Ростелекома» и «Миран-

да-медиа», по вопросу развития свя-
зи в регионе. В нем говорится, что 
локальные операторы связи МКС 
и «МирТелеком» (структура «Ми-
ранда-медиа») должны до 1 апреля 
представить в правительство гра-
фик строительства в ЛНР 920 базо-
вых станций.

В Минцифры РФ заявили „Ъ“, 
что «не подтверждают информа-
цию о проведении такого сове-
щания», информацию о создании 
СП «Миранда-медиа» и Луганской 
телефонной компании в мини-
стерстве не прокомментировали. 
В пресс-службе «Ростелекома» ска-
зали, что у компании нет инфор-
мации о совещании. Деятельность 
и планы «Миранда-медиа» там обсу-
ждать не стали. В «Миранда-медиа» 
отказались от комментариев. В Мин-
цифры ЛНР не ответили „Ъ“.

Выход «Миранда-медиа» в ЛНР 
и ДНР в сотрудничестве с местными 
операторами фактически приведет 
к появлению монополии в сегмен-
те услуг магистральной передачи 
данных, говорит гендиректор кон-
салтинговой компании «Ордерком» 
Дмитрий Галушко. Дело в том, объ-
ясняет он, что правительство ЛНР 
в сентябре 2022 года приняло поста-
новление «О единых коммутацион-
ных узлах электросвязи» (есть у „Ъ“), 
по которому весь трафик, включая 
голосовой, идет через узел Луган-
ской телефонной компании. Ана-
логично, по словам господина Га-
лушко, устроен пропуск трафика 
в ДНР— черед ГУП «Углетелеком». 
В Минцифры ДНР не ответили „Ъ“.

Единый оператор связи, через ко-
торого будет идти весь магистраль-
ный трафик в регионах ЛНР И ДНР, 
может устанавливать высокие тари-
фы, вытесняя с локального рынка 
небольших провайдеров, которых 
сейчас более двухсот на два реги-
она (в Донецке, в частности, есть 
сети «Донтелекома», «Титана», «Лу-
гатела», «Интертелекома» и других), 
отмечает Дмитрий Галушко. «В не-
больших населенных пунктах сей-
час по три-четыре провайдера, что 
позволяет держать цены на провод-
ной интернет на низком уровне — 
в среднем около 250 руб. (в РФ на 
конец 2022 года — 376 руб.— „Ъ“»,— 
говорит он. На фоне такого сред-
него чека, считает эксперт, пред-
ложенные цены на услуги СОРМ 
и реализации требований «закона 
Яровой» «выглядят неподъемными».

Юлия Тишина,  
Никита Королев
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Сейчас турпоездки россиян в Европу 
из-за ограниченного авиасообщения 
и неработающих за границей банков-
ских карт стали напоминать допанде-
мийные вояжи в экзотические стра-
ны. Такие туры операторы всегда 
продавали неохотно.

Однако в Ассоциации туроперато-
ров России обратили внимание на на-
личие таких программ на лето мини-
мум у восьми крупных туркомпаний. 
Речь идет о поездках в Италию, Фран-
цию, Германию, Испанию, Португа-
лию, Грецию, Нидерланды, на Кипр 
и другие страны. Часть игроков уже 
отмечает рост спроса.

Возвращение туроператоров на 
этот рынок — тренд вполне логич-
ный. С одной стороны, число поездок 
россиян в страны Европы за прош-
лый год, согласно данным погран-

службы ФСБ, сократилось не только 
на 84% к допандемийному 2019 году, 
но и на 17% к 2021 году, до 2,6 млн че-
ловек. Но с другой — организовывать 
европейские путешествия самому те-
перь сложно: путешественникам нуж-
но не только продумать усложнившу-
юся логистику, но и решить вопросы 
с оплатой услуг за рубежом. 

Эти преграды способствуют про-
движению услуг туроператоров и аген-
тов на европейских направлениях. 
Бронирование через них — для мно-
гих способ рассчитаться за отели и би-
леты напрямую, рублями. А для туро-
ператоров такие клиенты в условиях 
кризиса стали вполне желанными.

К многочисленным сложностям 
европейского отдыха прибавилось 
и увеличившееся количество опе-
раций, необходимых при брониро-
вании поездок: теперь, отправляя 
клиента, туристическая компания 
конвертирует рубли в валюту, брони-
рует отель и авиабилеты сразу по не-
скольким разрозненным полетным 
сегментам. Все это приводит к росту 
числа комиссий. Размер последних 
никак не ограничен, но мой собесед-
ник на туррынке считает, что в сред-
нем доходность при бронировании 
путешествия в страны Евросоюза сей-
час составляет 12%. 

Если сравнить со средними для 
туроператорского рынка 2–3%, по-
лучается не так уж плохо. Здесь сто-
ит вспомнить и возросшую саму по 
себе стоимость подобных путешест-
вий. В то время как средний чек на 
покупку тура в Турцию этой весной 
был около 90 тыс. руб., поездка в Ев-
ропу вряд ли обходилась дешевле 
300 тыс. руб.

Но сами туроператоры к полно-
масштабному возвращению туров 
в Европу, похоже, пока не готовы: 
большинство участников рынка на 
официальных сайтах предлагают 
лишь отели и иное наземное обслу-
живание. Авиаперелет туристы, как 
правило, приобретают отдельно.

Есть политический риск. Офици-
альной рекомендации от властей не 
продавать туры в «недружественные» 
страны после начала военных дейст-
вий на Украине участники рынка так 
и не получили. Но многие руководст-
вуются афоризмом «лучше перебдеть, 
чем недобдеть», стараясь дистанциро-
ваться от любых гипотетических рис-
ков европейских поездок.

Официальной реко-
мендации от властей 
не формировать туры 
в «недружественные» 
страны за время  
кризиса операторы 
так и не получили
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Кофе фильтрует бренд
Производитель Jacobs может отказаться от использования названия в России

Ограничения на продвижение в РФ за-
падных продуктов в условиях геополи-
тической напряженности вынуждают 
российские подразделения глобальных 
компаний оптимизировать портфель 
брендов. Так, местная структура крупно-
го кофейного концерна, нидерландской 
JDE Peet’s, может отказаться от исполь-
зования флагманского бренда Jacobs. 
Марка имеет большое значение для ка-
тегории, предупреждают конкуренты.

Российское подразделение крупного по-
ставщика кофе JDE Peet’s может отказать-
ся от использования бренда Jacobs. Об этом 
рассказал источник „Ъ“ в одной из торговых 
сетей. По его словам, кофе компании мо-
жет продаваться под марками Monarch или 
Mili cano. Собеседник „Ъ“ в другой сети гово-
рит, что изменение местного бренда обсу-
ждается, но финального решения пока нет. 
О возможной смене бренда слышал и другой 
источник „Ъ“ на розничном рынке.

• JDE Peet’s создана в 2015 году в  результате 
слияния кофейного бизнеса Mondelez Inter-
national и D.E Master Blenders 1753 B.V. 

 Портфель брендов включает Jacobs, L’OR, 
Senseo, Tassimo и т. д. В 2022 году продажи 
JDE Peet’s выросли на 16,4%, до €8,2 млрд.
Российский завод «Якобс Дау Эгбертс Рус» 

расположен в Ленинградской области. По 
данным инвестиционного портала регио-
на, мощность предприятия — более 35 тыс. 
тонн продукции в год. Выпускает раствори-
мый кофе, кофейные смеси, жареный моло-
тый и зерновой кофе Jacobs Monarch, Jacobs 
Monarch Millicano, Carte Noire. В 2021 году 
выручка «Якобс Дау Эгбертс Рус» выросла 
на 13%, до 35,11 млрд руб., чистая прибыль 
была 5,96 млрд руб.

С начала военных действий РФ на Ук-
раине JDE стремилась, чтобы бизнес в Рос-
сии развивался самостоятельно, говорится 
в ее отчетности. Так, JDE не санкциониро-
вала вложения в расширение производства 
и прекратила инвестиции в рекламу и про-
движение глобальных брендов. По сло-
вам источника „Ъ“, отказ от бренда  Jacobs 
должен дать российскому заводу боль-
ше возможностей для продвижения про-
дукции. В JDE заявили „Ъ“, что намерены 

продолжать обеспечивать клиентов и по-
требителей в России через локальное пред-
ставительство. Дальнейшее усиление ло-
кализации, затрагивающее в том числе 
портфель брендов, позволит наилучшим 
образом удовлетворить спрос, говорит пред-
ставитель компании.

Представитель «МилФудс» (бренд Poetti) 
Павел Майоров отмечает, что кофейную ка-
тегорию отличает высокая конкуренция, по-
этому важно отстраиваться от конкурентов 
при помощи характерных бренду атрибу-
тов. В условиях роста влияния в категории 
кофе собственных торговых марок (СТМ) 
и стремления потребителей к экономии ло-
яльность к определенному бренду — один 
из механизмов удержания покупателей, 
 говорит он. 

Российская структура другого крупно-
го поставщика кофе — Tchibo GmbH «Чибо 
СНГ» — после перехода под контроль мест-
ного топ-менеджмента также может отка-
заться от использования бренда Tchibo, 
говорили источники „Ъ“. Среди вариан-
тов — переход на марку Gold. Сейчас «Чибо 

СНГ» использует домен gold-coffee. В «Чибо 
СНГ» обсуждать возможную смену бренда не 
стали, отметив лишь, что производят и про-
дают кофе под маркой Tchibo.

По данным сервиса «Чек Индекс» и опера-
тора онлайн-касс «Платформа ОФД», в янва-
ре—феврале 2023 года число покупок кофе 
сократилось на 18% год к году, но средний 
чек вырос на 35%, до 449 руб.

Исполнительный директор «Русбренда» 
Алексей Поповичев считает, что отказ от 
зонтичного бренда вряд ли снизит узнава-
емость продукции JDE, зато позволит ком-
пании продолжать развитие местного биз-
неса, снизив сопутствующие риски для 
головного офиса. На российском рынке про-
дуктов и напитков уже есть примеры отка-
за глобальных компаний от флагманских 
брендов. Так, PepsiCo вместо Pepsi, Mirinda, 
7Up выпускает напитки Evervess и «Русский 
дар», а «Мултон Партнерс» (ранее — Coca-Co-
la HBC) — «Добрый» и Rich.

Анатолий Костырев;  
Константин Куркин, 
Санкт-Петербург

Форель идет на вырост
«Инарктика» расширяет производство мальков

Крупный производитель 
 лосося и форели «Инарктика» 
расширяет мощности в услови-
ях сокращения предложения 
на российском рынке красной 
рыбы. Компания приобрела 
рыбоводный завод в Нижего-
родской области, что позволит 
увеличить производство маль-
ков. Свободная ниша на рын-
ке сохранится еще несколько 
лет, а из-за большей доступ-
ности форель теснит лосось 
на  полках.

Управляющее комплексом для 
разведения осетров в Нижегород-
ской области ООО «Мулинское 
рыбоводное хозяйство» перешло 
под контроль российского про-
изводителя атлантического лосо-
ся и форели «Инарктика». Измене-
ния в ЕГРЮЛ внесены 17 марта. По 
собственным данным, комплекс 
общей площадью более 5,7 тыс. 
кв. м включает цех разведения 

мальков, установки замкнутого 
водоснабжения (УЗВ) для содержа-
ния рыбы и мощности переработ-
ки. В «Инарктике» и бывший вла-
делец Мулинского рыбоводного 
хозяйства Герман Магин сделку не 
прокомментировали.

У «Инарктики» есть права на 35 
участков для выращивания лосо-
ся и форели в акватории Баренце-
ва моря и озерах Карелии с потен-
циальным объемом производства 
50 тыс. тонн рыбы в год. В 2021 году 
продажи компании выросли на 
80%, до 27,9 тыс. тонн, более све-
жих данных нет. По итогам янва-
ря—сентября 2022 года выручка 
ПАО «Инарктика» год к году выро-
сла втрое, до 3,76 млрд руб., чистая 
прибыль была 3,5 млрд руб. В де-
кабре 2022 года владевший около 
47% «Инарктики» Максим Воробьев 
и его брат губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев попали под санк-
ции США. После этого компания со-

общила о снижении доли Максима 
Воробьева до менее чем 24%.

Источник „Ъ“ на рынке говорит, 
что нижегородский комплекс был 
оценен примерно в 150 млн руб. За-
вод требует модернизации, после 
которой можно нарастить объем 
производства, что позволит «Инар-
ктике» увеличить мощности по 
разведению мальков в России, го-
ворит собеседник „Ъ“. В 2022 году 
«Инарктика» приобрела два рыбо-
водных комплекса в Калужской об-
ласти. Как сообщали власти регио-
на, на предприятиях планируется 
выращивать мальков, которые за-
тем будут доставляться в Мурман-
скую область.

Исполнительный директор Ас-
социации производственных и тор-
говых предприятий рыбного рын-
ка Александр Фомин говорит, что 
мальков форели выращивают толь-
ко в пресной воде, а при достиже-
нии массы 10–20 г пересаживают 

в морскую акваторию. Как отмечает 
эксперт, возможно, строительство 
УЗВ в Мурманской области дороже, 
чем покупка отдаленного комплек-
са и расходы на перевозку. Управля-
ющий партнер Agro & Food Commu-
nications Илья Березнюк говорит, 
что «Инарктика», вероятно, стара-
ется максимально обеспечить себя 
мощностями для получения маль-
ков и загрузить имеющиеся рыбо-
водные участки. Из-за сокращения 
импорта красной рыбы в 2022 году 
ниша для расширения производ-
ства на рынке может сохраняться 
еще лет пять, отмечает он. А «Инар-
ктика», по словам эксперта, один 
из немногих в РФ поставщиков ох-
лажденной красной рыбы, которая 
ценится лучше мороженой.

По оценкам Национального рей-
тингового агентства (НРА), Чили 
и Фарерские острова обеспечива-
ли около 60% импорта лососевых 
и филе красной рыбы в России. По-

сле ужесточения западных санк-
ций против РФ в связи с военными 
действиями на Украине эти постав-
ки оказались под давлением. В 2021 
году импорт и внутреннее произ-
водство красной рыбы оценива-
лись в 152 тыс. тонн. Из-за снижения 
предложения средняя стоимость ло-
сося в 2022 году выросла на 25% год 
к году, превысив 1 тыс. руб. за 1 кг, 
подсчитали в НРА.

Как отмечает Илья Березнюк, 
рост цен негативно отражается на 
потреблении красной рыбы, но фо-
рель все еще остается сравнительно 
доступной и, возможно, «Инаркти-
ка» в первую очередь будет наращи-
вать производство именно форели. 
В Ассоциации компаний розничной 
торговли отмечали, что в четвертом 
квартале 2022 года продажи лосося 
сократились более чем на 30%, но на 
схожую величину вырос спрос на 
форель, которая на 30–40% дешевле.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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К концу первого квартала сред-
ний размер просроченной за-
долженности свыше 90 дней 
по потребительским кредитам, 
попадающей к коллекторам, 
составил 81,34 тыс. руб. По кре-
дитам наличными это показа-
тель опустился до минимума 
с 2018 года. Кредиторы предпо-
читают сами взыскивать прос-
рочку, передавая коллекторам 
почти безнадежные долги.

„Ъ“ ознакомился с данными На-
циональной ассоциации професси-
ональных коллекторских агентств 
(НАПКА) о работе рынка в первом 
квартале. Средний размер просро-
ченной задолженности старше 90 
дней по необеспеченным креди-
там, попадающей к коллекторам, 
составил 81,34 тыс. руб. Это пример-
но соответствует уровню 2022 года 
(82 тыс. руб.). Однако по сегментам 
динамика отличается. В частности, 
по кредитам наличными средний 
чек просрочки у коллекторов соста-
вил 115,78 тыс. руб., это минималь-
ный показатель с 2018 года.

Взыскатели связывают ситуацию 
с глобальными кризисными явле-
ниями на рынке. «В прошлом году 
банки, как и в этом году, готовы да-
вать одобрение на большие суммы 
лишь тем клиентам, в платежеспо-
собности которых полностью увере-
ны. Это могут быть зарплатные кли-
енты или владельцы депозитных 
счетов,— говорит президент СРО 
НАПКА Эльман Мехтиев.— В отно-
шении тех, чья платежеспособность 
на перспективу несколько месяцев 
вперед вызывает вопросы, креди-
торы рисковать не готовы и идут 
по пути сниженных лимитов».

На взыскание передается боль-
шое количество долговых кейсов, 
но суммы ниже, чем, например, 
два-три года назад, подтверждает 
гендиректор «М.Б.А. Финансы» Фе-
дор Вахата. «Люди не рискуют брать 
большие кредиты, кроме того, 
риск-политика финансовых инсти-
тутов стала жестче, поэтому зача-
стую одобряются кредиты на мень-
шие суммы»,— полагает он.

• По данным Frank RG, по итогам 
февраля 2023 года банки выдали кре-
дитов физлицам на 995,1 млрд руб. 
Это на 9% меньше, чем в 2022 году. 
Большинство розничных сегментов 
показали падение средних чеков в го-
довом сравнении. Так, например, 
средний чек выдаваемых банками 
кредитов наличными составил 
по итогам февраля 201,7 тыс. руб., 
упав на 24% год к году.

Тенденция набирает обороты 
с середины 2020 года, между тем 
экономическая неопределенность 
сохраняется, убедительных пред-
посылок для серьезного смягчения 
риск-политик кредитных учрежде-
ний нет, считает гендиректор ID 
Collect Александр Васильев: «В на-
шем портфеле с 2018 года этот пока-
затель снизился на 7%».

В таких условиях кредиторы ста-
раются все больше взыскивать са-
мостоятельно, отдавая коллекторам 
только почти безысходные долги 
(см. „Ъ“ от 6 и 17 февраля). Подход 
оказывает давление и на стоимость 
просрочки на рынке — к взыска-
нию предлагается все менее качест-
венный портфель.

Как будет развиваться ситуация, 
собеседники „Ъ“ на рынке прогно-
зируют с осторожностью: с одной 
стороны, кредиторы не ослабля-
ют скоринг, с другой — даже у ка-
чественных клиентов есть риск 
ухудшения финансового поло-
жения в текущих нестабильных 
условиях.

«По мере ужесточения регуля-
торных мер, направленных на сни-
жение долговой нагрузки насе-
ления, банки продолжат более 
жесткую кредитную политику, 
что может привести к дальнейше-
му снижению среднего чека прос-
роченной задолженности, переда-
ваемой коллекторам»,— ожидает 
младший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Анатолий 
Перфильев. Господин Васильев до-
пускает по итогам 2023 года неболь-
шое снижение среднего чека прос-
рочки — на 1,5–3%.

Полина Трифонова

Взыскатели 
недосчитались долгов
Просрочка по кредитам наличными у коллекторов  
вышла на минимум за шесть лет

Верховный суд РФ (ВС) разъяснил, о чем прода-
вец актива может дать заверения и в каком случае 
с него можно взыскать неустойку. Продавцы ООО 
обещали передать покупателю беспроблемный 
актив, но вскоре после продажи ЦБ отозвал у ком-
пании лицензию. Суды отказались взыскать неу-
стойку, но ВС счел, что заверения защищают от бу-
дущих претензий, а продавцы актива не могут 
ссылаться на незнание о нарушениях закона. По-
купатель получил шанс возместить убытки. Юри-
сты говорят, что новый для России институт заве-
рений важен для сделок слияний и поглощений, 
а также купли-продажи недвижимости.

ВС опубликовал решение по спору, вытекающему 
из нарушения заверений об обстоятельствах (ст. 431.2 
Гражданского кодекса). История связана с продажей фо-
рекс-брокера ООО «Трастфорекс». В августе 2018 года 
Александр Александров купил 81,2% доли у «Крисалайд 
Трейдинг Лтд» за 102,2 млн руб. и 18,8% у шести граждан 
за 19,7 млн руб. По условиям договора продавцы-физлица 
дали ряд заверений. Во-первых, что к ООО не будет предъ-
явлено претензий от третьих лиц, включая органы влас-
ти. Во-вторых, что к моменту перехода доли ООО сохра-
нит статус профучастника рынка ценных бумаг, право 
быть форекс-дилером по лицензии ЦБ, соответствуя всем 
требованиям. При недостоверности заверений сторона 
обязалась возместить убытки или выплатить неустойку 
в размере цены доли.

Через несколько месяцев, в декабре 2018 года, ЦБ ото-
звал у «Трастфорекса» лицензию из-за нарушений закона. 
Александр Александров обратился с иском к продавцам 
за взысканием 19,7 млн руб. неустойки из-за недостовер-
ных заверений. Арбитражный суд Москвы отклонил иск, 
решив, что заверения могут быть только о «конкретных 
свершившихся фактах, за достоверность которых сторона 
и должна нести ответственность», а «все последствия от ре-
зультатов деятельности ООО, не связанные с деятельностью 
продавцов, возникают у покупателя». К тому же, по мнению 
суда, покупатель должен был обжаловать решение ЦБ, чего 
не сделал. Апелляция и кассация с этим согласились.

Господин Александров пожаловался в ВС, считая такое 
толкование и выводы неверными. Наличие претензий 
к компании зависит от ее деятельности, соответствие ко-

торой закону «может быть предметом заверений со сторо-
ны участников юрлица», говорится в жалобе, а семь из де-
сяти нарушений, ставшие причиной отзыва лицензии, 
«допущены до удостоверения договора». Дело передали 
в экономколлегию ВС, которая отправила спор на новое 
рассмотрение.

ВС разъяснил, что заверения позволяют стороне «взять 
на себя особую ответственность за предоставление ин-
формации другой стороне и тем самым распределить 
риски наступления нежелательных последствий». При 
этом заверять можно и «основания возникновения обсто-
ятельства, которое способно проявиться в будущем и мо-
жет стать причиной потерь».

Информация о нарушениях компанией закона или 
обязательств влияет на намерение покупателя заключить 
договор или на цену актива, отметил ВС. Поэтому прода-
вец отвечает за негативные последствия выявленных 
нарушений и не вправе ссылаться в том числе на незна-
ние о них. Отзыв у ООО лицензии позволяет предъявить 
требования к продавцам, признал ВС, а сам покупатель 
не обязан оспаривать претензии ЦБ, если это не записа-
но в договоре.

Нормы о заверениях появились только в 2015 году, 
но уже получили широкое распространение. Как от-
мечает старший партнер КА Pen & Paper Валерий Зин-
ченко, они применяются в разных случаях, «от догово-
ров купли-продажи недвижимости между гражданами 
до крупнейших сделок M&A». Покупатель актива «даже 
при тщательной проверке не всегда способен выявить 
все его скрытые недостатки», поясняет партнер АБ «Ли-
ния права» Алексей Костоваров.

Решение ВС «прецедентно и направлено на развитие 
и правильное правоприменение института заверений», 
считает управляющий партнер АБ «Бартолиус» Юлий Тай. 
По мнению господина Костоварова, оно дает судам «хоро-
ший ориентир при рассмотрении аналогичных споров». 
Из позиции ВС вытекает, что покупатель долей обезопа-
сил себя «от неблагоприятных имущественных последст-
вий уже самим фактом получения заверений», добавляет 
Валерий Зинченко. По его мнению, ВС также защитил по-
купателей «от необоснованного ограничения перечня за-
верений и их излишне узкого толкования».

Екатерина Волкова, Анна Занина

Продавцов поймали на честном слове
ВС разобрался с применением заверений об обстоятельствах

Впрочем, в марте Банк России 
ежедневно продает китайскую 
валюту на 5,4 млрд руб. против 
8,9 млрд руб. месяцем ранее. Кро-
ме того, активно растет интерес 
к юаню со стороны частных инве-
сторов, чему способствует повы-
шение ставок по банковским депо-
зитам в китайской валюте (см. „Ъ“ 
от 7 марта) и облигациям корпора-
ций (см. „Ъ“ от 16 марта). «Россий-
ские банки предлагают депозиты 
в юанях под ставки до 2,6% годо-
вых, что ниже ключевой годовой 
ставки в Китае, которая составляет 
3,65%, но значительно выше ставок, 
которые были осенью прошлого 
года. Российские компании актив-
но выпускают локальные облига-

ции в юанях под 3–4,5% годовых»,— 
отмечает Михаил Васильев.

Объявленный главами РФ и КНР 
курс на увеличение доли юаней 

во внешней торговле РФ неизбежно 
будет увеличивать интерес к китай-
ской валюте. Свой вклад вносит и по-

литика дедолларизации, которую про-
водит Банк России. «На этой неделе ЦБ 
объявил о том, что с 1 апреля диффе-
ренцирует нормативы обязательных 
резервов для банков в зависимости 
от вида валюты: нормативы по валю-
там „недружественных“ стран выра-
стут, „дружественных“ — снизятся (см. 
„Ъ“ от 22 марта)»,— отмечает Михаил 
Васильев. С учетом того, что Китай стал 
продвигать торговлю за юани с други-
ми странами, эксперты ожидают пе-
рехода на расчеты в юанях с третьими 
странами. «Расчеты по внешнеторго-
вым контрактам в юанях с прочими 
странами возможны, но это более ру-
тинный процесс, который будет тем 
быстрее, чем сильнее окажется санк-
ционное давление на РФ»,— отмечает 
Владимир Евстифеев.

Виталий Гайдаев

А «завтра» был юань

Более того, говорит господин 
Савчук, у программы нет истории 
отказов, насколько задержалась от-
правка по сравнению с первона-
чально согласованным в ОАО РЖД 
планом отгрузок. Также невозмож-
но сказать, когда именно ранее со-
гласованная отгрузка поедет. Груз 
уже может быть продан на основе 
согласованной перевозки, а теперь 
логисты не могут ответить марке-
тологам, когда он в итоге будет от-
правлен. Проблему, утверждает 
Владимир Савчук, отмечают в са-
мых разных отраслях промышлен-
ности: металлургии, строительных 
грузов, удобрений и т. д.

Как пояснили „Ъ“ в ОАО РЖД, 
программное решение ДЗМИ в не-
прерывном режиме оценивает воз-
можности различных элементов 
инфраструктуры, учитывает дан-
ные об операциях с поездами и ва-
гонами в движении, погружен-
ными, но еще не отправленными 
вагонами, а также уже согласован-
ные ранее заявки на перевозку. 
Она не допускает к перевозке объ-

емы, не соответствующие возмож-
ностям инфраструктуры, что по-
зволяет снизить образование 
пробок и количество простаива-
ющих поездов, повысить объе-
мы грузоперевозок и обеспечить 
 соблюдение установленных сро-
ков доставки грузов, отмечают 
в ОАО РЖД.

При отсутствии возможности 
приема груза система рассчитыва-
ет альтернативные графики или 
маршруты с обходом заполненных 
участков. Если появляются допол-
нительные возможности по пропу-
ску грузов, заверили в ОАО РЖД, 
они «справедливо перераспределя-
ются между клиентами». 

Грузоотправители хотят точно-
сти, надежности и ритмичности 
доставки, подчеркивают в ОАО 
РЖД, тем не менее нередко на пу-
тях общего пользования собирают-
ся пробки из вагонов, растаскива-
ние которых отвлекает и без того 
лимитированные ресурсы. Вагоны 
клиентов из-за этого подолгу оста-
ются в ожидании погрузки или 
выгрузки. Сейчас ДМЗИ находится 
в режиме тестирования, уточняют 

в монополии, продолжается дора-
ботка «на основе замечаний кли-
ентов».

«Количество отклоненных зая-
вок не превышает 4%, есть возмож-
ность корректировки, и поэтому 
отсутствует влияние на погрузку, 
которая продолжает расти, в том чи-
сле в направлении Восточного по-
лигона»,— утверждают в ОАО РЖД. 
По данным монополии, анализ ра-
боты ДМЗИ в марте показывает, 
что заявленные планы совпадают 
с фактической погрузкой в сред-
нем на 40%.

Владимир Савчук считает при-
чиной сложностей «детские болез-
ни» новой системы и полагает, что 
по итогам последней встречи с гру-
зоотправителями ОАО РЖД мо-
жет избрать «более мягкую форму 
ее внедрения»: например, приоста-
новить ДМЗИ для внутренних пере-
возок, сохранив для экспортных, 
а также снизить требования к сро-
кам и точным датам отправок пла-
нируемых перевозок, введя интер-
валы планирования.

Наталья Скорлыгина,  
Ольга Мордюшенко

Модель динамит грузы

Объем самых рискованных для инвесторов ин-
струментов поддержания банковского капитала, 
субординированных обязательств, достиг на на-
чало марта 2,8 трлн руб. Банк России впервые на-
чал публиковать данные с начала года, и за пред-
шествующий месяц на фоне валютной переоцен-
ки они увеличились на 94 млрд руб. Во времена 
секторальных санкций это был рыночный ин-
струмент пополнения капитала госбанками. Сей-
час у банков появилась возможность размещать-
ся в валютах, отличных от доллара или евро.

На начало марта субординированный долг банковско-
го сектора вырос на 94 млрд руб., до 2,8 трлн руб., следует 
из статистики банковского сектора ЦБ. Новая строка в от-
четности появилась только с начала года. Это сделано «для 
повышения прозрачности учета, по своей сущности они 
отличаются от депозитов юридических лиц и выпущен-
ных ценных бумаг, на счетах которых они раньше учи-
тывались», пояснили в Банке России. Вместе с тем рост 
объемов таких обязательств в феврале был связан не с ак-
тивным привлечением средств банками. В ЦБ отмети-
ли, что речь идет об «эффекте от валютной переоценки 
на фоне ослабления курса рубля в феврале».

Субординированные инструменты включаются в рас-
чет капитала и оказывают поддержку нормативам доста-
точности банков. Валютные суборды есть у многих круп-
ных банков, в частности, у РСХБ, ВТБ, Газпромбанка, 
Совкомбанка. «Банки могут включать субординирован-
ные кредиты в капитал только после получения согласия 
ЦБ»,— поясняет старший эксперт ФБК Анна Тимершина.

Курсовые разницы в связи с изменением курса валют 
отражаются в балансе банка ежедневно, соответственно, 
рублевый эквивалент субординированного кредита ме-
няется. «Если курс доллара растет, то у банка увеличива-
ются обязательства (в рублевом эквиваленте),— уточня-
ет Анна Тимершина.— Процентные расходы и результат 
курсовой переоценки по субординированным кредитам 
банки отражают также на отдельных счетах, финансовый 
результат отражается в нераспределенной прибыли».

Валютные суборды два-три года назад были популяр-
ны у госбанков (см. „Ъ“ от 20 сентября 2021 года), так как 

это был единственный рыночный способ пополнения 
капитала в условиях секторальных санкций со стороны 
США и ЕС. В настоящее время спрос на инструменты по-
полнения капитала (в том числе суборды) со стороны бан-
ков будет зависеть от перспектив роста, которые напря-
мую связаны с экономикой РФ и темпами кредитования, 
говорит старший аналитик «БКС Мир инвестиций» Елена 
Царева: «Вопрос — как потребности в капитале будут рас-
пределяться по сектору. Есть отдельные крупные банки, 
у которых сейчас все хорошо с капиталом, которые пла-
нируют выплату дивидендов».

Как отмечает главный аналитик долговых рынков БК 
«Регион» Александр Ермак, в январе и феврале этого года 
размещений субордов со стороны банков не было. В се-
редине марта Петербургский социальный коммерче-
ский банк (ПСКБ) разместил субординированный заем 
на $15,8 млн (около 1,2 млрд руб.). Кроме того, с 10 мар-
та размещает рублевый субординированный заем банк 
«Дом.РФ», но из 5 млрд руб. на текущий момент размеще-
но 1,37 млрд руб., отмечает аналитик. В настоящее время 
вопрос размещения валютных инструментов сталкива-
ется с инфраструктурными нюансами, но спрос на них 
может остаться. «Сейчас другая реальность: можно вы-
брать отличные от доллара и евро валюты, на которые 
есть спрос, либо размещаться в рублях»,— уточняет Еле-
на Царева.

Однако для инвестора это рискованный инструмент, 
и в настоящее время он разрешен только для квалифици-
рованных инвесторов. В частности, при падении норма-
тива достаточности капитала банка ниже определенного 
значения и введении мер по предупреждению банкрот-
ства эти обязательства могут быть списаны. В опреде-
ленных случаях может быть приостановлена выплата 
по купону. Например, в прошлогоднем декабре ВТБ ради 
укрепления позиций по капиталу приостановил выпла-
ту купона по ряду выпусков (см. «Ъ-Онлайн» от 8 декабря 
2022 года). Ранее в прошлом году приостанавливали вы-
плату по купонам субординированных облигаций Совко-
мбанк и ХКФ-банк, в этом году к такой мере прибег Тинь-
кофф-банк.

Ольга Шерункова, Виталий Гайдаев

Капитал банков укрепила переоценка
В феврале субординированные обязательства  
принесли сектору 94 млрд руб.

Чтобы не допустить 
неконтролируемого роста 

закредитованности 
населения, мы вводим 

лимиты, которые 
ограничивают выдачу 
высокорискованных 

кредитов
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, 2 марта

Ц И Т А Т А

139,7 миллиарда 
рублей
составил объем торгов 
китайской валютой 
с расчетом «завтра» 
23 марта 2023 года
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Еще одно предприятие обанкро-
тившейся ГК «Настюша» Игоря 
Пинкевича нашло нового вла-
дельца. Хлебозавод №8, постро-
енный в 1930-х годах на востоке 
Москвы, выкупил совладелец 
поставщика упаковки и канце-
лярских товаров АО «Оптиком» 
Борис Грабчинский. Участники 
рынка сомневаются, что пром-
площадка сохранит свое назна-
чение: на этом месте выгоднее 
построить жилье, от продажи 
которого можно выручить око-
ло 16 млрд руб. 

Борис Грабчинский 22 марта вы-
купил с торгов за 342 млн руб. быв-
ший хлебозавод №8 на Большой 
Черкизовской улице на востоке Мо-
сквы, принадлежавший обанкро-
тившейся ГК «Настюша», говорится 
в реестре сведений о банкротстве. 
В состав имущества входит участок 
размером 2,5 га и восемь зданий на 
19,4 тыс. кв. м. С господином Грабчин-
ским связаться не удалось, его пред-
ставитель не ответил на запрос „Ъ“.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
Борис Грабчинский владеет 49% в АО 
«Оптиком», поставляющем упаков-
ку, канцелярские товары для бизне-
са. Остальные 51% компании при-
надлежат Максиму Рогожко. Выруч-
ка компании в 2021 году составила 
12,8 млрд руб., чистая прибыль — 
678 млн руб.
В АО «Оптиком» не предоставили 

комментарии.
Это не первая покупка площадок 

акционерами АО «Оптиком». В янва-
ре 2023 года Максим Рогожко прио-
брел 3,4 га за 124 млн руб. на Большой 
Бутовской улице на юге Москвы, ак-
тив принадлежал обанкротившему-
ся АО «Уют Кемпионг Бутово».

Хлебозавод №8 был запущен в 1932 
году, с 2007 года он входил в группу 
«Настюша» Игоря Пинкевича. В 2017 
году бизнесмен был задержан по по-
дозрению в хищении средств у доль-
щиков на строительство ЖК «Цари-
цыно» на юге Москвы. В 2018 году го-
сподин Пинкевич и «Настюша» были 
признаны банкротами. В том же году 
хлебозавод №8 был остановлен из-за 
задолженностей, задержки по выпла-

те зарплаты сотрудникам достигли 
четырех месяцев. По этому поводу 
было заведено уголовное дело, по ко-
торому был задержан директор пред-
приятия Ян Соловьев. 

При участии мэрии Москвы пред-
приятие было передано в управле-
ние компании «Черемушки». Источ-
ник „Ъ“ в отрасли говорит, что ком-
пания не управляет этим предприя-
тием уже несколько лет. В «Черемуш-
ках» не ответили на запрос „Ъ“.

Управляющий партнер Ricci Алек-
сей Богданов считает цену приобре-
тения актива в 342 млн руб. ниже ры-
ночной. Производственная недвижи-
мость в этом районе возможна, но рас-
считывать на высокую доходность не 

стоит, отмечает замдиректора отдела 
стратегического консалтинга CORE.XP 
Галия Челышева. Покупатель имуще-
ства вряд ли будет использовать хле-
бозавод по назначению, более реали-
стичный сценарий — строительство 
жилья на этой площадке, считает не-
зависимый эксперт Андрей Новиков.

На месте бывшего хлебозавода 
№8 можно построить жилой ком-
плекс на 50–70 тыс. кв. м, затраты на 
такой проект составят 7 млрд руб., 
а выручка от продажи квартир — 
13–16 млрд руб., подсчитал дирек-
тор департамента девелопмента зем-
ли Nikoliers Тимур Рывкин. Офисная 
недвижимость в этой локации не бу-
дет так ликвидна, как жилье, согла-
шается Алексей Богданов. 

Исходя из привлекательной цены 
приобретения участка, у нового вла-
дельца есть масса вариантов для раз-
вития площадки — получить разре-
шительную документацию и продать 
девелоперу либо заняться ее застрой-
кой самостоятельно или с привлече-
нием партнера, добавляет господин 
Рывкин. Однако в случае реализации 
жилого проекта собственнику придет-
ся менять вид разрешенного исполь-
зования участка, а это высокие затра-
ты, напоминает Андрей Новиков. 

Это не первая сделка по прода-
же имущества ГК «Настюша». В июле 
2022 года хлебозавод №18 на севере 
Москвы, принадлежавший компа-
нии, выкупили структуры ГК «Бэст-
кон» (см. „Ъ“ от 29 июля 2022 года). 
Эксперты полагали, что на площадке 
можно построить 30–40 тыс. кв. м жи-
лья, инвестиции в проект составят 
4–5 млрд руб., выручка от прода-
жи — 10–12 млрд руб. 

Дарья Андрианова,  
Анатолий Костырев

Хлебное место  
нашло нового владельца
Территорию бывшего хлебозавода  
на Большой Черкизовской могут застроить жильем

Сервисы электронных книг рас-
ширяют библиотеки комиксов 
и манги. Так, входящая в МТС 
платформа «Строки» планиру-
ет до конца 2023 года открыть 
специальный раздел комиксов 
и разместить там не менее 100 
популярных графических про-
изведений до конца 2024 года. 
В сервисе «Яндекса» «Букмейт» 
также работают над обновлени-
ем полки комиксов. В «ЛитРес» 
уже представлено 1,2 тыс. изда-
ний, включая пособия по исто-
рии комиксов и их созданию. 
Расширение сегмента позволит 
платформам быстрее распро-
странять новинки и потеснить 
пиратов, которые на фоне рас-
тущего спроса начали активно 
распространять зарубежные ко-
миксы с любительским перево-
дом, считают участники книж-
ного рынка.

В сервисе электронных книг 
«Строки» (входит в МТС) рассказа-
ли „Ъ“, что до конца 2023 года рас-
считывают открыть на платформе 
раздел комиксов: «Сейчас разработ-
чики занимаются адаптацией плат-
формы — важно, чтобы пользовате-
лям было удобно и комфортно чи-
тать графические форматы в цифре».

МТС запустила «Строки» в кон-
це сентября 2022 года, инвестиции 
в проект не раскрывались. Сервис 
закупает контент у издательств (сре-
ди партнеров издательская группа 
«Эксмо-АСТ»), а также выпускает соб-
ственные книги.

Представители сервиса не расска-
зали, сколько томов будет оцифро-
вано сразу, однако отметили, что на 
первом этапе в «Строках» появятся 
графические произведения самого 
издательства и партнеров: «Что каса-
ется партнерских проектов, в России 
уже издается большой объем комик-
сов и манги, в том числе зарубежных 
авторов и издательств. Но не у всех 
есть цифровые права, и у части тех, 
у кого есть права,— нет файлов».

Сейчас ведется работа по сис-
тематизации и оценке объема, ко-
торый может быть запущен в этом 
году, пояснили в «Строках». До кон-
ца 2024 года сервис рассчитыва-
ет разместить на платформе не ме-
нее 100 популярных графических 
произведений. Отдельного прило-
жения под комиксы и мангу выпу-
скать не планируется.

Графические новеллы есть и на 
других платформах. Так, в «Букмейте» 
(принадлежит «Яндексу») рассказали, 
что на платформе уже есть раздел ко-
миксов: «Сейчас мы работаем над его 
обновлением, и скоро он снова ста-
нет доступен нашим подписчикам».

Гендиректор группы компаний 
«ЛитРес» Сергей Анурьев отметил, 
что на данный момент в ассорти-
менте сервиса представлено более 
1,2 тыс. наименований в категории 
«комиксы и манга», включая пособия 
по истории комиксов и их созданию, 
что на 20% больше, чем годом ранее.

Господин Анурьев в то же вре-
мя отмечает, что сервисам цифро-
вых книг непросто конкурировать 

в сегменте графических произве-
дений: «Чтобы цифровой сервис ве-
сомо присутствовал на этом рынке 
и претендовал на позицию лидера, 
ему нужно обеспечить ассортимент, 
сравнимый либо с бумажным ассор-
тиментом комиксов, либо с тем, что 
пользователь сегодня может найти 
на пиратских ресурсах». Обе зада-
чи подразумевают активную работу 
с правообладателями по покрытию 
ассортимента цифровыми правами, 
пояснил господин Анурьев.

В марте участники книжного рын-
ка и маркетплейсы отметили увели-
чение интереса россиян к азиатским 
комиксам: манге, манхве и маньхуа. 
Ситуация привела к развитию пират-
ских схем в этом сегменте (см. „Ъ“ от 
18 марта). Пираты покупают в Азии 
экземпляры или скачивают интер-
нет-версии комиксов, снабжают их 
переводом из любительских групп 
в интернете, печатают в типографи-
ях, а затем продают через маркет-
плейсы и классифайды, не заклю-
чая лицензионных договоров с ино-
странными правообладателями.

По мнению собеседников „Ъ“ на 
книжном рынке, ситуацию может 
исправить в первую очередь актив-
ная работа книжных сервисов с пра-
вообладателями графических изда-
ний. Сервисы также часто выигры-
вают из-за качества оцифрованного 
контента, считает источник „Ъ“ в от-
расли, отмечая, что «„пиратка“ сла-
вится своим „битым“ изображением 
с многочисленными вотермарками».

Юлия Юрасова

Цифра с картинками
Комиксы расширяют присутствие  
на сервисах электронных книг

Параллельный импорт автомо-
билей стал основным каналом 
обеспечения модельного раз-
нообразия на авторынке РФ по-
сле начала кризиса. О том, как 
контролируется ввоз, о его объ-
емах и причинах отказа в выда-
че заключений для такого им-
порта в интервью „Ъ“ рассказал 
заместитель гендиректора по 
техническому регулированию 
ФГУП НАМИ Сергей Аникеев.

— Как сейчас работает параллель-
ный импорт автомобилей? Какие 
документы необходимы для вво-
за автомобиля в РФ юрлицу или 
физлицу?
— Импорт автомобилей физлица-
ми для собственных нужд всегда 
был возможен: процедура регулиру-
ется техническим регламентом Та-
моженного союза о безопасности ко-
лесных транспортных средств (ТР ТС 
018/2011). Автомобиль нужно предо-
ставить в лабораторию, где его оце-
нят, а после получить свидетельство 
о безопасности конструкции, так на-
зываемое СБКТС, и на основании это-
го — паспорт транспортного средства.

Но эта процедура недоступна для 
автомобилей младше трех лет, вво-
зимых юрлицами. Фактически для 
новых автомобилей. В общем поряд-
ке для таких автомобилей необходи-
мо получать одобрение типа транс-
портного средства (ОТТС). Поскольку 
автомобильные концерны недруже-
ственных стран ушли из нашей стра-
ны, они не дают разрешение на полу-
чение такого документа.

Для решения проблемы прави-
тельство 12 мая 2022 года приняло 
постановление №855, где установи-
ло процедуру оценки соответствия 
таких транспортных средств. Эти ав-
томобили приобретаются не непо-
средственно с завода, а на различ-
ных рынках по всему миру, где тре-
бования могут серьезно отличаться 
от российских. Поэтому потребова-
лось проведение оценки автомоби-
ля уже не в качестве типа, а именно 
каждого конкретного. Потому что не-
понятно, из какой страны его при-
везли и каким требованиям он по 
факту соответствует.
— То есть вообще нет случаев, ког-
да действующее ОТТС подходит 
для машин, ввезенных с другого 
рынка?
— Нет. Для получения ОТТС изго-
товитель готовит специальную мо-
дификацию, которая соответствует 

требованиям Российской Федера-
ции. И эта модификация проходит 
испытания, а также российским ор-
ганом по сертификации проводится 
аудит предприятия и подтверждает-
ся, что оно способно выпускать та-
кие автомобили.
— Возможна поставка точно та-
кой же машины, как по ОТТС?
— Такие варианты возможны — как 
правило, это автомобили с европей-
ского рынка, потому что наши рос-
сийские требования близки к тре-
бованиям ЕС после гармонизации. 
Поэтому автомобили, ввозимые из 
этих стран, специально отмаркиро-
ваны и проходят процедуру оценки 
с наименьшими затратами по вре-
мени. Комплект документов мини-
мальный.

Если мы говорим о транспортном 
средстве, ввозимом с иных рынков, 
например ОАЭ или Китая, то там для 
того, чтобы получить заключение 
о технической оценке транспорт-
ного средства, заявителю требуется 
обратиться в аккредитованную ла-
бораторию. Например, в нашу ла-
бораторию, где специалисты из-
учат автомобиль. Никаких разруша-
ющих испытаний не происходит — 
это экспертная оценка с примене-
нием некоторых стендов, например 
тормозного средства.

Если завозится партия одинако-
вых автомобилей, то испытанию под-
лежит один из этой партии, осталь-
ные получают уже точно такую же 
экспертную оценку, и на каждый ав-
томобиль оформляется опять же за-
ключение. Но испытаниям подверга-
ется один автомобиль. Вот эта разни-

ца как раз существенна для импорте-
ров — это намного оперативнее.
— В рамках параллельного ввоза 
автомобилей вы видели машины, 
которые объективно небезопас-
ны? То есть машины, на которые 
не были выданы заключения? 
— Были случаи, когда пытались за-
везти автомобили низкого экологи-
ческого класса, например из ОАЭ. 
У них на рынке допустимы автомо-
били начиная с «Евро-2». К нам такие 
машины пытались заявлять. Но мы 
были вынуждены отказывать. 
— Но это все-таки больше не про 
безопасность, а про требование 
техрегламента. 
— Нет-нет, про безопасность, про 
экологическую безопасность непо-
средственно. 
— А в остальном ничего выдаю-
щегося?
— Ну еще, если так, на память, авто-
мобили из США, у которых красные 
поворотники, не смогут получить 
документы. У нас они желтые.
— То есть нельзя такую машину 
с аукциона из США провезти?
— Если на ней красные указатели 
поворота и она не старше трех лет. 
Наша процедура распространяется 
на автомобили не старше трех лет.
— А из США машины действи-
тельно приезжают?
— Да.
— А какие еще страны? В основ-
ном это Китай?
— Наибольшее количество автомо-
билей идет из Китая. Но также везут 
из Европы, США, ОАЭ. И из Японии, 
но только те автомобили, которые 
предназначены для рынков Европы 
(не праворульные).
— По моему ощущению, машины 
по параллельному импорту поя-
вились у дилеров в заметном ко-
личестве в октябре—ноябре 2022 
года. По вашим оценкам, когда 
активно начали выдаваться за-
ключения юрлицам? 
— Ну, в сентябре мы выдали доста-
точно большое количество. Потом 
в связи с введением с 1 октября не-
обходимости установки ЭРА-ГЛО-
НАСС был некоторый спад, пока им-
портеры не приобрели эти устройст-
ва и не начали их устанавливать на 
автомобили. А теперь объем только 
нарастает.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

полная версия 
kommersant.ru/13385

«Потребовалось проведение 
оценки каждого автомобиля»
Сергей Аникеев из ФГУП НАМИ о параллельном импорте

6,9 миллиона 
квадратных  
метров жилья
введено в эксплуатацию 
в Москве  
по итогам 2022 года,  
по данным мэрии
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тенденции / лизинг
Лизинг среднего звена
Иностранные участники сдают рынок в пользу частных компаний

Зоя Советкина,
директор по рейтингам кредитных 
институтов «Эксперт РА»

Одним из ключевых трендов на ли-
зинговом рынке в прошлом году 
стал рост концентрации нового биз-
неса на крупнейших лизингодате-
лях. Доля топ-10 компаний в объеме 
нового бизнеса увеличилась до исто-
рического максимума в 75%. Перетя-
гивать одеяло на себя продолжают 
банковские «дочки», чья доля в но-
вом бизнесе выросла с 52% до 62%.

Значительное влияние на рост 
концентрации рынка оказал и уход 
из России иностранного бизнеса, ко-
торый стал активно продавать свои 
лизинговые компании. В основном 
такие сделки происходят с большим 
дисконтом к реальной стоимости 
активов, что повышает их привле-
кательность для потенциальных ин-
весторов. Подобные лизингодатели 
являются собственниками в основ-
ном иностранного имущества, кото-
рое значительно подорожало в связи 
с его дефицитом на рынке.

Несмотря на то что в течение 
прошлого года объем бизнеса ино-
странных компаний заметно про-
сел, ценность их состоит в качествен-
ной клиентской базе. Интерес к ком-
паниям подогревают и выстроен-
ные ими системы риск-менеджмен-
та и бизнес-процессов, а также ко-
манды специалистов с хорошими 
компетенциями и опытом.

Негативный эффект от рисков кон-
центрации может быть наглядно про-
демонстрирован на проблемных ак-
тивах, сосредоточенных преимущест-
венно в компаниях с корпоративной 
бизнес-моделью. Подобные игроки 
работают с капиталоемкими сегмен-
тами и имеют, как правило, высокую 
концентрацию портфеля на лизинго-
получателях — крупных корпоратив-
ных клиентах, а также демонстриру-
ют высокий риск-аппетит в МСБ.

Вместе с тем крупный бизнес се-
годня подвержен негативному влия-
нию геополитики, поскольку в боль-
шей степени функционирует в ме-
ждународном пространстве или за-
действован во внешней экономике. 
Это оказало заметное давление на 
финансовые показатели лизингода-
телей. Доля просроченной задолжен-
ности в чистые инвестиции в лизинг 
(ЧИЛ) превысила 20% по итогам пер-
вого полугодия 2022 года, что приве-
ло к формированию значительных 
резервов. Улучшения финансового 
состояния крупных лизингополуча-
телей не стоит ждать и в 2023 году 
в силу затяжного характера сформи-
ровавшихся проблем их клиентов.

В то же время лизинговые компа-
нии с розничной и универсальной 
бизнес-моделью, специализирую-
щиеся на работе с высоколиквид-
ным имуществом в секторе МСБ, по-
казали более устойчивые финансо-
вые метрики. Доля ЧИЛ с просрочен-
ной задолженностью более 90 дней 
составила у них около 3% по итогам 
первого полугодия 2022 года. При 
этом рентабельность капитала дан-
ных моделей поддерживается на 
уровне свыше 20%.

Усилившийся дефицит новых 
предметов лизинга и, как следствие, 
рост их стоимости стимулировали 
клиентов продолжать проводить пла-
тежи по договорам. К преимущест-
вам розничных лизингодателей мож-
но отнести и тот факт, что дефолт от-
дельных лизингополучателей не ока-
зывает существенного влияния на фи-
нансовое состояние лизинговых ком-
паний в силу низкой концентрации 
на клиентах и высокой степени лик-
видности оборудования.

При этом доля лизинговых ком-
паний с розничной и универсаль-
ной бизнес-моделями на рынке все 
еще превышает 70% в общем объеме 
нового бизнеса. Игроки с подобны-
ми бизнес-моделями смогут и далее 
поддерживать качество портфеля на 
адекватном уровне в силу наличия 
наработанных компетенций по ра-
боте в сегменте МСБ, а также дивер-
сифицированного лизингового пор-
тфеля как по типам предметов ли-
зинга, так и по лизингополучателям.

Улучшения финансо-
вого состояния круп-
ных лизингополучате-
лей не стоит ждать 
в силу затяжного 
 характера сформи-
ровавшихся проблем

После начала военных действий на Украине рос-
сийский лизинговый рынок серьезно изменился. 
С него массово ушли иностранные игроки, и полно-
стью перестроилась логистика. Но в отличие от мно-
гих других сегментов, где в 2022 году усиливалась 
роль государства, в лизинге бизнес иностранных иг-
роков подхватили в первую очередь частные инве-
сторы. Причиной стали не только дисконты и не-
желание западных акционеров взаимодействовать 
с госструктурами, но и перспективы развития мало-
го и среднего бизнеса, в котором небольшие игроки 
могут составить реальную конкуренцию крупней-
шим участникам рынка.

Жизнь после простоя
События 2022 года оказали негативное влияние на лизинго-
вый рынок РФ, как и на многие другие сегменты экономики. 
По оценкам «Эксперт РА», объем нового бизнеса сократился 
на 13%, до 1,98 трлн руб. Падение по итогам года показали как 
корпоративный (на 31%, до 354 млрд руб.), так и розничный 
сегменты (на 8%, до 1,626 трлн руб.). Число сделок снизилось 
впервые с 2015 года, составив 340 тыс. (см. „Ъ“ от 20 марта).

Помимо общих для любого бизнеса в России логистиче-
ских проблем и трудностей с проведением платежей компа-
нии столкнулись с дефицитом предметов лизинга и не могли 
удовлетворить спрос (см. „Ъ“ от 25 января 2023 года, от 1 дека-
бря 2022 года). Разворот на восточных производителей шел 
сложнее, чем ожидалось, в том числе и из-за более длинной 
логистики (см. „Ъ“ от 27 июля 2022 года).

Одновременно была ограничена или даже полностью за-
морожена работа лизинговых компаний с иностранным ка-
питалом, на которые, по данным «Эксперт РА», в 2021 году 
приходилось 10–15% рынка РФ. Речь идет, например, о кэп-
тивных лизинговых структурах иностранных производи-
телей автомобилей, спецтехники и оборудования, которые 
специализировались, за редким исключением, на предо-
ставлении в лизинг товаров фондировавших их материн-
ских компаний.

Собственные лизинговые компании были, в частности, 
у концерна Siemens, большинства европейских автопроиз-
водителей (Renault, Volkswagen, Mercedes, BMW), произво-
дителей грузового транспорта и спецтехники (John Deere, 
Scania, Volvo) и других.

Однако сами по себе активы от политических ослож-
нений хуже не стали, и во втором полугодии на рынке ли-
зинга активизировались слияния и поглощения (см. „Ъ“ от 
31 января). Осенью прошлого года инвестгруппа «Инсайт» 
приобрела за 52 млрд руб. лизинговую компанию «Сименс 
Финанс» (теперь «Дельтализинг»). В начале 2023 года эта же 
группа купила «Джон Дир Файнэншл», а АвтоВАЗ — компа-
нию «РНЛ Лизинг» (по сути, в рамках приобретения россий-
ского бизнеса Renault-Nissan, в том числе РН-банка). Россий-
ские инвесторы покупали иностранных игроков, бизнес ко-
торых можно было восстановить в новых условиях или кото-
рые выглядели хорошей портфельной инвестицией.

Есть и другой вариант стратегии — перехватить бизнес 
«замороженного» конкурента. Например, «Росбанк Лизинг» 
смог переманить «квалифицированный персонал и качест-
венных клиентов» у своих ближайших конкурентов, кото-
рые не продают бизнес, но остановили заключение новых 
договоров лизинга, Райффайзенбанка и Юникредит-банка, 
рассказал гендиректор компании Гурам Кудрявцев.

Консолидация отрасли происходила и за счет чисто вну-
тренних сделок. Так, «Альфа-Лизинг» в ноябре купил регио-
нальный «Эксперт-Лизинг», специализирующийся на строи-
тельной и спецтехнике (см. „Ъ“ от 7 ноября 2022 года).

До конца 2023 года участники рынка ожидают еще не-
сколько сделок, в том числе крупных. Среди наиболее веро-
ятных претендентов источники „Ъ“ называют группу «Ин-
сайт», Экспобанк, «Интерлизинг».

При этом в переделе рынка почти не участвуют лизинго-
вые компании, входящие в крупные государственные бан-
ковские группы. «Уходящие с рынка лизинговые компании, 
как правило, продавали не бизнес, который во многом был 
связан с техникой их брендов, а выбывающий портфель»,— 
отметили в ВТБ. Объем портфеля уходящих компаний едва ли 
мог заинтересовать лизинги ГПБ, ВТБ или Сбербанка, согла-
сен один из собеседников „Ъ“. Сомнение вызывает и возмож-
ность для них встроить новые лизинговые компании в теку-
щие бизнес-процессы, полагает гендиректор «Интерлизин-
га» Сергей Савинов.

Скорость и простота важнее денег
Каким в результате перестройки станет российский лизин-
говый рынок, ни его участники, ни эксперты пока предска-

зать не берутся. «Сложно говорить про планы развития ли-
зинговых компаний, они никем не озвучены (о планах груп-
пы „Инсайт“ можно подробно почитать на этой же страни-
це.— „Ъ“), но новые собственники в любом случае будут от-
вечать за выполнение тех обязательств, которые были уста-
новлены при одобрении сделки»,— отмечает партнер и ру-
ководитель группы по работе с автомобильными компани-
ями ДРТ Татьяна Кофанова.

Однако некоторые тенденции уже достаточно очевидны. 
Как отмечает Гурам Кудрявцев, в РФ лидерами рынка, зада-
ющими тренды, десятилетиями оставались лизингодатели, 
входящие в банковские группы с госучастием. Но бенефи-
циарами текущих процессов, полагает эксперт, выглядят 
«крепкие середняки лизингового рынка».

В группе «Инсайт» уверены, что у приобретенных ею ли-
зинговых компаний есть потенциал стать более универсаль-
ными игроками и занять свою нишу. Последнее приобрете-
ние «Альфа-Лизинга» позволило компании укрепить пози-
ции в работе с сегментом МСБ, который в отличие от корпо-
ративного лизинга показывает хорошие темпы восстановле-
ния и менее подвержен геополитической конъюнктуре. «Та-
кие компании берут технику меньшими партиями, но хотят 
получать ее быстро и с минимумом бюрократии. Поэтому 
здесь хорошо работает схема коробочного продукта — с про-
зрачными условиями, фиксированной ценой и понятными 
сроками поставки»,— поясняет руководитель финансового 
управления ГК «Альфа-Лизинг» Юлия Бокова.

Тренд подтверждают и другие участники рынка. «Стои-
мость фондирования перестает быть определяющим вопро-
сом для успеха или провала. В условиях дефицита предме-
тов лизинга и ориентации рынка на розничные сегменты 

и МСБ ключевое значение приобретает скорость. Условно-
му застройщику требуется определенная техника. Она нуж-
на как можно скорее, чтобы продолжать работу. У него нет 
возможности проводить длительные процедуры, тендеры 
и выбирать самое дешевое предложение. Он выберет самое 
быстрое и простое в оформлении предложение»,— утвер-
ждает Гурам Кудрявцев.

Учиться новым подходам приходится всем, включая го-
сударственные компании. Как поясняют в ВТБ, «предмета-
ми сделок с малым и средним бизнесом, как правило, ста-
новятся оборудование и транспорт, их проще типизировать 
и поставить на поток, в отличие от корпоративных сегмен-
тов, где каждая сделка занимает месяцы».

Для клиентов МСБ создаются специальные продуктовые 
линейки, которые отличаются скоростью, уменьшенным 
объемом пакетов документов и внедрением цифровых ре-
шений для удобства клиентов. Хотя, конечно, риски с кли-
ентами МСБ выше, чем при работе с крупными клиентами, 
признает гендиректор группы «Газпромбанк Лизинг» Мак-
сим Калинкин.

В перспективе конкуренция за клиента в сегменте МСБ 
и в лизинге в целом будет лишь возрастать, признают игроки. 
Например, вместе с китайскими марками техники на рынке 
могут появиться и лизинговые компании из КНР, как это про-
изошло с западной продукцией. С приходом на рынок китай-
ских марок техники могут прийти и китайские лизинговые 
компании, допускает Татьяна Кофанова. Сергей Савинов по-
лагает, что на фоне растущего спроса на лизинговые услуги 
«активизируются компании за пределами топ-30 и даже топ-
40, которые раньше консервативно относились к бизнесу».

Полина Трифонова

КРУПНЕЙШИЕ ЛИЗИНГОВЫЕ КОМПАНИИ 
ПО ОБЪЕМУ НОВОГО БИЗНЕСА В 2022 ГОДУ 
(МЛРД РУБ.)

КРУПНЕЙШИЕ ЛИЗИНГОВЫЕ КОМПАНИИ 
ПО ОБЪЕМУ ПОРТФЕЛЯ ПО ИТОГАМ 2022 ГОДА
(МЛРД РУБ.)

1980
 млрд руб.

всего:

ГК «Альфа-Лизинг»

ГК «Сбербанк Лизинг»

«ВТБ Лизинг»

«Европлан»

ГК «Балтийский лизинг»

ГТЛК

«РЕСО-Лизинг»

ГК «ПСБ Лизинг»

«Росагролизинг»

ГК «Газпромбанк 
Лизинг»

Другие
486,6

185,2

178,6

174,2

134,1

107,2

90,2

71,3

68,2

67,4

КРУПНЕЙШИЕ ЛИЗИНГОВЫЕ КОМПАНИИ 
С ИНОСТРАННЫМ УЧАСТИЕМ ПО ОБЪЕМУ 
ПОРТФЕЛЯ ЗА 2021 ГОД (МЛРД РУБ.)

КРУПНЕЙШИЕ ЛИЗИНГОВЫЕ КОМПАНИИ 
С ИНОСТРАННЫМ УЧАСТИЕМ 
ПО ПРОФИНАНСИРОВАННЫМ СРЕДСТВАМ 
ЗА 2021 ГОД (МЛРД РУБ.)

417

6750
 млрд руб.

всего:

ГК «Газпромбанк Лизинг»

ГК «Сбербанк Лизинг»

«ВТБ Лизинг»

ГК «Альфа-Лизинг»

«Европлан»

ГК «ПСБ Лизинг»

«Росагролизинг»

ГК «Балтийский лизинг»

«РЕСО-Лизинг»

ГТЛК

Другие
1856,7

864,9

858,7

627,1

411,7

262,3

256,6

167,3

163,9

151,4

1129,3

«Сименс Финанс»

«ЮниКредит Лизинг»

«Райффайзен-Лизинг»

ГК «ДЛЛ Лизинг»

«Джон Дир Файнэншл»

152,0

64,8

49,4

33,7

31,6

«ЮниКредит Лизинг»

«Райффайзен-Лизинг»

«Джон Дир Файнэншл»

ГК «ДЛЛ Лизинг»

«Комацу БОТЛ Финанс СНГ»

37,9

30,1

24,7

23,3

16,0

цена 
вопроса

Об особенностях приобретения кэптивных лизинго-
вых компаний, приоритетах в бизнесе и росте кон-
куренции с госкомпаниями „Ъ“ рассказал гендирек-
тор ИГ «Инсайт» Авет Миракян.

— В последнее время рынок лизинга активен в слияни-
ях и поглощениях. Стоит ли ждать новых сделок в бли-
жайшее время? Ждать ли усиления консолидации и во-
круг каких игроков или активов?
— Я думаю, что стоит ждать еще несколько крупных сделок 
с иностранцами, которые приняли решение об уходе. Про-
цессы идут, но не все сделки сразу удается согласовывать 
и закрывать. Будет и несколько небольших сделок — в фи-
нансовом и операционном лизинге.

Рынок, безусловно, ждет консолидация. Кэптивные ли-
зинговые компании приостановили работу и уже продали 
свои портфели или находятся в процессе. Дальше все зави-
сит от того, какой будет стратегия новых владельцев. Мы вы-
ступаем за развитие бизнеса с сохранением команд и даль-
нейшего усиления их позиций на рынке. Если в основной 
массе у покупателей будет такой же подход, это полезно для 
рынка в целом: приведет к усилению конкуренции, росту 
объемов и развитию.
— В какую сумму можно оценить крупные сделки?
— Я бы их оценивал в десятки миллиардов рублей. Но это не 
означает, что сама компания столько стоит. Это означает, что 
покупается капитал и право требования по долгу материн-
ской структуры.
— Прошло почти полгода после того, как вы купили 
«Сименс Финанс», ставший теперь «ДельтаЛизингом», 

и перезапустили компанию после длительного про-
стоя. Можно ли уже говорить о первых итогах?
— За полгода подписано 1,3 тыс. договоров на общую сумму 
16 млрд руб. Но важно понимать, что «ДельтаЛизинг», в от-
личие от других компаний, которые сейчас продаются, не 
был кэптивным в полном смысле, только в части фондиро-
вания. В остальном это полноценная рыночная компания, 
у которой даже концентрация на оборудовании одного про-
изводителя была не тотальной, федеральная, с широкой се-
тью дистрибуции. Всю команду, все компетенции мы сохра-
нили, и с довольно малыми затратами и усилиями за корот-
кое время перезапустили бизнес.

Понятно, что полгода бездействия создают определен-
ные сложности, но, поскольку все компетенции и люди 
были сохранены, выйти обратно к клиентам за счет отноше-
ний, сложившихся за долгие годы сотрудничества, не стало 
сверхсложной задачей.
— А что стало?
— Сложность в том, чтобы научить компанию фондировать-
ся на рынке самостоятельно. В этом мы, как акционеры, 
и помогли. «ДельтаЛизинг» получил необходимое фондиро-
вание на первом этапе, но теперь делает это сам на рынке. 
Мы прямых вливаний почти не делаем. Компания сама вза-
имодействует с банками, привлекает кредиты и использует 
их. Понятно, что в отличие от старой модели эти средства до-
роже, поэтому размещаться тоже приходится под более вы-
сокие ставки.
— «ДельтаЛизинг» при этом все еще фокусируется на 
специализированном оборудовании. Вы собираетесь 
наращивать долю в других сегментах?
— Наша базовая установка как раз заключалась в том, чтобы 
сохранить те компетенции, которые есть, и на их базе даль-
ше развиваться. Мы точно не хотим уходить в вагоны, паро-
ходы, самолеты.
— Но выходите в сегмент сельскохозяйственной тех-
ники…
— Уже вышли. Мы перезапустили лизинговый бизнес «Джон 
Дир Файнэншл». Пока речь идет о первых днях после сдел-
ки, рано говорить о каких-то результатах. В отличие от «Дель-
таЛизинга» все-таки «Джон Дир» — компания, которая спе-
циализировалась именно на одном производителе, и в этом 
смысле придется трансформировать бизнес. Костяк коман-

ды мы сохранили, есть уже понимание, как позициониро-
вать себя, как выходить в рынок, работа уже началась. Од-
нозначно могу сказать, что мы хотим сохранить специали-
зацию компании.
— Эта стратегия по времени совпадает с моментами, 
когда вы объявляете о новом выпуске облигаций и га-
сите его?
— Нет, выпуск облигаций — исключительно инструмент 
фондирования сделки на входе. Он появился неслучайно: 
многие продавцы очень чувствительны к таким вопросам, 
как источник средств для покупки, насколько он связан 
с госструктурами и подсанкционными компаниями. Мно-
гие требуют юридических заключений на структуру и источ-
ники фондирования. Банки также очень внимательно за 
этим следят, ведь им нужно делать переводы через корре-
спондентские счета.

Поэтому важно, чтобы история с финансированием сдел-
ки была прозрачной. И единственный удобный инстру-
мент — это облигации. Мы делаем специально закрытую 
подписку, чтобы иметь возможность четко показать, кто ку-
пил бумаги, чтобы скорость размещения была высокой для 
быстрого закрытия сделки.
— Объем размещения совпадает с суммой сделки?
— Не всегда. При размещении могут быть дополнительные 
задачи, необходимость что-то дополнительно дофинансиро-
вать. Мы можем увеличить сумму или, если у нас есть собст-
венные средства, взять меньше.
— А почему вы довольно быстро выкупаете облигации?
— Во многом потому, что покупаем компанию, имеющую 
на балансе денежные средства, которыми в силу законода-
тельных ограничений бывшие акционеры не могли распо-
ряжаться. Структура сделки в лизинговых компаниях — это 
покупка капитала и прав требований по долгу, предостав-
ленному материнскими компаниями. Соответственно, ког-
да покупаешь право требования по долгу, то есть избыточ-
ный объем денежных средств на балансе, ты его можешь 
очень быстро вернуть и погасить часть долга.

Интервью взяла  
Полина Трифонова

полная версия 
kommersant.ru/13384

«Мы не хотим уходить  
в вагоны, пароходы, самолеты»

Авет Миракян, 
гендиректор  
инвестгруппы «Инсайт»

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Р И С К И  К У П Л И - П Р О Д А Ж И  И Н О С Т Р А Н Н Ы Х  А К Т И В О В

Для иностранного продавца лизинговой 
компании риски связаны в первую очередь 
с возможными изменениями регулирования 
в РФ. Так, в декабре 2022 года появились 
дополнительный налог в бюджет и согласо-
ванный KPI для приобретаемой компании. 
Это не только усложнило процесс согласо-
вания, но и снизило цену активов, поясняет 
директор «Салют Адвайзори» Евгений Пен-
кин. К тому же всегда есть риск включения 
согласованного покупателя в санкционные 
списки в процессе переговоров или сразу 
после подписания документов, но до опла-
ты, отмечает господин Пенкин. Несут риски 

и покупатели, добавляет он: «В подобных 
сделках даются ограниченные заверения 
и гарантии со стороны продавца. Соответст-
венно, любые риски, связанные с бизнесом, 
налоговой политикой предыдущего собст-
венника, становятся рисками покупателя».

Финансовые риски при этом выглядят 
менее угрожающе. «Все подобные сдел-
ки происходят с разрешения ЦБ или пра-
вительства РФ. И это разрешение подразу-
мевает согласие как на саму сделку, так и 
на отправку денег контрагенту»,— отмеча-
ет эксперт. На территории недружественных 
государств есть ограничения для движения 

денег российского происхождения. Но в ев-
ропейской санкционной директиве есть ого-
ворка, что ограничения не распространяют-
ся на российские дочерние структуры евро-
пейских компаний. «Соответственно, рос-
сийская лизинговая „дочка“ после одобре-
ния сделки правительством РФ получает 
средства от сделки от другого российско-
го юрлица. Затем средства поступают в ма-
теринскую компанию. В данном случае ни 
под какие ограничения средства не попада-
ют»,— поясняет руководитель Baltic Bridge 
AB Антон Кривозубов. 

Полина Трифонова
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В кинотеатрах тридцати российских го-
родов стартовала своего рода мини-ре-
троспектива Франсуа Трюффо. Ее от-
крыл фильм «Четыреста ударов» — один 
из множества в мировом кино, посвя-
щенных детству, но совершенно особен-
ный. Его непреходящее обаяние и дол-
гую жизнь объясняет Андрей Плахов.

ильм без розового флера и умиле-
ния детскими шалостями. Но и не такой тра-
гичный, как «Мушетт» Робера Брессона. Вме-
сто трагедии — драма, даже с элементами 
комедии: драма ранимой детской души. Ге-
рой Трюффо — это он сам, выведенный под 
именем Антуан Дуанель, двенадцатилет-
ний мальчик, чья мать занята личной жиз-
нью и бытом; и ей, и отчиму недосуг вни-
кать в проблемы сына. Не лучше в школе: 
учитель только наказывает «трудного под-
ростка». Антуан все реже посещает занятия, 
а потом сбегает и из дома, попадает в испра-
вительное заведение.

Трюффо был внебрачным ребенком, ко-
торого мать сначала бросила на попечение 
бабки, потом, выйдя замуж, уговорила мужа 
усыновить и дать свою фамилию. Его насто-
ящего отца звали Роланом Леви, он был ев-
реем. Детство Франсуа очень напоминало 
то, что описано в его фильмах, даже если де-
тали и эпоха, в которую помещено дейст-
вие, расходятся: эгоисты-родители, увлечен-
ные альпинизмом; отчужденный ребенок, 
нашедший убежище в киномании; юный 
авантюрист, угодивший в колонию за кра-
жи и долги при попытке открыть киноклуб.

Совсем не обязательно, чтобы зритель пе-
режил в реальности нечто подобное. Пускай 
ваше детство прошло в любви и заботе и ни-
как не похоже ни на то, о котором рассказал 
Трюффо, ни на его собственное. Все равно 
детство есть детство, это всегда драма и ча-
сто комедия столкновения юного существа 
с взрослым миром. Очень мало кто в кинема-
тографе сумел так остро передать состояние 
взросления, как это удалось Трюффо.

Причина, вероятно, в том, что он сам, уже 
будучи успешным и знаменитым, в значи-
тельной степени остался ребенком. И кино-

критика, которой Трюффо сначала занимал-
ся, и то, как он нашел «суррогатного отца» 
в лице кинотеоретика Андре Базена (ему 
посвящены «Четыреста ударов»), и станов-
ление новой волны, первой ласточкой ко-
торой стал этот фильм,— продолжение дет-
ских игр, шалостей и хулиганских пинков 
взрослым, на сей раз «папиному кино». Сняв 
свою дебютную картину в 27 лет и получив 
за нее награду Каннского фестиваля, Трюф-

фо еще четырежды (в фильмах «Антуан и Ко-
летт», «Украденные поцелуи», «Семейный 
очаг» и «Ускользающая любовь») обращал-
ся к образу Антуана Дуанеля, превратил его 
жизнь в сериал, своего рода реалити-шоу. Ис-
полнитель главной роли Жан-Пьер Лео поя-
вился на экране подростком, потом на глазах 
взрослел, а после смерти Трюффо стреми-
тельно и некрасиво состарился. Еще не зная, 
что будет делать сиквелы, Трюффо отказался 
уничтожить не вошедший в «Четыреста уда-
ров» материал. В дальнейших фильмах о Дуа-
неле режиссер использует эти старые кадры 
как флешбэки, и появление Лео в отроче-

ском облике в никогда не виденных сценах 
производит магическое впечатление.

Это не что иное, как этический реализм, на-
столько искусно имитирующий подлинность, 
что утонченная синефильская ирония прие-
ма целиком растворяется в эффекте просто-
душия. Моральный кодекс новой волны тре-
бовал именно таких отношений режиссера 
с актером или актрисой. Некоторые женились 
на своих музах, как Клод Шаброль на Стефан 
Одран, или открыто жили с ними, как Годар 
с Анной Кариной, но именно в нестандартном 
случае Трюффо и Лео особенно очевидна эта 
органическая связь авторов и героев.

Параллельно циклу о Дуанеле режиссер 
создает другой — серию «протоколов стра-
сти», или, как называл их сам Трюффо, «де-
клараций любви». Этот второй цикл, начатый 
«Жюлем и Джимом» и завершенный «Послед-
ним метро» и «Соседкой», каждый раз траги-
чески обрывался (дух смерти незримо ви-
тал над персонажами) и возрождался заново. 
В этой серии фильмов задействованы обще-
национальные звезды — Жан-Поль Бельмон-
до и Жерар Депардье, Жанна Моро и Катрин 
Денёв, Франсуаза Дорлеак и Фанни Ардан, 
уже не принадлежащие Трюффо до такой ин-
тимной степени, даже если со всеми актри-
сами у него были романы. Но и в этих филь-
мах мы видим продолжение темы «Четыреста 
ударов». Драматургия у Трюффо строится по 
принципу: мужчины против женщин, дети 
против взрослых, искусство (кино) против 
жизни. Мужчины в мире Трюффо разитель-
но отличаются от женщин. Мужчины, прио-
бретая житейский опыт, остаются затормо-
женными в своем развитии. Они довольно 
жалки, часто трусливы, в трудных ситуаци-
ях прячутся в тень и наделены от природы 
«нежной кожей» (название одного из лучших 
фильмов режиссера). Женщины у Трюффо 
излучают активность, которая ведет к траги-
ческому исходу их самих и окружающих, но 
все же эта активность способна вдохновлять 
и восхищать. И почти в каждом фильме хотя 
бы на периферии появляется ребенок. В мире 
Трюффо дети выживают во враждебном окру-
жении, а потом превращаются в безвольных 
мужчин и пассионарных женщин, всю жизнь 
изживающих детские травмы.

Название «Четыреста ударов» прочиты-
вается во Франции иначе, чем в России: эта 
восходящая к XVII веку идиома означает по-
ведение за гранью приличия, террор окружа-
ющих. Разумеется, Трюффо употребляет ее по 
отношению к поступкам своего героя в иро-
ническом смысле, потому что на самом деле 
зло коренится не в нем, а в родителях и учите-
лях, и имя этому злу — эгоизм и равнодушие.

Финал фильма разыгрывается на берегу 
моря, Антуан бежит по мокрому песку на-
встречу набегающей волне. Это и есть новая 
волна французского кино, следующий на-
бег которой состоится через год: фильм бу-
дет снят Жан-Люком Годаром по сценарию 
Франсуа Трюффо и получит название «На по-
следнем дыхании».

ПОВТОРНЫЙ ПРОКАТ КИНО

Навстречу волне
На экранах «Четыреста ударов» Франсуа Трюффо

Известный итальянский тенор 
Фабио Сартори впервые высту-
пил в Большом зале Московской 
консерватории с ариями и дуэта-
ми Верди, Пуччини, Леонкавал-
ло в сопровождении Госоркестра 
им. Светланова под управлением 
Дениса Власенко. Рассказывает 
Владимир Дудин.

ыступление в одном из глав-
ных столичных залов итальянской 
звезды в ситуации исчезнувших с рос-
сийских афиш зарубежных имен ка-
залось чем-то из области ненаучной 
фантастики. Тем более если речь идет 
о 52-летнем Фабио Сартори, признан-
ном сегодняшнем продолжателе тра-
диций Лучано Паваротти (помимо 
прочего среди его педагогов в Вене-
ции был пианист и дирижер Леоне 
Маджера, друг и учитель Паваротти). 
Индустрией гламура и масскультур-
ными проектами тревизанец Сарто-
ри, правда, избалован куда меньше, 
но на недостаток востребованности 
ему трудно посетовать. Даниэль Ба-
ренбойм в свое время постоянно при-
глашал его петь в Берлине — в «То-
ске» Пуччини, в Реквиеме, «Макбете» 
и «Симоне Бокканегре» Верди. Пар-
тию Габриэля Адорно из «Бокканег-
ры» Фабио Сартори без малого семь 
лет назад пел и в Москве, когда верди-
евскую оперу привозил на гастроли 
«Ла Скала». В этом сезоне певца ждут 
в основном на главных итальянских 
сценах (Милан, Флоренция, Верона, 
Венеция, Болонья) в «Отелло», «Атти-
ле», «Двух Фоскари», «Трубадуре» Вер-
ди, а в Берлин он вернется с Калафом 
в «Турандот» Пуччини.

В Москве же его первым выхо-
дом стал пронзительный речита-
тив-вопль к арии Макдуфа из «Мак-
бета» Верди — именно в этой партии 
певец и дебютировал на сцене «Ла 
Скала» в 1997 году. Речитатив начался 
словами «O figli, o figli miei! Da quel ti-
ranno tutti uccisi voi foste» («Сыночки 
мои, этот тиран убил вас всех и вашу 
несчастную мать тоже»), продолжив-
шись арией «Ah, la paterno mano» 
(«Ах, отцовская длань не заслони-
ла вас, родимые, от подлых убийц»). 
Именно этому герою трагедии Шек-
спира и оперы Верди было суждено 
собрать войско для свержения обез-
умевшего от страха узурпатора Мак-
бета. На драматической сцене такое 
смело можно прокричать, но в вер-
диевской опере сделать решительно 
невозможно, ибо все в ней поверено 

гармонией бельканто. Это искусст-
во Сартори с редкой увлеченностью 
и демонстрировал в московском кон-
церте от первой до последней ноты.

Богатую лирико-драматическую 
природу своего тенора гость раскры-
вал от арии к арии, среди которых по-
чти все были выбраны из золотого 
репертуара оперных хитов, если не 
считать редко звучащей арии Оронте 

из ранних «Ломбардцев» Верди. В том, 
как внутренне театрально выстраи-
вал певец драматургию каждого сво-
его номера — всегда мини-спектакля, 
будь до предсмертная ария Кавара-
досси из «Тоски» или рыдающее ари-
озо Канио из «Паяцев»,— ностальги-
чески слышалась уходящая натура 
настоящего, чистейшей пробы ита-
льянского оперного артиста. Заиг-
равшись в своего Канио и занырнув 
глубоко в образ, Сартори даже едва 
не довел себя до слез, но быстро спох-
ватился и вернулся в реальность мо-
сковского концертного зала. Но при 
всем этом драматизме и актерском 
проживании музыки солист на пер-
вый план неуклонно ставил линию 

бельканто: сердечную теплоту тона, 
ровность регистров, плавность звуко-
ведения, свободу дыхания.

В двух дуэтах с сопрано из Швей-
царии Дарьей Рыбак Фабио Сарто-
ри проявил себя чутким и эмпатич-
ным, особенно по меркам нынешних 
цифровых времен, партнером. Это 
слышалось и в дуэте с Дездемоной 
из «Отелло» Верди, и в «Мадам Бат-
терфляй» Пуччини, где эффекта не-
вольно добавляла еще и разница 
в возрасте, отчего обе женские геро-
ини казались на фоне главного героя 
юными, хрупкими и беззащитными. 

Впрочем, эти эпитеты мало подходи-
ли к исполнительской решимости 
Дарьи Рыбак. Достаточно сказать, что 
своим первым сольным номером она 
отважно выбрала арию донны Анны 
«Non mi dir» из второго акта «Дон Жу-
ана» Моцарта, на что решилась бы не 
каждая состоявшаяся дива. Ее дейст-
вительно большому lirico-spinto пред-
стоит еще очень многому научиться 
(хотя бы более тонкому и мягкому 
легато), и все же в его многообеща-
ющем объеме и тембре, мимолетно 
напомнивших и о Мирелле Френи, 
и о Марии Драгони, и Фьямме Иццо 
д’Амико, тоже трудно было не почув-
ствовать энергии именно итальян-
ской великой традиции.

КОНЦЕРТ ОПЕРА

Уходяще-натурный класс
Фабио Сартори выступил в Москве

При всем драматизме солист  
на первый план неуклонно ставил  
линию бельканто: сердечную теплоту 
тона, ровность регистров, плавность 
звуковедения, свободу дыхания
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Очень мало кто в кинематографе 
сумел так остро передать состоя-
ние взросления, как это удалось 
Трюффо ФОТО LES FILMS DU CARROSSE

Сегодня вышел в свет 15-й 
студийный альбом англий-
ской группы Depeche Mode — 
«Memento Mori». Это первый аль-
бом группы, выпущенный после 
смерти ее бессменного участ-
ника Энди Флетчера, ушедшего 
из жизни в мае 2022 года. Игорь 
Гаврилов разбирался в том, чем 
еще ценен «Memento Mori», кро-
ме самого факта продолжения 
деятельности Depeche Mode без 
школьного друга двух централь-
ных музыкантов — Мартина Гора 
и Дейва Гана. 

изнь Depeche Mode 
протекает по давно налаженной 
схеме. Один альбом в четыре-пять 
лет с мощнейшей промокампани-
ей, за ним — мировое турне, кото-
рому обеспечены аншлаги по всему 
миру. Затем — свои дела, не имею-
щие отношения к Depeche Mode. 
И снова альбом. 

В 2022 году как раз подошло вре-
мя снова заняться записью песен 
группы. Были зарезервированы сту-
дийные смены, и, когда умер Энди 
Флетчер, Мартин Гор и Дейв Ган ре-
шили не менять график, потому 
что, по их мнению, именно этого 
Энди и хотел бы. 

Был момент, когда фанаты заго-
ворили о том, что на помощь Гору 
и Гану должен прийти один из осно-
вателей Depeche Mode Винс Кларк 
(позднее — участник дуэта Erasure) 
или, что было бы совсем уж фан-
тастикой, Алан Уайлдер, записав-
ший в составе группы весь ее кор-
невой каталог от «Construction Time 
Again» (1983) до «Songs of Faith and 
Devotion» (1993). Но подмога при-
шла откуда не ждали. 

Ключевым сонграйтером в груп-
пе остался Мартин Гор, а его основ-
ным партнером в процессе создания 
песен был гораздо менее известный 
широким массам, но чрезвычайно 
уважаемый в музыкальном мире 
персонаж — 66-летний лидер попу-
лярной в 1980-е группы The Psyche-
delic Furs Ричард Батлер. Он помог 
Гору сочинить треть альбома. 

Вместе с Ричардом Батлером 
создан первый сингл «Memento 
Mori» — «Ghosts Again». Он превзо-
шел все ожидания. Романтический 
поп с эхом 1980-х, танцевальный 
грув, идеальная мелодия, точная 
дозировка гитар и пронзительный 
лиризм в вокале фронтмена. Впе-

чатление было такое, словно Бат-
лер напомнил Мартину Гору и Дей-
ву Гану, за что их вообще любят. 
«Ghosts Again», а также разрываю-
щий душу блюз «Don’t Say You Love 
Me», «My Favourite Stranger» с соч-
ными урбанистичными гитарами 
и щемящий синтезаторный поп-но-
мер «Caroline’s Monkey» — эти ком-
позиции, созданные с участием 
Батлера, полностью соответству-
ют чаяниям фанатов, сочетая в себе 
мелодизм, электронный бэкгра-
унд и темную энергию, свойствен-
ную лучшим вещам группы. Но вот 
в «Soul With Me», спетой Мартином 
Гором, словно незримо присутству-
ет упомянутый Винс Кларк, а в тре-
ках с более индустриальным на-
строением слышны отголоски тех 
времен, когда Алан Уайлдер актив-
но внедрял в звук группы сэмплинг 
и бесконечно экспериментировал 
со звуком синтезаторов. 

«Memento Mori» представляет со-
бой точно выверенное сочетание пе-
сенных и аранжировочных архети-
пов, свойственных разным эпохам 
более чем сорокалетней истории 
Depeche Mode. Как всегда в случае 
с альбомом группы-ветерана, спра-
шиваешь себя, можно ли порекомен-
довать его тем, кто группу вообще не 
слышал. «Memento Mori» как раз тот 
случай, когда — да. Вполне можно 
начать с него и двигаться дальше. 

Россиянам новый альбом De-
peche Mode легально не доступен, 

разве что тем, кто заранее озаботил-
ся доставкой физического носите-
ля. Они с наслаждением выкладыва-
ют на своих страничках в интернете 
фото с распакованным винилом «Me-
mento Mori», на котором поверх ка-
навок, рождающих звук, нанесено 
изображение ангельских крыльев — 
символа нынешнего этапа в карьере 
группы. Прочие просто сообщают 
о том, что скачали альбом из неле-
гальных источников. 

За несколько дней до релиза аль-
бом появился на ресурсе вполне со-
лидном — VK. В свое время много 
копий было сломано вокруг того 
факта, что VK слыл рассадником пи-
ратства, из-за этого некоторые мей-
джор-лейблы долго тянули с выхо-
дом на российский рынок. В конце 
концов в 2016 году контент всех ми-
ровых мейджоров был в соцсети ле-
гализован, любимые песни стали 
доступны ее пользователям, новый 
материал поступал на ресурс однов-
ременно с остальным миром. В 2022 
году мейджоры с российского рын-
ка ушли, а VK остался — как неру-
шимая скрепа и народная соцсеть. 
Было подозрение, что, вопреки 
мировой политической обстанов-
ке, новый альбом группы, чья рос-
сийская фанбаза — одна из самых 
крупных и активных, там неизбеж-
но появится. И он появился. Потом, 
правда, пропал, но тут же появился 
в другом паблике. В воздухе запах-
ло гонкой за нелегальными «слива-
ми» альбомов, памятной по лихим 
2000-м. Несмотря на название ново-
го альбома, Depeche Mode для рус-
ской публики — бессмертны. И «Me-
mento Mori» она хоть из-под земли 
достанет.

ПРЕМЬЕРА ПОП-МУЗЫКА

Память не подвела
Вышел новый альбом Depeche Mode «Memento Mori»

Ж
В новом альбоме группа 
свела разные песенные 
и аранжировочные  
архетипы своей  
многолетней истории  
ФОТО КИРИЛЛА БЕЛЯЕВА

Под палочку Дениса Вла-
сенко (справа) Фабио Сар-
тори превращал каждый 
номер в мини-спектакль
ФОТО ВЛАДИМИРА ВОЛКОВА
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В первом своем товарищеском мат-
че 2023 года сборная России в Тегера-
не сыграла вничью со счетом 1:1 с са-
мым статусным среди доставшихся ей 
после международного отстранения со-
перником — иранцами. Россияне после 
первого тайма вели в счете, но ничью, 
учитывая колоссальное преимущество 
иранской команды во второй половине, 
следует признать очень удачным для го-
стей исходом.

отенциальный козырь тегеран-
ского варианта сборной России — предель-
но экспериментального, что ли, как это ча-
сто бывает в товарищеских матчах, которые 
не несут особой смысловой нагрузки в виде, 
например, подводки игроков к важному тур-
ниру,— разглядеть было несложно. В этом 
варианте 30-летний Далер Кузяев смотрел-
ся не ветераном, а динозавром. Ветеранами 
смотрелись 27-летние Николай Комличенко, 
Антон Миранчук, Вячеслав Караваев и 28-лет-
ний Максим Осипенко. А молодость основы 
намекала на свежесть игры, которая может 
компенсировать дефицит убедительности.

Ощущения вроде бы не подводили. Све-
жести в российском футболе было немало. 
И сочеталась она, конечно, с постоянными 
ошибками — в передачах, маневрах. В дви-
жениях, финтах иранских футболистов, хотя 
далеко не все они были теми людьми, благо-
даря которым хозяева довольно пристойно 
в конце прошлого года выступили на катар-
ском чемпионате мира (и у них, естественно, 
не обошлось без экспериментов и не при-
нявших участие в матче звезд вроде Серда-
ра Азмуна), класса было побольше. Но он ни-
как не помогал. Шустрая, готовая к быстрым 
трансформациям сборная России держалась 
очень неплохо.

Более того, в середине первого тайма 
именно она открыла счет. Самым актив-
ным игроком в составе гостей, хотя пассив-
ных среди них не наблюдалось в принципе, 
был Антон Зиньковский. Действовал он на 
разных участках поля, но чаще, естествен-

но, на любимой позиции — слева от ворот. 
Там он и пошел в обводку на Саида Эзатолла-
хи, у которого как раз опыта топовых матчей 
хоть отбавляй, и добился того, чтобы тот уже 
в штрафной нарушил правила. Пенальти ис-
полнял Миранчук, и был он поразительно 
хладнокровен.

Дальше некоторое время можно было лю-
боваться тем, как сборная России выполня-
ет домашнее задание по отражению чужих 
наскоков. Это была почти идеальная с виду 

игра в обороне — компактная, коллектив-
ная, с синхронными перемещениями всех 
слоев. Иранцы мучились. А их максимумом 
в такой ситуации представлялся эпизод, в ко-
тором Мехди Тареми после длинной и нуд-
ной перепасовки партнеров все-таки про-
бил головой. Но удар наносился с полутора 
десятков метров, и никаких проблем голки-
перу Матвею Сафонову не доставил. Причем 
Тареми, знаменитый снайпер «Порту», боец 
переднего края, на этом отрезке был вынуж-
ден регулярно отходить за мячом к цент-
ральному кругу, помогая развернуть атаку. 
И это тоже был хороший признак для сбор-
ной России, говорящий о том, что иранские 
схемы и идеи работают скверно.

Только вот таким оборонительным этало-
ном российская команда побыла недолго. 
Минут через десять эталон трансформиро-
вался в пример того, как защищаться не нуж-
но. Слои проседали все глубже и глубже, с ко-
лоссальным трудом отобранный мяч тут же 
терялся. А в игре сборной Ирана наконец по-
явилась острота настоящая. Слева на россий-
ские ворота вывалился Мохаммад Мохеби 
и промазал. Потом Сафонов потащил плот-
ный дальний удар. Угловые и штрафные ста-
ли для иранцев нормой. Сборной России вез-
ло, что с ними у хозяев никак не срасталось.

То, что не вышло у иранцев до переры-
ва, получилось сразу же после него — бла-
годаря совсем уж жуткому российскому 

ляпу. Руслан Литвинов на границе штраф-
ной, сбоку от ворот, зачем-то навалился на 
Шахрияра Моганлу, который в принципе не 
представлял никакой угрозы, наступил ему 
на ногу, и сборная Ирана добилась своего 
пенальти. Мехди Тареми обыграл Сафоно-
ва так же уверенно, как Миранчук — Алире-
зу Бейранванда.

Пропустив, сборная России пережила от-
резок чересчур очевидной растерянности, 
который иранцы растратили впустую, а за-
тем все же заново освоилась на поле. Она 
по-прежнему иногда фальшивила, но по 
крайней мере неизбежной катастрофой 
уже не пахло. Гости играли в футбол, может, 
и неброский, но хотя бы динамичный и до-
статочно цепкий. Для того чтобы заставить 
иранские тылы напрягаться, его было жут-
ко мало. Для того чтобы без какого-либо бле-
ска, в страданиях, позволив хозяевам нане-
сти два десятка ударов, сохранить результат, 
который, учитывая формальный статус оп-
понента, можно было назвать достойным,— 
достаточно. Хотя в концовке от поражения 
сборную России, строго говоря, уберегла 
лишь удача в виде странного промаха Та-
реми. Нападающий после очередного сбоя 
российской обороны и аккуратной скидки 
грудью от Мохеби расстреливал Сафонова 
примерно с одиннадцатиметровой отмет-
ки, но не забил.

Это была третья подряд ничья сборной 
России в товарищеских матчах, которые 
она провела после отстранения от между-
народных соревнований. Осенью 2022 года 
россияне, победив киргизскую команду, 
разошлись миром — 0:0 — с таджикской 
и узбекской.

Следующий товарищеский матч россий-
ская команда проведет уже в воскресенье: 
в Санкт-Петербурге она примет сборную 
Ирака.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Тегеран-23
Сборная России разошлась миром в товарищеском матче с иранцами

Нападающий сборной Ирана  
Мехди Тареми (№9) доставил  
немало неприятностей защите 
российской команды   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ВИЛЬФА / РИА НОВОСТИ

Президент Международного 
олимпийского комитета (МОК) 
Томас Бах подтвердил, что го-
ловная спортивная структура 
выступает против «тотальной 
изоляции» российских спор-
тсменов, несмотря на то что 
столкнулась с серьезным дав-
лением со стороны целого ряда 
стран. Правда, и сценария с пол-
ной отменой этой изоляции го-
сподин Бах пока не допускает, 
настаивая на том, что возобно-
вить участие в соревнованиях 
могут только те отечественные 
спортсмены, которые отказа-
лись от «активной поддержки» 
специальной военной операции 
на Украине. Правда, до сих пор 
не очень понятно, в чем должен 
заключаться такой отказ.

дним из самых резонанс-
ных событий в мире спорта на этой 
неделе стало выступление на Рур-
ском политическом форуме, кото-
рый состоялся в немецком городе 
Эссене, президента Международ-
ного олимпийского комитета То-
маса Баха. Дело в том, что централь-
ной его темой стала, естественно, 
проблема, связанная с российски-
ми и белорусскими спортсменами. 
Подавляющее большинство вхо-
дящих в МОК федераций в прош-
лом году отстранили их от участия 
в своих соревнованиях вскоре по-
сле начала специальной воен-
ной операции России на Украине 
и появления «изоляционных» ре-
комендаций головной структуры. 
Впрочем, та в январе довольно ра-
дикально скорректировала их. Но-
вые рекомендации предполагают 
обеспечение допуска отечествен-
ных спортсменов в нейтральном 
статусе и предоставление им воз-
можности квалифицироваться на 
Олимпиаду в Париже 2024 года при 
соблюдении «жестких условий». От-
ветственность за допуск организа-
ция возложила как раз на федера-
ции, многие из которых, в свою 
очередь, отмечали, что ждут даль-
нейших разъяснений от МОК.

В настоящий момент лишь две 
федерации, весной 2022 года по-
следовавшие санкционному трен-
ду, отменили отстранение России. 

Первой еще минувшей осенью это 
сделала Международная ассоциа-
ция бокса (IBA), лишенная, прав-
да, признания МОК и давно с ним 
конфликтующая, второй, уже сов-
сем недавно,— Международная фе-
дерация фехтования (FIE). При этом 
обе сразу же столкнулись с трудно-
стями. О бойкоте проводимых IBA 
мужского и женского чемпиона-
тов мира объявили около десятка 
национальных федераций. В фех-
товании Германия, Швеция и Фин-
ляндия отказались проводить зна-
чащиеся в календаре соревнования 
различного уровня, на которых 
ожидалось появление россиян. 
Большая часть совершивших де-
марши государств входит в список 
34 стран, в феврале призывавших 
МОК заблокировать России дорогу 
на парижскую Олимпиаду.

На эссенском форуме Томас Бах 
попробовал разъяснения предоста-
вить. Но четкой картины все равно 
не сложилось.

Господин Бах, которому перед 
выступлением пришлось посмо-
треть на манифестацию тех, кому 
не нравится идея допуска России, 
возле здания филармонии, где со-
стоялось мероприятие (в ней при-
няли участие, по данным местных 
СМИ, около 200 человек), все-таки 
подтвердил, что МОК, руководству-

ясь «ответственностью за соблюде-
ние прав человека» и несмотря на 
давление, по-прежнему настроен 
против «тотальной изоляции» рос-
сийских спортсменов. Он добавил, 
что спорт не должен становиться 
«политическим инструментом». Бо-
лее того, Томас Бах прямо заявил, 
что не разделяет точку зрения пре-
зидента Украины Владимира Зелен-
ского и главы украинского Нацио-
нального олимпийского комитета 
Вадима Гутцайта, настаивающих 
на том, что российской сборной не 
должно быть в Париже.

Но при этом возникло ощуще-
ние, что «частичную» изоляцию То-
мас Бах считает неизбежной. По 
крайней мере он повторил, что «лю-
бой, кто поддерживает войну», не мо-
жет быть допущен на соревнования. 
А пытаясь расшифровать суть под-
держки, господин Бах привел в при-
мер демонстрацию буквы Z, «посты» 
(видимо, в соцсетях) и «многое дру-
гое кроме этого».

Что подразумевается под «мно-
гим другим», осталось тайной. Но, 
возможно, ненадолго. Томас Бах 
уточнил, что более конкретные «ука-
зания» по поводу критериев допуска 
МОК сформулирует на своем бли-
жайшем исполкоме. Он пройдет с 28 
по 30 марта.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

МОК нащупывает  
допускную способность
Головная спортивная структура  
в ближайшее время сформулирует критерии  
для возвращения российских спортсменов

Совет Международной федера-
ции легкой атлетики (World Athlet-
ics, WA) восстановил в правах Все-
российскую федерацию легкой 
атлетики (ВФЛА), на протяжении 
семи с лишним лет пребывавшей 
под санкциями из-за допинговых 
нарушений. В иной ситуации это 
могло бы означать, что россий-
ские легкоатлеты наконец смо-
гут выступать на международных 
турнирах без каких-либо ограни-
чений. Но этого не случится. Пре-
зидент WA Себастьян Коу, объ-
явив о восстановлении статуса 
ВФЛА, тут же добавил, что росси-
янам на международные турниры 
вход все равно воспрещен из-за 
событий на Украине. В течение не-
скольких недель WA, по словам го-
сподина Коу, сформулирует усло-
вия отмены и этого запрета. 

четверг Совет Междуна-
родной федерации легкой атлети-
ки принял решение о восстановле-
нии статуса ВФЛА, остававшейся 
под санкциями с осени 2015 года. Об 
этом объявил президент WA Себас-
тьян Коу. Однако он тут же внес ре-
марку, во многом перечеркнувшую 
весь положительный эффект от за-
вершения российской легкоатлети-
ческой допинговой саги. «Совет со-
гласился восстановить ВФЛА после 
семилетнего отстранения,— сказал 
господин Коу на пресс-конферен-
ции после заседания Совета WA.— 
Однако спортсмены, официальные 
лица и персонал из России и Бело-
руссии все еще отстранены от сорев-
нований в обозримом будущем из-за 
событий на Украине». В федерации 
также отметили, что продолжат мо-
ниторинг деятельности ВФЛА в тече-
ние следующих трех лет. 

Президент ВФЛА Петр Иванов, 
в свою очередь, в официальном 
Telegram-канале федерации зая-
вил, что «многолетняя работа, кото-
рую мы проводили, чтобы вернуть-
ся во Всемирную легкоатлетическую 
ассоциацию, завершена», а «слож-
ный, кропотливый труд по восста-
новлению нашего статуса оценен 
положительно». «В работе принима-
ли участие сотрудники ВФЛА и чле-
ны президиума, наши спортсмены, 
тренеры, региональные федерации 
и все, кому небезразлична судьба 
российской легкой атлетики,— ска-

зал он.— Мы продолжим проводить 
жесткую антидопинговую полити-
ку, чтобы соответствовать всем ме-
ждународным требованиям. Вопро-
сы спортивной и антидопинговой 
составляющей работы федерации 
соответствуют международным тре-
бованиям, что закреплено сегодня 
решениями совета World Athletics».

Насколько долго продлится от-
странение ВФЛА по означенным Се-
бастьяном Коу основаниям, неясно. 
Сам он лишь пояснил, что пока WA 
не изменит своей позиции, об уча-
стии российских легкоатлетов в ква-
лификации к летним Играм-2024 
в Париже речи не идет. Очевидно, 
что WA не разделяет обсуждающую-
ся в последнее время идею допустить 
российских спортсменов (абсолют-
ное большинство международных 
спортивных федераций последова-
ло рекомендации МОК и отстранило 
россиян от международных турни-
ров после начала событий на Украи-
не) к отбору к Парижу-2024 через ази-
атские квалификационные турниры. 
«Право на решение о допуске принад-
лежит международным федерациям, 
так решил Спортивный арбитраж-
ный суд. Мы определяем, кто может 
быть допущен до турниров World 
Athletics»,— сказал Себастьян Коу. Од-
нако он добавил, что некие критерии 
снятия запрета все же появятся. Но на 
то, чтобы их сформулировать, WA по-
требуется несколько недель. Однако 
ничего хорошего от обещанных WA 
критериев восстановления ждать не 
стоит. Ранее господин Коу предупре-
ждал, что заставить его организацию 
смягчить позицию может только за-
вершение специальной военной опе-
рации на Украине.

Последнее решение Совета WA 
не было неожиданным. Больше того, 
оно фактически было анонсировано 
еще в декабре прошлого года. Тог-
да глава созданной WA для монито-
ринга деятельности ВФЛА рабочей 
группы Руне Андерсен (группа, со-
гласно решению Совета WA, теперь 
свою работу выполнила и уже рас-
пущена) сообщил, что будет реко-
мендовать Совету восстановить ста-
тус ВФЛА. Объясняя, почему группа, 
полтора десятка раз отказывавшая-
ся давать такую рекомендацию, из-
менила точку зрения, господин Ан-
дерсен указал на то, что ВФЛА смогла 
«внедрить новую культуру надле-
жащего управления и нулевой тер-
пимости к допингу», а также стала 

«прозрачной». «Прозрачность» вы-
ражается как в широком освещении 
деятельности ВФЛА, в том числе в со-
циальных сетях, так и в изменении 
ее риторики. Группа Руне Андерсе-
на отметила, что вместо традицион-
ных версий о «международном за-
говоре», жертвами которого якобы 
становятся пойманные на допин-
ге российские легкоатлеты, федера-
ция «свободно признает или отвер-
гает мошенничество с их стороны».

Допинговая история в ВФЛА на-
чалась после того, как в декабре 
2014 года на телеканале ARD вышел 
фильм Хайо Зеппельта «Секретный 
допинг — как в России делают чемпи-
онов», в котором легкоатлетка Юлия 
Степанова и ее муж, бывший сотруд-
ник Российского антидопингового 
агентства (РУСАДА) Виталий Степа-
нов, заявили, что руководители рос-
сийских спортивных и антидопин-
говых структур за вознаграждение 
помогают подтасовывать результа-
ты тестирования. Всемирное антидо-
пинговое агентство (WADA) создало 
комиссию во главе с Диком Паундом, 
которой было поручено расследо-
вать эти обвинения. В ноябре 2015 
года Дик Паунд представил доклад, 
в котором утверждал, что примене-
ние допинга в России поставлено на 
государственные рельсы. WADA ото-
звало аккредитацию Московской ан-
тидопинговой лаборатории, а WA 
дисквалифицировала ВФЛА. В том же 
месяце в США сбежал экс-глава Мос-
ковской антидопинговой лаборато-
рии Григорий Родченков. Его заявле-
ния легли в основу более глобального 
российского допингового дела, из-за 
которого сборная России на всех 
Олимпиадах начиная с 2018 года вы-
ступала под нейтральным флагом. 

Российские легкоатлеты все это 
время были вынуждены выступать 
на всех международных соревнова-
ниях в нейтральном статусе и силь-
но усеченном составе, а Олимпиаду 
2016 года в Рио-де-Жанейро вооб-
ще пропустили. Существовал серь-
езный риск пропуска и Игр-2020 
в Токио, связанный с обострени-
ем кризиса из-за фальсификаций 
в допинговом деле прыгуна в высо-
ту Данила Лысенко и задержек с вы-
платой назначенного WA штрафа. 
В Японию не соревновавшаяся в те-
чение нескольких месяцев сборная 
России все же полетела, но ее пред-
ставляли всего десять спортсменов.

Александр Петров

РЕГЛАМЕНТ

Легкоатлетам сменили 
санкционный режим
World Athletics восстановила статус ВФЛА, но российских 
спортсменов все равно не пустят на международные соревнования

В своем выступлении на Рурском политическом форуме  
Томас Бах подтвердил, что МОК по-прежнему настроен  
против «тотальной изоляции» российских спортсменов   
ФОТО JANA RODENBUSCH / REUTERS

Иран—Россия 1:1
Тареми, 47 (пен.) — Антон Миранчук, 28 (пен.).

Россия: Матвей Сафонов — Вячеслав Караваев, Максим 
Осипенко, Руслан Литвинов — Даниил Хлусевич (Александр 
Сильянов, 87), Далер Кузяев (Данил Пруцев, 87), Данил 
Глебов, Антон Миранчук (Даниил Фомин, 78), Арсен Захарян 
(Иван Обляков, 69), Антон Зиньковский (Ильзат Ахметов, 87) — 
Николай Комличенко (Константин Тюкавин, 78).
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